
В аптеках 
кончается 
грипп
У лекарств от простуды 
упали продажи

Меры по борьбе с COVID-19 и рост 
программы вакцинации  против 
гриппа привели к отсутствию 
привычного сезонного вспле-
ска заболеваемости последним. 
В результате обычно растущие 
в январе—марте продажи соот-
ветствующих лекарств в апте-
ках снизились на 15% в деньгах 
и на 25% в упаковках. Эксперты 
связывают динамику в том числе 
с падением доходов населения, 
которое переключалось на более 
дешевые препараты.

С 1 января по 18 марта продажи 
препаратов против простуды и грип-
па в российских аптечных сетях со-
кратились на 15%, до 60,4 млрд руб. 
год к году. Оборот в натуральном вы-
ражении упал на 25%, до 290,1 млн 
упаковок. Такие расчеты приво-
дит DSM Group. Из пяти самых по-
пулярных препаратов в категории 
падение показал «Терафлю», прода-
жи которого сократились на 20%, до 
1,45 млрд руб. Такая динамика нети-
пична для этого периода, который 
обычно характеризуется сезонным 
ростом продаж подобных лекарств. 
Так, по данным DSM Group, в первые 
три месяца 2020 года спрос на лекар-
ства против простуды и гриппа рос 
на 18% в деньгах и на 7% в штуках. 

Гендиректор «Сбер Еаптеки» Ан-
тон Буздалин говорит, что с начала 
2021 года продажи противовирус-
ных препаратов в сервисе упали на 
30% год к году, а спрос на средства 
против симптомов простуды не из-
менился. Основатель и гендиректор 
сервиса «Мегаптека.ру» Дмитрий 
Чирков говорит о сокращении про-
даж препаратов для лечения гриппа 
в первом квартале на 60%.

По словам гендиректора DSM 
Group Сергея Шуляка, в 2018–2020 
годах всегда наблюдалась четкая се-
зонность спроса на препараты от 
простуды, а в этом году ситуация 
изменилась. Эксперт связывает это 
с отсутствием всплеска заболевае-
мости гриппом и ОРВИ. В Роспотреб-
надзоре 30 марта сообщали, что за-
фиксировали превышение порога 
заболеваемости ОРВИ только в трех 
субъектах РФ, а за последнюю неде-
лю марта выявили единичные на-
ходки вирусов гриппа.

По мнению господина Чиркова, 
к снижению заболеваемости грип-
пом привели меры для сдержи-
вания эпидемии COVID-19 в стра-
не — введение масочного режима, 
отмена массовых мероприятий, со-
блюдение социальной дистанции 
и пр. О сокращении заболеваемости 
гриппом за счет мер по борьбе с CO-
VID-19 говорили и в ВОЗ.

В России также расширяется про-
грамма вакцинации от гриппа. По 
данным Роспотребнадзора, на нача-
ло этого года было привито 85,9 млн 
россиян против 67 млн годом ранее. 
Заместитель гендиректора сети «Со-
ветские аптеки» Михаил Терехин до-
бавляет, что многие лекарства, вклю-
чая противовирусные, выдавались 
пациентам с COVID-19 бесплатно.
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Мир, труд, качай
ОПЕК+ с мая ослабит ограничения на добычу нефти
Крупнейшие производи-
тели нефти неожиданно 
решили увеличить добычу 
в ближайшие три месяца 
на 2 млн баррелей в сут-
ки, или примерно 2% ми-
рового потребления, во-
преки угрозе новой волны 
коронавируса и снижению 
цен на нефть в последние 
недели. Саудовская Ара-
вия, до сих пор настаивав-
шая на сохранении жест-
ких квот, резко изменила 
свое мнение по итогам те-
лефонных переговоров 
с представителями США 
и России. В итоге в мае—
июле ОПЕК+ увеличит 
производство на 1,1 млн 
баррелей в сутки (б/с), 
а Эр-Рияд поэтапно свер-
нет свое добровольное 
сокращение на 1 млн б/с. 
Россия сможет увели-
чить добычу меньше, чем 
другие члены ОПЕК+, по-
скольку ей были сделаны 
послабления в марте.

Страны ОПЕК+ реши-
ли пойти на увеличение 
добычи нефти в предстоя-
щие месяцы вопреки ожи-
даниям рынка и своему 
прежнему подходу. Участ-
ники соглашения согласи-
лись нарастить производ-
ство по 350 тыс. баррелей 
в сутки (б/с) в мае и июне 
и на 441 тыс. б/c — в июле. 
Такой исход стал неожидан-
ностью для рынка в ситуа-
ции, когда цены на сырье 
сейчас ненамного превы-
шают $60 за баррель, хотя 
еще в марте достигали уров-
ня $70. Большинство участ-
ников рынка полагали, что 
из-за новых локдаунов в Ев-
ропе и более медленных, 
чем предполагалось, тем-
пов вакцинации ОПЕК+ бу-
дет действовать более сдер-
жанно. Более того, еще 
за день до заседания Саудов-
ская Аравия в ходе перегово-
ров давала понять, что гото-
ва, как и в марте, продлить 
еще на месяц как текущие 
квоты ОПЕК+, так и собст-
венное внеплановое сокра-
щение добычи на 1 млн б/с.

Однако в преддверии 
встречи ОПЕК+ министр 
энергетики Саудовской Ара-

вии принц Абдель Азиз бен 
Сальман провел телефон-
ные переговоры с амери-
канской коллегой Дженни-
фер Гранхольм, при этом, 
по словам саудовского ми-
нистра, тема нефтяного 
рынка не была затронута. 

В тот же день, по сообщению 
Кремля, состоялся разговор 
между президентом РФ Вла-
димиром Путиным и на-
следным принцем Саудов-
ской Аравии Мухаммедом 
бен Сальманом — руково-
дители двух крупнейших 

нефтяных держав, соглас-
но сообщению, обсуждали 
возобновляемую энергети-
ку. По данным Platts, имен-
но Абдель Азиз бен Сальман 
на заседании ОПЕК+ внес 
неожиданное предложение 
о росте добычи в тот момент, 

когда обсуждался жесткий 
вариант Алжира с продлени-
ем текущих квот еще на два 
месяца. 

Новый подход ОПЕК+ оз-
начает, что в ближайшие три 
месяца на рынок вернется 
более 2 млн б/с, поскольку 
помимо роста квот ОПЕК+ 
Саудовская Аравия посте-
пенно будет сворачивать 
свое добровольное сокраще-
ние. Так, она дополнитель-
но увеличит производство 
на 250 тыс. б/с в мае, 300 тыс. 
б/с — в июне и 400 тыс. б/с — 
в июле, заявил Абдель Азиз 
бен Сальман. Он отметил, 
что рост производства будет 
во многом компенсирован 
сезонным увеличением по-
требления нефтепродуктов 
в Саудовской Аравии, коро-
левство ожидает, что экспорт 
нефти не будет резко расти. 
Внутреннее потребление 
нефти в Саудовской Аравии 
традиционно растет в лет-
ний период из-за увеличе-
ния энергопотребления для 
кондиционирования.

Россия и Казахстан, ко-
торые, в отличие от про-
чих стран ОПЕК+, получи-
ли возможность нарастить 
добычу в апреле на 130 тыс. 
б/с и 20 тыс. б/с соответст-
венно, в следующие три ме-
сяца будут увеличивать до-
бычу медленнее других. 
Как заявил вице-премьер 
Александр Новак, по ново-
му соглашению Россия по-
лучила возможность до-
полнительно увеличить 
добычу на 114 тыс. б/с сово-
купно за май—июль.

Несмотря на то что при-
нятое ОПЕК+ решение, ка-
залось бы, идет вразрез 
с прежней риторикой Сау-
довской Аравии и выглядит 
рискованным на фоне по-
тенциальной новой волны 
коронавируса, стоимость 
нефти по итогам заседания 
выросла. Июльский фью-
черс на Brent на ICE подоро-
жал почти на 3,2%, до $64,7 
за баррель. Впрочем, Абдель 
Азиз бен Сальман оставил 
место неопределенности, 
подчеркнув на пресс-конфе-
ренции, что страны ОПЕК+ 
могут изменить подход в слу-

чае слабости рынка. Следую-
щая встреча министров со-
стоится 28 апреля, то есть 
еще до того, как новые кво-
ты вступят в силу.

Российский вице-премь-
ер Александр Новак объяс-
нил решение ОПЕК+ тем, 
что объемы запасов нефти 
в хранилищах близки к це-
левым уровням, а превы-
шение уровня коммерче-
ских запасов над средним 
за пять лет снизилось в че-
тыре раза с июля 2020 года, 
до 50 млн баррелей. «Таки-
ми темпами мы считаем, что 
в ближайшие два-три меся-
ца остатки должны прий-
ти к нормальному уровню, 
к нормальному соответст-
вию пятилетнего средне-
го значения»,— заверил 
господин Новак в эфире 
« России 24».

Решение ОПЕК+ позво-
лит России в мае—июне до-
полнительно добыть 1,4 млн 
тонн нефти, отмечает Дарья 
Козлова из Vygon Consult-
ing. По ее мнению, увели-
чение производства важно 
для обеспечения внутрен-
него рынка и загрузки НПЗ 
перед посевной и сезоном 
отпусков. Поэтому россий-
ские компании заинтере-
сованы в дополнительных 
объемах, особенно с учетом 
ожидаемого изменения па-
раметров демпфера, а зна-
чит, повышения привлека-
тельности поставок топлива 
на внутренний рынок. Ито-
говый уровень добычи неф-
ти в России за 2021 год бу-
дет зависеть от дальнейших 
решений ОПЕК+, отмечает 
эксперт, и российским ком-
паниям необходимы бо-
лее долгосрочные сигналы 
по срокам восстановления 
производства до докризис-
ного уровня. По ее словам, 
если предположить, что по-
сле июля ОПЕК+ будет пла-
номерно повышать добычу 
на 500 тыс. б/с в месяц (это 
обозначенный ОПЕК+ ме-
сячный максимум), то в сред-
нем добыча в РФ в 2021 году 
должна составить 10,5 млн 
б/с, что ниже докризисного 
2019 года на 7%. 

Дмитрий Козлов

Бизнес решил  
от айти в сторону
Крупные компании начали отделять 
IT-подразделения ради льгот

Налоговый маневр в IT-отрасли, запу-
щенный с 1 января, вылился в массовую 
реструктуризацию бизнеса: компании 
начали выделять профильные подраз-
деления, которые могут получить льго-
ты, и уже активно претендуют на них. 
Такие шаги предприняли, в частности, 
«Вымпелком», МТС, «Почта России», 
«Росатом» и Сбербанк. Но бизнесу при-
дется доказать ФНС, что реструктуриза-
ция носит деловой характер, а не просто 
оптимизирует налоги.

В 2021 году целый ряд IT-компаний, аф-
филированных с крупным непрофильным 
бизнесом, решили воспользоваться новыми 
льготами в рамках налогового маневра, вы-
яснил „Ъ“. Некоторые компании специально 
выводят IT-подразделения в отдельные юр-
лица. Среди них, например, «Вымпелком-Ин-
формационные технологии» (ВК-ИТ), кото-
рая учреждена в январе, следует из реестра 
аккредитованных при Минцифры компа-
ний. Также на льготы претендуют учрежден-
ная в декабре 2020 года «Почта Диджитал», 
центр искусственного интеллекта (ИИ) МТС, 
МТС-ИТ и подконтрольная ей «МТС Лаб». 
В реестр вошли и подконтрольная Сбербанку 
«Сбербанк-Сервис», и «Русатом — цифровые 
решения» (отвечает за реализацию проектов 
«Росатома» в сфере цифровой экономики).

Поправки к Налоговому кодексу, извест-
ные как налоговый маневр в IT, подписа-

ны президентом Владимиром Путиным 
в конце июля 2020 года. Их цель — поддер-
жка и стимулирование отрасли на фоне 
пандемии. В частности, с 1 января для 
IT-компаний снижены ставки налога 
на прибыль с 20% до 3%, а ставка по страхо-
вым взносам — с 14% до 7,6%. Потерю бюд-
жетных средств предполагается компенси-
ровать отменой нулевого НДС на продажу 
программного обеспечения (ПО), кроме 
включенного в реестр отечественного соф-
та при соблюдении ряда условий.

В «Вымпелкоме» пояснили, что новая 
компания займется разработкой софта для 
собственных нужд и для других структур ма-
теринского холдинга Veon. Но ее продукты 
могут продаваться и другим операторам, до-
пускают в «Вымпелкоме». Возможность по-
лучения налоговых льгот в компании ком-
ментировать не стали. В МТС отказались 
от комментариев, в «Росатоме», Сбербан-
ке и «Почте России» на запросы не ответи-
ли. В декабре 2020 года в «Почте» признава-
ли, что «самостоятельный статус позволит 
компании претендовать на использование 
налоговых льгот». Эксперты подтверждают, 
что тренд вывода IT-подразделений в само-
стоятельные компании связан с заинтере-
сованностью компаний в использовании 
 налоговых льгот.
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Президент США выступил 
с обращением к налогу
Джо Байден предложил обновить американскую 
инфраструктуру за счет корпораций

Президент США Джо Байден в четверг 
представил свой второй план поддер-
жки американской экономики.  Первый 
объемом $1,9 трлн был направлен 
на борьбу с последствиями пандемии, 
 теперь же Белый дом хотел бы напра-
вить $2 трлн на обновление инфраструк-
туры. Финансировать масштабную 
стройку предлагается за счет повыше-
ния налога на прибыль корпораций, сни-
женного в 2017 году в рамках реформы 
Дональда Трампа. Эксперты  ожидают, 
что это предложение о росте налога 
осложнит утверждение плана Байдена 
Конгрессом. 

Представленный в четверг Джо Байде-
ном план «создания рабочих мест» предпола-
гает резкое увеличение расходов на инфра-
структуру. Его общий объем — $2 трлн, срок 
действия — восемь лет. Этот план дополнит 
меры уже утвержденного пакета поддер-
жки экономики США в $1,9 трлн, принятого 
Конгрессом в начале марта (он, напомним, 
главным образом позволит продлить анти-
кризисные выплаты и нарастить расходы 
на борьбу с пандемией, см. „Ъ“ от 9 марта). 

Деньги нового пакета помощи Белый дом 
предлагает направить на масштабное об-
новление дорог, мостов и портов — в объе-
ме $621 млрд. Еще $650 млрд закладывается 
на повышение качества жизни (расширение 
доступа населения к интернету, улучшение 

водоснабжения и прочее), $580 млрд — на мо-
дернизацию промышленности, $400 млрд — 
на социальные нужды. «Соотношение го-
синвестиций к ВВП с 60-х годов сократилось 
более чем на 40%, план же позволит нарастить 
вложения до уровня, который последний раз 
наблюдался во времена космической гон-
ки,— сказано в описании документа.— Сред-
ства плана должны повысить конкурентоспо-
собность экономики в условиях, когда страна 
отстает от ближайших конкурентов в области 
исследований и разработок».

Финансировать такое увеличение госра-
сходов предложено за счет повышения 
ставки корпоративного налога с 21% до 28% 
и «усиления борьбы с налоговыми офшора-
ми» (для корпораций предлагается устано-
вить минимальную международную ставку 
в 21%). Эта глава плана называется «Сделано 
в Америке» (вероятно, по аналогии с планом 
Дональда Трампа). Предложение о росте на-
лога Джо Байден в четверг объяснил крайне 
низкой нагрузкой на крупные корпорации. 
«Пожарный или учитель у нас платит 22%, 
тогда как Amazon и 90 других крупнейших 
компаний — ноль. Я собираюсь покончить 
с этим»,— заявил президент. Еще планом 
предлагается отменить топливные субси-
дии добывающим компаниям и ужесточить 
контроль за уплатой налогов. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 63,62

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в марте 2021 года, сообщил вчера Минфин. В сравне-
нии с февралем ($60,78) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти выросла на $2,84. Год 
назад по итогам марта 2020 года она была более чем вдвое ниже и составляла $29,17 за баррель. Месячный 
минимум с начала стартовавшего тогда нового цикла падения цен на нефть был зафиксирован в апреле 
2020-го: тогда Urals стоила в среднем лишь $18,22 за баррель. После возобновления сделки ОПЕК+ уже в 
июне 2020 года средняя цена российской нефти восстановилась до $41,93. В итоге в среднем Urals в 2020 
году стоила $41,73 за баррель, что более чем на треть ниже уровня 2019 года — $63,59 за баррель. 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ  
ЭКОНОМИКИ

Производительность 
спросит с потребителей

Уровень производительности труда 
в мире может расти на 1 процент-
ный пункт (п. п.) ежегодно в бли-
жайшие три года, если компании 
инвестируют достаточно средств 
в повышение эффективности ра-
бочих процессов. К такому выво-
ду пришли аналитики Глобально-
го института McKinsey (MGI) в ис-
следовании «Восстановятся ли по-
казатели производительности и ро-
ста после кризиса, вызванного пан-
демией COVID-19?». Он был сде-
лан на основе данных 5,5 тыс. ком-
паний из США и шести европей-
ских стран. 

По оценке аналитиков, к 2024 
году такие темпы прироста произво-
дительности могут обеспечить уве-
личение ВВП на душу населения 
в размере от $1,5 тыс. до $3,5 тыс. 
в зависимости от страны. Наиболь-

шим потенциалом повышения про-
изводительности (примерно на 
2 п. п.) обладают такие отрасли, как 
здравоохранение, за счет активно-
го распространения телемедицины, 
строительство — с помощью уско-
рения внедрения цифровых и про-
мышленных решений — и рознич-
ный сектор, если в нем продолжится 
бурный рост электронной торговли. 
В целом, как отмечает партнер MGI 
Ян Мишке, рост производительно-
сти возможен за счет более высоких 
темпов цифровизации и автоматиза-
ции, повышения уровня адаптивно-
сти и внедрения новых бизнес-мо-
делей. При этом компании готовы 
к таким инвестициям — в ходе опро-
са об увеличении объемов вложений 
в новые технологии до 2024 года за-
явили 75% респондентов. В то же 
время, отмечается в докладе, для 
реализации этого потенциала также 
нужен стабильно высокий спрос, ко-
торый, в свою очередь, зависит от 
занятости и уровня доходов, постра-
давших в пандемию и еще не вос-
становившихся. В результате может 
возникнуть разрыв между потенци-
альным предложением и базовым 
спросом — к 2024 году его величина 
может составить 6 п. п., или $2 трлн. 

Дополнительный толчок приро-
сту производительности может дать 
дальнейшее распространение уда-
ленной работы — по данным Инсти-
тута персонала и развития Велико-
британии (CIPD), до трети работо-
дателей считают, что новый формат 
занятости сам по себе положитель-
но влияет на продуктивность со-
трудников. При этом большинство 
работодателей (63%) готовы рас-
ширять или вводить новые способы 
организации рабочего места после 
окончания пандемии коронавируса, 
а почти половина (48%) — предло-
жить своим сотрудникам гибкий ра-
бочий график.

Анастасия Мануйлова

ПРОГНОЗИРУЕМЫЙ ПРИРОСТ УРОВНЯ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ (П. П.)
ИСТОЧНИК: MGI.
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В Минсельхозе ожидают, что реформа 
агрострахования расширит охват посевов 
страхованием, сделает полисы более до-
ступными для мелких фермеров, а выпла-
ты по ним — более быстрыми. В сочетании 
с отсутствием ассигнований федерально-
го бюджета на выплаты от природных ката-
строф это должно существенно повысить 
популярность страхования на селе. По пла-
нам министерства к 2025 году доля за-
страхованных площадей посевов в России 
должна подняться с нынешних 7% до ев-
ропейских 30%. Впрочем, после больших 
потерь 2020 года аграрии сейчас активно 
страхуются, не дожидаясь реформы.

Доля застрахованных посевов в России 
к 2025 году должна достичь 30%, такой про-
гноз дала вчера замглавы Минсельхоза Елена 
Фастова. В прошлом году полисом были защи-
щены 5,6 млн га (7% посевной площади). В про-
гнозах министерства на этот год зафиксирован 
охват 8% площадей.

Отметим, что 30-процентный уровень охва-
та страхованием характерен для европейских 

аграрных стран. Существенно увеличить ны-
нешние объемы призвана реформа агростра-
хования с господдержкой — соответствую-
щий проект уже одобрен Госдумой в первом 
чтении, окончательное его принятие ожида-
ется в весеннюю сессию.

Таким образом, аграрии уже к кампании 
посева озимых получат ряд новшеств. Напри-
мер, появится новый страхуемый риск — объ-
явление чрезвычайной ситуации на террито-
рии региона, вводятся дополнительные про-
граммы (для садов, теплиц и так далее) в части 
страхования доходов, качества продукции, ин-
дексного страхования. По словам президен-
та Национального союза агростраховщиков 
(НСА) Корнея Биждова, учитывая, что впервые 
в бюджете «в строке на прямое возмещение 
убытков аграриям от ЧС за счет средств феде-
рального бюджета значится ноль», дальновид-
ные аграрии должны внимательно изучить во-
прос о страховании.

Государство, как и прежде, с покупкой по-
лиса обещает помочь. Находящийся в Госду-
ме законопроект предусматривает повыше-

ние с 1 июля 2021 года размера субсидии на 
оплату полиса до 80% его стоимости с нынеш-
них 50%. Как напомнила вчера Елена Фастова, 
в дальнейшем для субъектов малого бизнеса 
эта доля сохранится, для остальных же начнет 
постепенно снижаться — до 50% с 1 июля 2024 
года. По словам замминистра, в этом году объ-
ем субсидий на агрострахование вырастет до 
4,4 млрд руб. с 2,2 млрд руб.

По данным НСА, за последние четыре года 
тарифы по страхованию растениеводства упа-
ли почти вдвое (в среднем с 5,51% до 3,03%). 
Страхование же нового пакета рисков будет 
стоить селянам в пять-шесть раз меньше муль-
тирисковой программы, которую они покупа-
ют сейчас. Аграрии, впрочем, новых тарифов 
решили не дожидаться и страхуются сейчас 
активнее, чем раньше. По словам Елены Фа-
стовой, по итогам первого квартала 2021 года 
темпы прироста застрахованных площадей 
в разы превышают показатель прошлого года. 
Причина такого спроса на полисы — боль-
шие убытки 2020 года, страховщики заплати-
ли по рискам АПК 1,9 млрд руб. в рамках стра-

хования с госсподдержкой. По словам главы 
«РСХБ-Страхования» Сергея Простатина, сово-
купные выплаты компаний, включая агрори-
ски, не поддержанные субсидиями, состави-
ли более 3 млрд руб. Компании отмечают рост 
суммы выплат на один договор и их увеличе-
ние в ранее убыточных для страховщиков ре-
гионах — в Ростовской, Самарской, Волгоград-
ской областях, в Ставропольском крае.

Отметим, что убедить аграриев страховать-
ся компаниям могут помочь данные из доклада 
Всемирной продовольственной организации 
ООН (FAO) за март 2021 года. В нем утверждает-
ся, что за последние десять лет количество сти-
хийных бедствий макроуровня увеличилось 
в четыре раза — по части климатических бед-
ствий и в шесть — гидрологических. В сред-
нем в России за год фиксируется 28 случаев ЧС 
с ущербом в 13,5 млрд руб. и площадью утраты 
посевов в 2,6 млн га. По оценкам актуариев, на 
которые ссылается организация, годовой ущерб 
от потерь продукции по причине ЧС на террито-
рии России может достигать 90 млрд руб.

Татьяна Гришина

Страховщики становятся ближе к земле
Охват посевов полисами подтянут до европейских норм

Росстат уточнил оценку падения экономи-
ки в 2020 году, улучшив ее на 0,1 процент-
ных пункта — до 3%. Также пересмотрена 
внутриквартальная динамика — падение 
ВВП в четвертом квартале оценено в 1,8%. 
Эти уточнения заставили главу Минэко-
номики заявить о предстоящем «техни-
ческом» ухудшении прогнозов на 2021 
год и предположить, что в первом кварта-
ле 2021 года экономика повторит резуль-
тат предыдущего квартала. Аналитики от-
мечают, а опережающие индикаторы под-
тверждают, что к концу первого кварта-
ла 2021 года импульс восстановительного 
роста фактически исчерпался.

Вторая оценка падения ВВП в 2020 году, опу-
бликованная Росстатом, улучшена на 0,1 про-
центных пункта (п. п.) — до 3%. Источник пере-
смотра, как пояснили „Ъ“ в ведомстве,— повы-
шение оценок динамики выпуска промышлен-
ности (на 0,4 п. п.), АПК (на 0,2 п. п.) и результа-
тов по операциям с недвижимостью (на 1,4 п. п.). 
Кроме того, спад ВВП в четвертом квартале ста-
тистики оценили в 1,8%; динамика предыдущих 
трех кварталов уточнена: первого — с плюс 1,6% 
до плюс 1,4%, второго — с минус 8% до минус 
7,8%, а третьего — с минус 3,4% до минус 3,5%. 

В целом уточнения мало меняют представ-
ления о факторах изменения и структуре ВВП 
в 2020 году (см. „Ъ“ от 2 февраля). «Важно от-
метить: рост обработки на 2% год к году в чет-
вертом квартале 2020 года тесно связан с ро-

стом выпуска машин и оборудования, а он от-
ражает бюджетный стимул прошлого года»,— 
отмечает Александр Исаков из «ВТБ Капитала». 
В квартальной статистике использования ВВП 
обращает на себя внимание и то, что во мно-
гом замедление спада экономики по сравне-
нию с предыдущим кварталом обеспечил за-
метный рост запасов, который, как пояснили 
„Ъ“ в Росстате, приходится на увеличение запа-
сов сырья и материалов (компании явно ожи-
дали бурного выхода из кризиса) при продол-
жении спада валового накопления основного 
капитала (инвестиций; см. таблицу).

Комментируя вчера данные Росстата, гла-
ва Минэкономики Максим Решетников пред-
положил, что «по первому кварталу (2021 

года.— „Ъ“), наверное, цифры будут плюс-ми-
нус похожие на четвертый квартал прошлого 
года», в том числе из-за сильного календарного 
эффекта високосного 2020 года. По его словам, 
лучшие, чем ожидалось, результаты 2020 года 
заставят министерство в апреле ухудшить про-
гноз на 2021 год. А господин Исаков добавля-
ет, что в первом квартале «структура роста бу-
дет другой: большие траты бюджета на соцпод-
держку приведут к большему вкладу в рост по-
требительских сегментов экономики».

Тем временем в первом квартале восстано-
вительный импульс фактически себя исчерпал. 
По итогам февраля уровень экономической ак-
тивности по большей части восстановился по-
сле падения, отмечает Николай Кондрашов из 

Центра развития ВШЭ. «Если за докризисный 
период взять четвертый квартал 2019 года, а за 
условное „дно“ — второй квартал 2020 года, то 
в феврале 2021 года прогресс в восстановле-
нии индекса базовых видов экономической 
активности составил 90% против 79% в четвер-
том квартале прошлого года»,— подсчитал он. 
Свежие оценки ЦБ входящих финансовых по-
токов свидетельствуют о стабилизации дело-
вой активности. «На четвертой неделе мар-
та (22–26 марта) в потребительских и инвесто-
траслях они немного выросли, оставаясь с нача-
ла года в целом на уровне четвертого квартала 
2020 года и подтверждая завершение активной 
фазы восстановления внутреннего спроса»,— 
отмечают аналитики регулятора. Мартовский 
PMI и опросы ИЭП им. Гайдара также указыва-
ют на торможение восстановления экономиче-
ской активности в промышленности.

В свою очередь, Дмитрий Белоусов из ЦМАКП 
замечает, что, несмотря на почти преодоленный 
пандемический спад, «выход не в рост, а почти 
в стагнацию определялся несколькими особен-
ностями экономполитики прошлого и начала 
нынешнего года. Эта политика явственно ба-
лансировала между сохранением стабильно-
сти и (довольно осторожной) поддержкой выпу-
ска при одновременной „постановке на паузу“ 
мер по инвестиционным и структурно-техноло-
гическим маневрам, которые ранее предусма-
тривались в рамках нацпроектов»,— считает он.

Алексей Шаповалов

Прошлый ВВП будущему не товарищ
Динамика восстановления экономики не откликается на статистический шум 

Напомним, ставка налога на прибыль корпо-
раций была снижена с 35% до 21% в 2017 году — 
в рамках главной реформы Дональда Трампа. 
Впрочем, эффективная ставка налога и до это-
го была весьма низкой — около 16%. С учетом 
же вычетов, предусмотренных реформой Трам-
па, в 2018 году, по данным налогового комите-
та Конгресса, корпорации в среднем платили 
по ставке лишь 8%. Также реформа Трампа ут-
вердила новые правила амортизации капвло-
жений — на протяжении первых пяти лет ком-
пании могли вычитать из базы все издержки 
(именно на эту льготу сейчас ссылаются, к при-
меру, в Amazon). Суммарно реформа должна 
была привести к сокращению налоговых по-
ступлений в течение десяти лет на $1,5 трлн. 

Сейчас, даже если ставка будет в итоге по-
вышена до 28%, она по-прежнему будет самой 
низкой более чем за полвека — исключая 

годы после реформы Трампа (на пике, в 1968 
году, максимальная ставка налога составляла 
52,8%). План Байдена — это компромисс меж-
ду текущей ставкой и той, которая была до 

Дональда Трампа, отмечают аналитики из ва-
шингтонского Center for Economic and Policy 
Research. По оценке экспертов центра, рефор-
ма Трампа не смогла ограничить использова-

ние юрисдикций с льготным налогообложе-
нием и не привела к существенному росту ка-
пвложений. «Этот план, скорее всего, встре-
тит сопротивление в Конгрессе из-за необхо-

димости повышения налогов, при этом его 
чистое влияние на экономику будет гораз-
до менее выраженным (около 0,5% ВВП), чем 
у утвержденного в марте антикризисного 
плана, который финансируется за счет увели-
чения дефицита бюджета»,— полагают в Cap-
ital Economics. 

Между тем, по данным бюджетных анали-
тиков при Конгрессе (Congressional Budget Of-
fice), даже без учета новых расходов дефицит 
американского бюджета в этом году составит 
10,3% ВВП. За исключением прошлогоднего 
показателя (14,5%) он будет самым большим 
с 1945 года. Публичный долг к концу года мо-
жет вырасти до 102% ВВП (к 2031 году он превы-
сит 107% ВВП против 79% в 2019-м). В то же вре-
мя опережающие индикаторы сейчас указы-
вают на ускорение восстановления экономи-
ки США — значение индекса ISM в промыш-
ленности в марте выросло до 64,7 пункта — это 
максимум с 1983 года. Субиндекс занятости 
при этом вырос с 54,4 до 59,6 пункта. Приня-
тие дополнительных стимулирующих мер в та-
ких условиях может грозить перегревом эко-
номики США. Впрочем, пока фактическое вли-
яние плана на нее трудно оценить из-за отсут-
ствия ясности по поводу окончательного вида 
документа (к примеру, в рамках антикризисно-
го плана представители Демократической пар-
тии не смогли согласовать между собой повы-
шение минимальной заработной платы).

Татьяна Едовина

Президент США выступил с обращением к налогу 

Президент США Джо Байден  
объявил о масштабном вливании 
бюджетных денег в инфраструктуру 
и пересмотре части реформ своего 
предшественника  ФОТО REUTERS

Динамика элементов использования ВВП (%, в годовом выражении) 
 2019 год 2020 год I кв. 2020 II кв. 2020 III кв. 2020 IV кв. 2020
Валовой внутренний продукт 2 -3 1,4 -7,8 -3,5 -1,8

    в том числе:      

    расходы на конечное потребление 2,9 -5,2 2,6 -14,6 -5,6 -3,2

        домохозяйств 3,2 -8,6 2,2 -21,7 -9,1 -5,7

        госуправления 4 4 3,6 4,1 4,2 4,1
        некоммерческих организаций,  2,5 2,5 2,8 2,8 2,2 2 
        обслуживающих домохозяйства

Валовое накопление 3,2 -2 4,5 -9,6 -6,7 4,8
    в том числе валовое накопление 1,5 -4,3 -0,5 -6,7 -7,9 -2,1 
    основного капитала

Экспорт 0,9 -4,3 -2,4 0,1 -8,1 -6,5

Импорт 3,5 -12 1,8 -22,6 -19,9 -5,5

Источник: Росстат.      
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Партия «Яблоко» проведет 3 и 4 апре-
ля первый этап съезда по внутрипар-
тийной реформе, которая предпола-
гает ужесточение правил приема но-
вых членов, введение этического ко-
декса, праймериз и ограничения сро-
ков пребывания на посту для глав ре-
гиональных отделений. Участники 
съезда утвердят параметры реформы 
и, в частности, длительность испыта-
тельного срока для новых партийцев. 
Часть тем отложат на конец года, в том 
числе вопрос о введении института 
«совета старейшин», который ранее 
вызывал среди яблочников больше 
всего споров.

Председатель «Яблока» Николай Рыба-
ков на встрече с журналистами 1 апреля 
назвал предстоящую реформу партии са-
мой масштабной за время ее существова-
ния, отметив, что в результате изменений 
партийный устав обновится на три чет-
верти. Об основных параметрах реформы 
„Ъ“ сообщал в декабре, когда ее концеп-
цию утвердило руководство «Яблока». На 
съезде 3 и 4 апреля планируется принять 
большую часть нововведений. Однако не-
которые позиции, по словам руководства 
партии, пока обсуждаются и будут отложе-
ны до второго этапа съезда, который прой-
дет уже после выборов в Госдуму, предпо-
ложительно, ближе к концу года.

Причиной для внесения изменений 
в партийные документы, как объяснил 
господин Рыбаков, стало то, что многие 
воспринимают «Яблоко» как «Ноев ков-
чег» и в партию попадают самые разные 
люди, которые хотят участвовать в поли-
тике, но им «некуда идти». Сейчас они 
принимаются в партию по заявлению, 
но после реформы для получения пар-
тбилета кандидатам нужно будет зару-
читься рекомендациями кого-либо из 
членов «Яблока» и пройти через голосо-
вание за свою кандидатуру. А на самом 
первом этапе новичкам предложат заре-
гистрироваться в качестве сторонников 
с испытательным сроком (кандидатским 
стажем). Срок этого стажа утвердит съезд 
(от года до двух лет), однако «старые зна-
комые» партии смогут вступать в нее без 
препятствий, если такое решение одо-
брит руководство.

Зарегистрированные сторонники 
«Яблока» смогут участвовать в прайме-
риз и во внутрипартийных обсуждениях, 
но, в отличие от членов партии, не смогут 
влиять на кадровые решения. В партии 
уверены, что это позволит избежать «рей-
дерских захватов». Также для партийцев 
будут введены этический кодекс и пар-
тийная ответственность.

«Яблоко» будет работать и с более ши-
роким кругом сторонников. Сейчас их, 
по словам Николая Рыбакова, примерно 

450 тыс. человек, но он считает, что к авгу-
сту эта цифра может достичь 1 млн. Этих 
людей партийцы будут призывать не толь-
ко голосовать в сентябре за «Яблоко», но 
и агитировать своих знакомых. В перспек-
тиве наиболее активным из них партия 
предложит официальное членство.

Отметим, что новые правила вступле-
ния в «Яблоко» необычайно строги для 
российских партий. Так, для вступления 
в «Единую Россию» совершеннолетнему 
россиянину требуется пробыть сторонни-
ком партии не менее шести месяцев. Для 
вступления, например, в ЛДПР или «Спра-
ведливую Россию» нужно лишь написать 
заявление. Для вступления в КПРФ нужны 
рекомендации двух членов партии. Один 
год кандидатского стажа требовался для 
вступления в КПСС до распада СССР.

Новшеством также станут общепартий-
ные праймериз по определению кандида-
тур на пост президента, губернаторов, мэ-
ров и лидеров партийных списков. Рань-
ше такая процедура уже использовалась 
партийцами, но не была закреплена в ус-
таве. Праймериз будут проходить и для 
определения кандидатов на пост пред-
седателя партии и региональных отделе-
ний — это решение господин Рыбаков на-
звал «революционным», отметив, что ме-
ста для голосования партия постарается 
организовать даже в небольших городах, 
чтобы ее члены имели возможность участ-
вовать в праймериз недалеко от места жи-
тельства. Кроме того, участники съезда 
решат, на сколько ограничивать срок пре-
бывания на посту глав отделений (от четы-

рех до восьми лет). Количество отделений 
партии в регионах при этом планируется 
увеличить с 650 до 1 тыс.

На втором этапе реформы партийцы 
обговорят новую систему обновления ру-
ководящих органов партии, согласно ко-
торой будет постоянно ротироваться 40% 
состава руководящих органов. На этот же 
этап перенесут вопрос о формировании 
так называемого совета старейшин пар-
тии (Высший совет с правом вето на реше-
ния бюро и федерального политкомитета 
«Яблока»), куда войдут «хранители тради-
ций партии».

Актуальность реформы руководство 
партии объяснило переменами, которые 
происходят в мире в целом. «Если мы не 
будем меняться, то будем выглядеть как 
депутаты Госдумы, которые требуют выз-
вать начальника интернета»,— объяснил 
господин Рыбаков.

Ранее опрошенные „Ъ“ эксперты за-
являли, что «Яблоку» накануне выборов 
было бы выгоднее заниматься подготов-
кой к избирательной кампании, а не парт-
строительством. «Партиям нужны не фор-
мальные члены, а избиратели. Надо не от-
секать потенциальных союзников, а ис-
кать их» — так прокомментировал идеи 
реформирования партии политолог Аб-
бас Галлямов. Политолог Константин Ка-
лачев объяснял реформу стремлением 
к «укреплению управляемости партии». 
Политолог Павел Салин считает, что из-
менения в «Яблоке» происходят «по фор-
ме, но не по сути» и она останется «парти-
ей ярко выраженного лидерского типа», 
несмотря на введение демократической 
процедуры праймериз и ограничения по 
срокам занятия должностей руководите-
лей отделений.

Кира Дюрягина

В «Яблоко» возьмут  
сторонников со стажем
Партия намерена обновить три четверти устава

В московский закон о дистанционном элек-
тронном голосовании (ДЭГ) накануне дум-
ских выборов могут быть внесены поправки, 
регулирующие наблюдение за ДЭГ. Об этом 
сообщил глава столичного штаба по наблю-
дению за электронным голосованием Илья 
Массух. Сейчас процесс наблюдения за ДЭГ 
не прописан ни в федеральных, ни в регио-
нальных законах. Лидер Партии прямой де-
мократии Олег Артамонов считает, что 
к осенним выборам важнее сосредоточить-
ся не на законодательстве, а на подготовке 
качественных наблюдателей. Для этого уже 
готовятся методические пособия с подроб-
ными инструкциями о том, как следить за 
ДЭГ и как распознать нарушения.

Напомним, впервые онлайн-голосование со-
стоялось в 2019 году на выборах в Мосгордуму. 
В 2020 году ДЭГ применялось в Москве еще два-
жды (на летнем плебисците по Конституции 
и осенних муниципальных довыборах), а сто-
личная платформа использовалась также на он-
лайн-голосовании по Конституции в Нижегород-
ской области. ДЭГ на довыборах в Госдуму в Кур-
ской и Ярославской областях осенью 2020 года 
проходило уже на федеральной платформе, раз-
работанной «Ростелекомом» совместно с Цент-
ризбиркомом (ЦИК) и Минцифры.

Эксперимент по ДЭГ продолжится и на пред-
стоящих выборах в Госдуму, но статус «электрон-
ных наблюдателей» до сих пор законодательно 
не урегулирован. В отличие от наблюдателей на 
участках, тем, кто хочет контролировать процесс 
ДЭГ, сейчас не нужен ни специальный статус, ни 
направления от кандидатов, партий или общест-
венных палат. Не предусмотрены для онлайн-на-
блюдателей и разнообразные условия и ограни-
чения, установленные законодательством для их 
офлайн-коллег: наблюдать за процессом ДЭГ мо-
жет любой желающий через ноду (точку доступа) 
наблюдателя.

Первым регионом с узаконенными «электрон-
ными наблюдателями» может стать Москва. В сто-
лице онлайн-голосование организует Мосгориз-
бирком на основании городского закона о ДЭГ. 
Именно в этом документе в преддверии осенних 
выборов могут появиться новые нормы о регули-
ровании процесса электронного наблюдения, со-
общил журналистам глава столичного штаба по 
наблюдению за ДЭГ Илья Массух.

В декабре 2020 года вопрос о необходимости 
законодательного регулирования наблюдения за 
ДЭГ поднимал новый лидер Партии прямой де-
мократии, гендиректор инжиниринговой ком-
пании Unwired Devices Олег Артамонов. Он пояс-
нял „Ъ“, что у наблюдателей за ДЭГ весьма ограни-
ченные возможности: они могут следить лишь за 
тем, сколько человек зарегистрировались на го-
лосование, сколько получили бюллетени, сколь-
ко и в какое время проголосовали. Но самого про-
цесса голосования наблюдатель не видит. Поэто-
му партия тогда планировала совместно с Обще-
ственной палатой РФ подготовить поправки к из-
бирательному законодательству, чтобы, напри-
мер, именно во исполнение закона, а не на уров-

не личных договоренностей с разработчиками 
систем, дать наблюдателям доступ к центрам об-
работки данных и видеть детализацию.

Впрочем, сейчас работа над поправками отло-
жена и «мяч перешел на сторону Центризбирко-
ма», сообщил „Ъ“ господин Артамонов: «Они про-
думывают, как правильно подогнать ДЭГ под те-
кущее законодательство. Мы же сейчас сфоку-
сировались на методичке для членов комиссий 
и наблюдателей». По его словам, речь идет о посо-
бии для федеральной системы ДЭГ. Оно будет со-
держать общую информацию о том, что такое ДЭГ, 
как за ним смотреть, на что обращать внимание. 
«Как показал опыт 2020 года, эта проблема акту-
альнее, чем законодательные нюансы. Мы сосре-
доточимся на подготовке наблюдателей к элек-
тронному голосованию на осенних выборах»,— 
отметил Олег Артамонов.

Над похожим документом, только для столич-
ной платформы ДЭГ, работает и Общественный 
штаб по наблюдению за выборами в Москве, рас-
сказал „Ъ“ его член, сопредседатель «Голоса» Гри-
горий Мельконьянц. «Пособие будет предназна-
чено для наблюдателей с разным уровнем техни-
ческой подготовки, чтобы не только очень про-
двинутые программисты, но и люди без глубо-
кой подготовки и технического образования смо-
гли наблюдать на каком-то уровне честность рабо-
ты системы»,— отметил господин Мельконьянц. 
В документе, по его словам, будут собраны знания 
по анализу данных, которые помогут разглядеть 
какие-то нарушения или «виртуальные вбросы».

Напомним, пока ЦИК не определил регионы, 
где осенью 2021 года пройдет ДЭГ, но известно, 
что их будет не больше шести и что в Москве оно 
точно состоится, причем снова на собственной 
платформе. Она сейчас находится на стадии до-
работки: к примеру, к выборам в ней может по-
явиться опция переголосования (на случай во-
леизъявления под давлением). Кроме того, плат-
форма может быть отделена от портала мэрии 
Mos.ru и выделена в отдельную информацион-
ную систему, хотя регистрация по-прежнему бу-
дет проводиться через портал госуслуг Москвы.

О необходимости законодательного регулиро-
вания ДЭГ говорится и в докладе уполномочен-
ного по правам человека Татьяны Москальковой 
о деятельности омбудсмена в 2020 году. В частно-
сти, она отмечает, что при существующих меха-
низмах трудно установить подлинность электрон-
ного бюллетеня, а системы передачи информа-
ции уязвимы из-за угрозы потенциальных сбоев 
и атак хакеров. Кроме того, результат голосования 
определяется без участия членов избиркомов, 
что, с одной стороны, позволяет устранить ошиб-
ки, связанные с человеческим фактором, но с дру-
гой — затрудняет возможность проверки досто-
верности результатов, подчеркивает госпожа Мо-
скалькова: «Указанные пробелы свидетельствуют 
о необходимости дальнейшего совершенствова-
ния избирательного законодательства, включая 
разработку дополнительных механизмов провер-
ки результатов электронного голосования, а так-
же защиты персональных данных избирателей».

Елена Рожкова

Электронных наблюдателей 
впишут в закон
Соответствующие нормы могут появиться 
в Москве к выборам в Госдуму

Председатель партии «Яблоко» 
Николай Рыбаков предложил 
ужесточить дисциплину 
и ввести кандидатский стаж 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Татьяна Москалькова, вероятно, вновь будет на-
значена уполномоченным по правам человека в РФ 
на пятилетний срок. Ее кандидатуру внес в Госдуму 
президент Владимир Путин. Переизбрание госпо-
жи Москальковой приветствуют как думские фрак-
ции, так и оппозиционно настроенные обществен-
ники. Последние говорят, что бывший генерал МВД 
сумела удивить на посту омбудсмена масштабной 
работой и доскональной экспертизой при нехватке 
полномочий. Сама Татьяна Москалькова назвала 
насилие в колониях, невыплату зарплат, проблемы 
с допуском адвокатов к задержанным гражданам 
наиболее «чувствительными темами», заодно 
предложив IT-ком паниям пересмотреть политику 
в области цензуры и запретов в соцсетях.

Кандидатуру Татьяны Москальковой президент внес 
в парламент после того, как омбудсмен представила Вла-
димиру Путину ежегодный доклад. По словам уполно-
моченного, за пять лет в ее адрес поступило 205 тыс. об-
ращений, при этом 15 тыс. граждан были «восстановле-
ны в правах». Всего число жалоб, «по которым удалось 
восстановить нарушенные права», за пятилетку выросло 
вшестеро. Госпожа Москалькова уточнила, что 11 тыс. 
жалоб были коллективными, связанными с невыпла-
той зарплат и трудовыми спорами, а в числе наиболее 
«чувствительных тем» также назвала насилие в колони-
ях, вопросы ЖКХ, проблемы с получением социально-
го жилья и «участившиеся случаи недопуска адвокатов 
к административно задержанным». В докладе уполномо-
ченного также говорится, что зарубежные соцсети долж-
ны пересмотреть политику в сфере свободы слова, уйдя 
от запретов и цензуры. Господин Путин похвалил омбуд-
смена за работу с «самыми болевыми точками».

Переназначение госпожи Москальковой может со-
стояться в ближайшее время: глава парламентского ко-
митета Госдумы по развитию гражданского общества 

Сергей Гаврилов сказал, что Совет Госдумы 5 апреля 
определится со сроками процедуры.

По федеральному закону об уполномоченном по 
правам человека в РФ предложения о кандидатах на 
эту должность могут вноситься президентом РФ, Сове-
том федерации, депутатами и фракциями Госдумы. Ом-
будсмен назначается сроком на пять лет. Бывший гене-
рал-майор МВД Татьяна Москалькова была избрана на 
этот пост 22 апреля 2016 года (сменив на должности Эллу 
Памфилову) — за нее тогда проголосовало большинство 
депутатов Госдумы шестого созыва (323 голоса). Канди-
датуру госпожи Москальковой от фракции «Справедли-
вая Россия» поддержали единороссы. «Единая Россия» не 
выдвинула своего кандидата, как и президент. Как пояс-
нял глава думского комитета по конституционному за-
конодательству Владимир Плигин, единороссы «поддер-
жали традицию», по которой омбудсменом в России ста-
новится кандидат от оппозиции. Конкуренцию госпо-
же Москальковой составили пять кандидатов из других 
фракций, четверо из которых были от ЛДПР (в том числе 
Сергей Калашников), один от КПРФ — Олег Смолин из 
думского комитета по образованию.

Первый заместитель руководителя фракции ЕР Раиса 
Кармазина сказала „Ъ“, что у партии нет претензий к го-
споже Москальковой, ее кандидатуру единороссы, ско-
рее всего, поддержат. «Лично я точно буду за нее, она на 
своем месте»,— добавила депутат. Руководитель фрак-
ции «Справедливая Россия» Сергей Миронов еще 24 
марта говорил, что эсеры снова выдвинут Татьяну Мо-
скалькову на пост омбудсмена. «Мы считаем, что Тать-
яна Николаевна отлично справляется с обязанностя-
ми, она очень многое делает»,— сказал он. Первый за-
меститель руководителя фракции КПРФ в Госдуме Ни-
колай Коломейцев заявил „Ъ“, что выдвигать кандида-
та в омбудсмены коммунисты не будут, потому что «это 
бессмысленно», когда у «Единой России» конституцион-

ное большинство в парламенте. «Как можно оценить ра-
боту в условиях кризиса? Пусть работает,— прокоммен-
тировал он возможное назначение госпожи Москалько-
вой.— У нас защитников прав много, а прав у людей все 
меньше». Фракция ЛДПР, скорее всего, предложит свою 
кандидатуру на должность уполномоченного. Решение 
об этом будет принято на заседании 5 апреля, сообщил 
„Ъ“ заместитель руководителя фракции Ярослав Нилов: 
«Традиционно ЛДПР предлагает свою кандидатуру на 
эту должность».

Примечательно, что переизбрание Татьяны Москаль-
ковой единодушно одобряют как «официальные», так 
и оппозиционно настроенные правозащитники. Так, 
глава президентского Совета по развитию гражданско-
го общества и правам человека (СПЧ) Валерий Фадеев 
заявил, что его структура «очень продуктивно взаимо-
действует» с омбудсменом. Бывший лидер движения «За 
права человека» Лев Пономарев (признан Минюстом 
СМИ-иностранным агентом) в разговоре с „Ъ“ назвал 
«очень хорошим знаком» переназначение госпожи Мо-
скальковой: «Если бы ее убрали, поставили бы челове-
ка, который полностью контролируется сверху». По сло-
вам господина Пономарева, благодаря Татьяне Москаль-
ковой «на высокий уровень» удалось поднять расследо-
вание случаев насилия в ангарских колониях. «Я приво-
дил к ней пострадавших по делам „Свидетелей Иеговы“ 

в Сургуте (деятельность запрещена в РФ.— „Ъ“), в том чи-
сле от пыток, она занималась расследованием. Выезжа-
ла к Ильдару Дадину (стал первым осужденным в РФ по 
уголовному делу о неоднократном нарушении порядка 
проведения митингов.— „Ъ“) и добилась его перевода 
в другую колонию. Ей сложно, но она старается»,— рас-
суждает господин Пономарев. 

Член СПЧ, руководитель Комитета против пыток 
Игорь Каляпин говорит, что Татьяна Москалькова «уди-
вила» его на этом посту. Он признался, что после назна-
чения генерал-майора МВД омбудсменом «сказал мно-
го негативного», но его отношение «изменилось на пря-
мо противоположное». «Она работает чрезвычайно си-
стемно. Я был, например, на ее совещании со ФСИН, 
Минтрансом и полицией о конвоировании осужден-
ных и удивился, какое количество аргументов разных 
ведомств изучила омбудсмен и сотрудники ее аппарата. 
Так планомерно и масштабно она работает по всем во-
просам»,— сказал господин Каляпин. Правозащитник 
посетовал, что у федерального омбудсмена «сильно не 
хватает полномочий», но подчеркнул, что Татьяна Мо-
скалькова «выжимает максимум из тех небольших ре-
сурсов, что у нее есть». «Ее КПД близок к 100%»,— при-
знался Игорь Каляпин.

Александр Воронов,  
Ксения Веретенникова, Мария Макутина

Татьяну Москалькову решено переуполномочить
Президент внес ее кандидатуру на утверждение в Госдуму

Его поздравляет президент Российского еврейского 
конгресса Юрий Каннер:
— Уважаемый Николай Карлович! Поздравляю Вас 
с 66-летием. День рождения — приятный повод выра-
зить Вам признательность и восхищение за Вашу про-
фессиональную и общественную деятельность, одна из 
сторон которой — работа в Общественном совете РЕК, 
что мы особенно ценим и даже гордимся. Насколько 
бы ни были неформальны наши отношения, мы пом-

ним, что имеем возможность общаться в Вашем лице 
с одним из основателей свободной журналистики Рос-
сии, который до сих пор олицетворяет честь и высо-
кие нравственные стандарты профессии. Эти редкие 
качества остаются в ней именно благодаря таким лич-
ностям, как Вы. Желаем Вам успехов во всех Ваших на-
чинаниях, здоровья и удачи. Ад мэа вы-эсрим — до ста 
двадцати!

Рубрику ведет группа «Прямая речь» 

Сегодня исполняется 66 лет члену Совета при президенте РФ  
по развитию гражданского общества и правам человека 
Николаю Сванидзе

ДНИ РОЖДЕНИЯ



4

Верховный суд РФ отказался  
признать незаконным введенный 
в стране из-за пандемии корона-
вируса обязательный масочный 
режим. Об этом в коллектив-
ном иске просили более полуто-
ра тысяч россиян. Они ссылались 
на нарушение конституцион-
ных прав, отсутствие исследова-
ний, доказывающих пользу этой 
меры, говорили о масштабном 
эксперименте над населением 
и даже просили судью «остано-
вить политику Билла Гейтса». Од-
нако суд согласился с доводами 
Роспотребнадзора о том, что «все 
физические лица» обязаны со-
блюдать постановление главного 
санитарного врача РФ. 14 апре-
ля в ВС пройдет еще одно заседа-
ние — уже по коллективному иску 
о признании коронавируса нео-
пасной для жизни болезнью. 

Заседание по иску об отмене обя-
зательного масочного режима на-
чалось с конфликта противоборст-
вующих сторон. «Вы мешаете мне 
дышать! — кричал один из истцов 
сотруднику суда в ответ на просьбу 
надеть маску.— Вы издеваетесь надо 
мной! Вы нарушаете мое право!» 
В результате истцу все же пришлось 
уступить. Всего в суд явились около 
30 административных истцов из бо-
лее 1,5 тыс. подписавшихся— на сто-
ле судьи Аллы Назаровой лежало 47 
томов коллективного искового за-
явления. Еще около двадцати чело-
век не пустили в здание суда, так как 
они отказались надеть маски и пер-
чатки. О том, что истцы намерены 
явиться на слушание без средств за-
щиты, их представитель, президент 
общественной организации «Лига 
защитников пациентов» Александр 
Саверский подал ходатайство забла-
говременно. Однако госпожа Наза-
рова его отклонила. 

Перед началом заседания Алек-
сандр Саверский ходатайствовал 
об отводе судьи, ссылаясь на то, что 
она тем самым показывает предвзя-
тое отношение к вопросу масок. Он 
вспомнил, что судья Назарова в ок-
тябре 2020 года отказала в удовлет-
ворении иска к Минпромторгу. 
В нем заявители просили отменить 
рекомендации ведомства не обслу-
живать покупателей без средств за-
щиты. Госпожа Назарова и это хода-
тайство отклонила. 

Александр Саверский направил 
в ВС два коллективных иска к прави-
тельству РФ в конце января. Первый 
содержал требование отменить обя-
зательное ношение масок. В другом 
оспаривалось постановление кабми-
на о признании коронавируса опас-
ной болезнью для окружающих, что 
позволило вводить на территории 
страны специальные ограничитель-
ные меры, в том числе изоляцию 
или карантин.

Александр Саверский сообщил 
судье и представителю ответчика, 
юристу Роспотребнадзора Оксане 
Минеевой, что постановление, по 
крайней мере та его часть, которая 
касается масок, перчаток и социаль-
ной дистанции, нарушает права рос-
сиян. Активист напомнил, что ма-
ска — прежде всего медицинское 
изделие, а любым медицинским из-

делием нужно пользоваться по ин-
струкции. У масок же инструкций 
нет, соответственно, не прописаны 
и противопоказания, а они точно 
имеются, особенно для людей с ды-
хательными и сердечными пробле-
мами. Господин Саверский расска-
зал про жену, которую «вытаскивал 
из глубокого обморока», когда та вы-
нуждена была провести какое-то вре-
мя в маске. Он обратил внимание, 
что нет исследований, доказываю-
щих эффективность ношения этих 
средств. Таким образом, обязывая 
«всех физических лиц» их носить, 
государство, считает Александр Са-
верский, ставит над своими гражда-
нами эксперимент без их на то со-
гласия. В конце он поинтересовался, 
на каком основании Роспотребнад-
зор решил, что все должны носить 
маски, если в соответствующем ГО-
СТе написано, что они защищают от 
бактерий, но про вирусы, к которым 
и относится COVID-19, ни слова. Вы-
слушав доводы, юрист Оксана Ми-
неева попросила истца назвать акт, 
который имеет большую юридиче-
скую силу, чем оспариваемое поста-
новление главного санитарного вра-
ча РФ. Такого акта не нашлось.

Александра Саверского поддер-
живали члены созданной год назад 
общественной организации под на-
званием «Независимая ассоциация 
врачей». Профессор кафедры клини-
ческой патофизиологии Тульского 
госуниверситета Денис Иванов рас-
сказал не только о бесполезности, 
но даже о вреде масок. Судья Наза-
рова спросила, может ли господин 
Иванов оспорить положение сани-
тарных правил, что ношение ма-
сок, соблюдение правил гигиены 
и социальной дистанции направле-
но на разрыв передачи инфекции. 
Господин Иванов не смог. Невролог 
Алина Лушавина привела несколь-
ко зарубежных исследований, дока-
зывающих опасность обязательного 
ношения масок. Среди них исследо-
вание Американского общества го-
ловной боли, которое выяснило, что 
непрерывное ношение масок усили-
вает головную боль, и исследование, 

проведенное на 38 женщинах из Са-
удовской Аравии. Они постоянно за-
крывают лицо традиционным голов-
ным убором и из-за этого, по словам 
госпожи Лушавиной, «испытывают 
выраженные ухудшения здоровья».

Впрочем, научные доводы Роспо-
требнадзора оппонентам также по-
казались неубедительными. По сло-
вам Оксаны Минеевой, «буквально 
сейчас» в 26 регионах РФ проводи-
лось исследование на 14 тыс. чело-
век «с масками и без масок». «Так 
вот, в пятидесяти процентах случа-
ев — исследования еще неофици-
альные, но они сейчас уже есть,— 
когда пациент не носил маску, 
тогда он заболевал».

Со стороны истцов выступила 
лидер «Родителей Москвы» Илона 
Пенькова, ранее протестовавшая 
против дистанционного образова-
ния. Она выразила озабоченность 
тем, что «дети по всей стране, це-
лое поколение» из-за масок не видят 
мимику учителя, а значит, не могут 
«нормально воспринимать инфор-
мацию». Активист Сергей Плот-
ников из некоего «Комитета гра-
жданской безопасности» попросил 
госпожу Назарову «прекратить поли-
тику Билла Гейтса». Наконец, доктор 
медицинских наук хирург Влади-
слав Шафалинов заявил, что «у Рос-
сии сегодня есть шанс противосто-
ять тому глобальному давлению, 
в основе которого встает желание от-
дельных людей сократить население 
планеты»: «И вы, ваша честь, можете 
войти сегодня в историю».

Судья Назарова тем не менее вхо-
дить в историю не захотела. Она со-
гласилась с доводами представителя 
Роспотребнадзора, прокурора и по-
зицией Минюста, представитель ко-
торого в суд не явился, но передал 
отзыв. Ведомство сослалось на ст. 39 
федерального закона об эпидемио-
логической безопасности, согласно 
которой соблюдение федеральных 
санитарных правил является обя-
зательным для граждан, индивиду-
альных предпринимателей и юри-
дических лиц. «В удовлетворении 
исковых требований отказать»,— 
сказала Алла Назарова. Истцы, сняв 
наконец маски, удалились из зала. 14 
апреля их ждет еще одно слушание 
по иску о признании коронавируса 
неопасной для жизни болезнью.

Наталья Костарнова

«Вы мешаете мне 
дышать»
Верховный суд РФ отклонил коллективный иск 
антимасочников

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 2 апреля 2021 №57    l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, Следственный комитет 
освободил последнего из трех обвиняемых по 
уголовному делу о предполагаемых злоупотре-
блениях с введением в эксплуатацию водозабор-
ных сооружений на космодроме Восточный. Мера 
пресечения основному из них, бывшему директо-
ру по эксплуатации инфраструктуры — главному 
инженеру АО «Центр эксплуатации наземной кос-
мической инфраструктуры» (ЦЭНКИ) Владимиру 
Жуку была изменена с ареста на подписку о невы-
езде после того, как защита доказала абсурд-
ность инкриминируемого ему преступления.

Серия задержаний и арестов на Восточном прои-
зошла осенью прошлого года. Тогда отдел по рассле-
дованию преступлений на космодроме следственного 

управления (СУ) СКР по Амурской области по матери-
алам ФСБ возбудил уголовное дело о злоупотребле-
нии должностными полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ). 
Его первыми фигурантами стали главный инспектор 
119-го отдела государственного архитектурно-строи-
тельного надзора Минобороны Дмитрий Фоминцев 
и директор филиала ЦЭНКИ — космического центра 
«Восточный» Роман Бобков.

По версии следствия, господин Бобков уговорил 
инспектора Фоминцева сфальсифицировать акт ито-
говой проверки готовности к пуску одного из водоза-
боров, «чтобы приукрасить реальное положение дел 
и отчитаться перед руководством „Роскосмоса“». За это 
Дмитрию Фоминцеву и его супруге Марии Крижанов-
ской, по данным следствия, пообещали переход на ра-

боту в ЦЭНКИ с ежемесячным окладом в 120–150 тыс. 
руб. каждому.

Но если, оказавшись в СИЗО Благовещенска, госпо-
дин Фоминцев отказался признать свою вину, то его 
предполагаемый подельник Бобков практически сра-
зу заключил досудебное соглашение о сотрудничестве 
с прокуратурой, рассказав следствию, что вместе с ним 
злоупотреблял топ-менеджер ЦЭНКИ Жук, якобы оказы-
вавший на него постоянное психологическое давление. 
После заключения сделки господин Бобков был освобо-
жден из-под стражи, а его место в СИЗО занял господин 
Жук, также обвиненный по ст. 285 УК.

Как сообщил „Ъ“ адвокат господина Жука Констан-
тин Андреев, еще в конце декабря 2020 года ему уда-
лось добиться частичного прекращения уголовного 
преследования подзащитного. Следователь СКР пере-
квалифицировал действия господина Жука на пособ-
ничество обвиняемому Бобкову в трудоустройстве су-
пруги инспектора Фоминцева в филиал АО ЦЭНКИ. 
Однако, несмотря на новое обвинение и фактическое 
оправдание по-старому, по ходатайству следствия арест 
господину Жуку был продлен до 19 марта. Между тем по 
поручению руководства СКР расследование дела пере-
дали из гражданского следствия в военное следствен-
ное управление по Восточному военному округу. Как 
отметил адвокат Андреев, для него приятной неожи-
данностью стал высокий уровень работы органов ре-
гионального военного следствия, а самое главное — их 
желание установить по делу истину.

Дело в том, что к началу очередного расследования 
по Восточному водозаборные сооружения были постро-
ены, все основное оборудование на них смонтировано 

и функционировало на проектных мощностях в штат-
ном режиме. При этом объекты были приняты самим 
«Роскосмосом» в эксплуатацию в отсутствие автомати-
ческой системы, произведенной французской энерго-
машиностроительной компанией Schneider Electric, ко-
торая позволит в случае возникновения чрезвычайных 
ситуаций на объектах космодрома исключить так назы-
ваемый человеческий фактор, обеспечив водоснабже-
ние в автоматическом режиме. Однако, как отметил за-
щитник, в обозримом будущем возникновение ЧП на 
объектах космодрома, для которых построены фигури-
рующие в уголовном деле водозаборные сооружения, 
исключено, поскольку они находятся лишь в начальной 
стадии строительства. Константин Андреев отметил, 
что, в сущности, управленческое решение о принятии 
водозаборных сооружений космодрома в эксплуатацию 
с учетом приведенных обстоятельств нельзя назвать 
противоправным, так как какой-либо ущерб обществу 
и государству в данном случае нанесен не был.

Очевидно, учитывая это, военные следователи при-
няли решение об освобождении из-под стражи сначала 
инспектора Фоминцева, а затем и господина Жука, ко-
торый сейчас находится под подпиской о невыезде из 
Московского региона. Впрочем, отметил защитник, его 
клиента уже вызывали в СУ СКР по Амурской области, 
расследующее еще одно уголовное дело, связанное с во-
дозаборами, в качестве свидетеля.

Напомним, что после начала расследования глава «Ро-
скосмоса» Дмитрий Рогозин уволил руководителя дирек-
ции Восточного Евгения Рогозу, а также объявил выгово-
ры директору ЦЭНКИ Андрею Охлопкову и его заму Жуку.

Николай Сергеев

Дело космодрома оказалось водозабористым
Обвиняемых в злоупотреблениях при сооружении объектов Восточного освободили

Восемь с половиной лет колонии общего режима  
за растрату 5,8   млрд руб. и особо крупное мошен-
ничество с векселями получил экс-президент 
Маст-банка Юрий Пирогов. Еще два топ-менеджера 
этого кредитного учреждения отделались меньши-
ми сроками. Причем начальника кредитного управ-
ления Наталью Желобаеву суд даже освободил 
от отбытия наказания, поскольку свой срок она уже 
отсидела в СИЗО и под домашним арестом.

На оглашение приговора по громкому делу о хищении 
из обанкротившегося Маст-банка 5,8   млрд руб. у судьи 
Дмитрия Яни ушло два дня. В четверг судья огласил сроки, 
которые, по его мнению, заслуживают подсудимые. При-
чем они оказались меньше, чем во время прений для об-
виняемых затребовал гособвинитель. Так, основной фигу-
рант этого дела экс-президент Маст-банка Юрий Пирогов 
получил 8,5 года колонии вместо запрошенных прокуро-
ром 11. Еще два бывших топ-менеджера кредитного учре-
ждения — вице-президент Елена Журавлева и начальник 
кредитного управления Наталья Желобаева — получили 
6,5 года и 5 лет 10 месяцев лишения свободы, тогда как 
прокурор просил приговорить их к 7,5 года и 6,5 года со-
ответственно. Отметим, что госпожу Желобаеву суд и во-
все освободил от отбытия наказания, поскольку весь на-
значенный ей срок она провела в изоляции от общества. 
Впрочем, и остальным осужденным в местах не столь от-
даленных предстоит провести не так уж и много времени. 
Тому же Юрию Пирогову в счет отбытия наказания будет 
зачтено пребывание под стражей и домашним арестом 
с декабря 2016 года. Таким образом, совсем скоро он смо-
жет претендовать на условно-досрочное освобождение.

Все трое фигурантов этого дела оказались под стра-
жей примерно в одно время по обвинению в растрате 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а господин 
Пирогов еще и в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Именно последнего Следственный коми-
тет России считал организатором преступления. Согла-
сился с этой версией и суд.

Отметим, что сам Маст-банк правоохранители называ-
ли ключевым звеном «обнальной империи» известного 

теневого финансиста Сергея Магина, который в декабре 
2016 года был приговорен к 8,5 года колонии за незакон-
ные операции почти с 169   млрд руб. и уже успел выйти 
на свободу условно-досрочно.

На момент отзыва лицензии в 2015 году Маст-банк 
остался должен своим клиентам, подавляющее большин-
ство которых физлица и индивидуальные предпринима-
тели, более 14,5   млрд руб.

Следствие, а затем и суд установили, что 5,8   млрд руб. 
из них были выведены из кредитного учреждения не-
посредственно Юрием Пироговым, Еленой Журавлевой 
и Натальей Желобаевой. Как следует из материалов дела, 
происходило это в период с 11 декабря 2013 года по 29 
апреля 2015 года. В этот период кредиты на фигуриру-
ющую в деле сумму получили 19 организаций, которые 
не вели никакой хозяйственной деятельности и были 
подконтрольны обвиняемым. Впоследствии денежные 
средства оказались на счетах третьих лиц, которые были 
также аффилированы с фигурантами расследования.

Кроме того, Юрий Пирогов признан судом виновным 
в том, что в 2015 году совершил мошенничество с векселя-
ми Маст-банка почти на 112 млн руб. Их он похитил у ООО 
«Виктрейд» и ООО «Приоритет». Гражданские иски по-
следних к подсудимому Пирогову Преображенский рай-
суд удовлетворил в полном объеме. А вот иск Агентства 
по страхованию вкладов на 5,8   млрд руб. суд постановил 
разрешить в порядке гражданского судопроизводства.

Будут стороны обжаловать вынесенный приговор 
или нет, пока неизвестно. Однако с большой долей веро-
ятности можно предположить, что апелляционное пред-
ставление на приговор подаст прокуратура, которая для 
того же Юрия Пирогова требовала куда более сурового 
наказания.

Напомним также, что еще один фигурант этого 
дела, бывший исполняющий обязанности председате-
ля правления Маст-банка Александр Чеметов, свои 4,5 
года получил еще в 2017 году. В отличие от остальных об-
виняемых, он признал вину, и его дело все тот же Преоб-
раженский райсуд рассмотрел в особом порядке.

Олег Рубникович

Растрату миллиардов  
расписали на троих
Осуждены топ-менеджеры разорившегося Маст-банка

„Ъ“ стали известны подробности уголовного дела 
о коррупционных преступлениях среди бывших 
сотрудников Минпромторга. Директор департа-
мента металлургии и стройматериалов ведомства 
Павел Серватинский стал подозреваемым по эпи-
зоду о незаконном выделении 13,5 млн руб. ком-
пании «Исток» из Кабардино-Балкарии. Деньги, 
по версии следствия, были выделены в 2018 году 
по указанию чиновника в качестве бюджетной суб-
сидии на возмещение якобы произведенных об-
ществом затрат на научно-исследовательскую 
деятельность (НИОКР). Однако, как считает след-
ствие, уже на момент оплаты чиновник знал, что 
ему представлены поддельные документы о якобы 
выполненных работах.

Руководителя департамента металлургии и строй-
материалов Министерства промышленности и торгов-
ли задержали после допроса в управлении СКР по Цен-
тральному округу Москвы. Как считают следователи, 
Павел Серватинский намеренно выдал бюджетную 
субсидию сомнительной организации, зная о подаче 
последней поддельных документов в министерство. 
Средства из госбюджета были перечислены по распоря-
жению директора департамента в ООО «Исток», зареги-
стрированное в Кабардино-Балкарии. Как установлено 
следствием, гендиректор этой компании Тембулат Ка-
сумов в период с 27 ноября 2017 года по 23 января 2019 
года подал в Минпромторг пакет документов о якобы 
произведенных фирмой научно-исследовательских 
и конструкторских работах, связанных с «приоритет-
ными направлениями промышленности, в рамках ком-
плексных инвестиционных проектов». А в соответствии 
с постановлением правительства от 30 декабря 2013 года 
затраты на подобные работы государство компенсирует.

Документы компания подала в рамках конкурса, ко-
торый проводило министерство. После рассмотрения 
заявки «Истока» было принято решение о ее удовлет-
ворении, и Павел Серватинский подписал с гендирек-

тором компании-заявителя соглашение о выделении 
ей бюджетной субсидии. Всего соглашение предусма-
тривало выделение субсидии на 50 млн руб.

Однако встречная проверка «Истока», проведенная 
работниками того же департамента металлургии Мин-
промторга, вскоре выявила, что компания представила 
в заявке поддельные документы. В первую очередь речь 
шла о сокрытии факта задолженности по налогам. Эту 
информацию официально подтвердил проверяющим 
глава ИФНС №2 по городу Нальчику.

Информация была доведена сотрудниками департа-
мента до Павла Серватинского, однако тот, как уверено 
следствие, ее сознательно проигнорировал. И, уже зная 
о поддельных документах, отдал распоряжение главе от-
дела стратегического планирования и материаловеде-
ния перечислить деньги «Истоку». Причем все финансо-
вые документы, связанные с первым платежом в 13,5 млн 
руб., господин Серватинский подписал единолично. 

После возбуждения уголовного дела других перечи-
слений компания не получила. Действия главы департа-
мента Минпромторга квалифицированы СКР как превы-
шение должностных полномочий (ст. 286 УК РФ). Теперь 
следствие намерено настаивать на аресте чиновника.

Стоит отметить, что это четвертое за последние полго-
да задержание сотрудников министерства. В минувшую 
пятницу при получении взятки были задержаны два со-
трудника департамента судостроительной промышлен-
ности Министерства промышленности и торговли Со-
слан Гериев и Андрей Бандуров. А летом 2020 года был 
задержан также при получении взятки начальник отде-
ла военно-технического сотрудничества Минпромторга 
Ризван Гайрбеков. А уже в сентябре 2020 года оператив-
ники МВД задержали заместителя руководителя депар-
тамента радиоэлектронной промышленности Минпро-
мторга Антона Исаева.

Получить комментарий в министерстве „Ъ“ опера-
тивно не удалось.

Владислав Трифонов

Деньги не дошли 
до исследовательских работ
Чиновнику вменили превышение полномочий

Противники ношения  
масок не смогли  
убедить Верховный суд,  
что средства защиты 
лишь мешают россиянам  
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Будь здоров и не Каспий
Туркмения настолько не больна, что готова принять саммит
Москва вновь начинает прини-
мать крупные международные 
мероприятия: в пятницу в рос-
сийской столице впервые с на-
чала пандемии встретятся ми-
нистры иностранных дел стран 
Содружества независимых госу-
дарств (СНГ). Некоторые, в том 
числе глава МИД Туркмении Ра-
шид Мередов, решили восполь-
зоваться приездом, чтобы про-
вести обширные двусторонние 
консультации. Ашхабад тоже 
надеется в этом году организо-
вать важную международную 
встречу — Каспийский саммит. 
Но дать гарантии того, что его 
удастся созвать «вживую», пока 
нельзя, хотя туркменские влас-
ти утверждают, что коронавируса 
у них нет и в помине.

Улучшение ситуации с распро-
странением коронавирусной ин-
фекции позволяет России вновь со-
зывать международные встречи 
офлайн. Одно из первых таких ме-
роприятий — заседание министров 
иностранных дел стран СНГ, запла-
нированное на пятницу. Подобных 
встреч не было с марта прошлого 
года. Дипломаты либо общались по 
видео-конференц-связи, либо прово-
дили встречи в совсем узком составе. 
Сейчас же в Москву приехали восемь 
министров иностранных дел (Азер-
байджана, Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, Таджикиста-
на, Туркмении и Узбекистана) и госу-
дарственный секретарь МИД Молда-
вии. Приглашение на мероприятие 
было направлено и Украине, кото-

рая формально остается членом СНГ, 
но с 2014 года игнорирует проводи-
мые в рамках Содружества встречи.

Делегация Туркмении (глава 
МИДа Рашид Мередов прибыл в Мо-
скву с вице-премьером Сердаром 
Бердымухамедовым, сыном прези-
дента Гурбангулы Бердымухамедова) 
воспользовалась возможностью, что-
бы провести в российской столице 

переговоры на разных уровнях — от 
Совета безопасности до правительст-
ва, МИДа, Минздрава, Торгово-про-
мышленной палаты, РФПИ и ряда 
других структур. Было подписано 
несколько документов, призван-
ных, в частности, облегчить межре-
гиональное сотрудничество.

В Доме приемов МИДа глава рос-
сийского внешнеполитического 

ведомства Сергей Лавров и Рашид 
Мередов подписали Меморандум 
о взаимопонимании по вопросам 
обеспечения биологической без-
опасности. На фоне пандемии ко-
ронавируса Россия стремится укре-
пить сотрудничество в этой сфере со 
всеми государствами—членами СНГ. 
Помимо укрепления связей с сосе-
дями, а соответственно, и защищен-

ности от угроз у этой стратегии есть 
еще одна цель: вытеснить с террито-
рии постсоветских стран спонсиру-
емые Пентагоном медико-биологи-
ческие лаборатории. В Туркмении 
таких и нет, но зато недавно при со-
действии Агентства США по между-
народному сотрудничеству (USAID) 
открылась первая частная микро-
биологическая лаборатория по пи-
щевой безопасности. В Москве тра-
диционно не верят в официально 
декларируемые цели подобных 
структур, подозревая американцев 
в проведении у границ России тай-
ных исследований военной направ-
ленности.

Власти Туркмении к вопросам 
биологической безопасности от-
носятся удивительным образом. 
Эта страна входит в число всего не-
скольких государств мира, кото-
рые утверждают, что на их терри-
тории не зарегистрировано ни 
одного случая инфицирования CO-
VID-19. Но если при разговоре о не-
больших островных государствах 
в это еще можно поверить, то офи-
циальная статистика Туркмении 
и Северной Кореи (там тоже до сих 
пор ноль заболевших) доверия не 
вызывает. Оппозиционные (работа-
ющие из-за границы) туркменские 
СМИ утверждают, что случаев ин-
фицирования, как и смертей от CO-
VID-19, в стране много, но офици-
альный Ашхабад это отрицает. Тем 
не менее в ходе встречи с Сергеем 
Лавровым Рашид Мередов поблаго-
дарил Россию за гуманитарную по-
мощь в этой сфере, в частности за 

поставку 120 тыс. ПЦР-тестов на без-
возмездной основе. А Сергей Лав-
ров отблагодарил коллегу за реше-
ние «в качестве дружеского жеста» 
отправить произведенные в Турк-
мении товары в Астраханскую об-
ласть (весной туда был направлен 
самолет с текстильной продукцией, 
строительными материалами и про-
довольствием). 

Учитывая позицию властей Турк-
мении, касающуюся коронавируса, 
не совсем ясно, насколько безопасно 
проводить в Ашхабаде крупные ме-
ждународные мероприятия. Между 
тем туркменские власти рассчиты-
вают в этом году принять у себя Ше-
стой каспийский саммит с участи-
ем лидеров Азербайджана, Ирана, 
Казахстана и России. По информа-
ции “Ъ“, этот вопрос обсуждался на 
нескольких встречах в Москве с уча-
стием туркменской делегации, одна-
ко перспективы проведения самми-
та «вживую» пока неясны.

Помимо тематики коронавируса 
и биологической безопасности на 
переговорах обсуждалось сотрудни-
чество в экономической и энергети-
ческой сферах. Туркмения стала од-
ной из немногих стран, с которыми 
у России за 2020 год товарооборот 
не упал, а вырос, еще и почти на 
40% (до $1 млрд). Отдельную встре-
чу туркменская делегация провела 
с руководством ЛУКОЙЛа, который 
примет участие в освоении тур-
кмено-азербайджанского месторо-
ждения Дружба (Достлуг) в Каспий-
ском море.

Елена Черненко
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Главы МИДов России и Туркмении Сергей Лавров и Рашид Мередов сошлись во мнении,  
что по «вопросам обеспечения биологической безопасности» между двумя странами разногласий нет

Махмуд Аббас получил удар в спину
На выборах в Палестине ему будут противостоять его бывшие соратники по партии

Центральная избирательная  комиссия 
Палестины завершила прием заявок 
на участие в первых за 15 лет парла-
ментских выборах. Предыдущие за-
кончились поражением правящей пар-
тии «Фатх» в секторе Газа и расколом 
Палестины. Теперь позициям «Фатха» 
 угрожает не только давний соперник — 
движение «Хамас», но и бывшие члены 
партии. Среди них выделяется Мухам-
мед Дахлан — бывший силовик «Фатха», 
который живет в ОАЭ и недавно органи-
зовал поставку оттуда в Газу 60 тыс. доз 
российской вакцины «Спутник V».

Палестинские политики представили 
в ЦИК 36 избирательных списков для уча-
стия в парламентских выборах. 13 из них 
уже прошли регистрацию, судьба осталь-
ных будет решена в ближайшие дни. 
К 7 апреля все зарегистрированные списки 
должны быть представлены общественно-
сти. Проведение парламентских выборов 
назначено на 22 мая. Через два месяца по-
сле них — 31 июля — должны состояться 
президентские выборы. К августу планиру-
ется завершить формирование Палестин-
ского национального совета, в который 
входят политики, живущие не только на 
Западном берегу реки Иордан и в секторе 
Газа, но и за рубежом.

Предыдущие президентские выборы, 
в результате которых Палестину возглавил 
Махмуд Аббас, состоялись в 2005 году. Пре-
зидентский мандат давно истек, как и ман-
дат палестинского парламента, избран-

ного в 2006 году. Тогда в законодательном 
органе большинство мест (74 из 132) полу-
чили сторонники движения «Хамас». Воз-
главляемое Махмудом Аббасом движение 
«Фатх» — костяк Организации освобожде-
ния Палестины (ООП) — смогло завоевать 
только 45 мест. В 2007 году «Хамас» полно-
стью взял под свой контроль сектор Газа. 
Власть на Западном берегу реки Иордан 
осталась в руках «Фатха». С тех пор две ве-
дущие палестинские партии безуспешно 
пытаются найти общий язык. Из-за раско-
ла между ними выборы как президента Па-
лестины, так и нового парламента все вре-
мя откладывались. Наконец в начале года 
двум политическим силам удалось достичь 
компромисса касательно организации из-
бирательного процесса.

Главной задачей «Фатха» стало недопу-
щение новой победы «Хамаса», в первую 
очередь в секторе Газа. По данным СМИ, 
сразу несколько арабских стран — Еги-
пет, ОАЭ и Иордания — пытались убедить 
«Фатх» провести реорганизацию, в том чи-
сле помириться с бывшим начальником 
превентивной службы безопасности в Газе 
59-летним Мухаммедом Дахланом. Одна-
ко ничего из этого не вышло. Мухаммед 
Дахлан был изгнан из «Фатха» в 2011 году, 
после того как Махмуд Аббас обвинил его 
в подготовке переворота и клевете на свою 
семью. В 2014 году палестинский суд при-
знал Мухаммеда Дахлана виновным в хи-
щении госсредств. Сейчас он проживает 
в ОАЭ. Пару лет назад Турция внесла Му-

хаммеда Дахлана в список разыскиваемых 
преступников, обвинив в связях с террори-
стической организацией FETO и участии 
в попытке государственного переворота 
в 2016 году. Турецкие СМИ называют Му-
хаммеда Дахлана «киллером на службе у на-
следного принца Абу-Даби» и фактического 
правителя ОАЭ Мухаммеда бен Зайда Аль 
Нахайяна. За помощь в поимке палестинца 
Анкара назначила вознаграждение в разме-
ре $1,7 млн.

Клан Дахлана — один из самых влия-
тельных в секторе Газа — когда-то попортил 
немало крови «Хамасу». Теперь он готовит-
ся конкурировать не только с исламиста-
ми, но и с «Фатхом», представив в ЦИК соб-
ственный «Список будущего». Правда, сам 
Мухаммед Дахлан в него не вошел. В Пале-
стине не исключают, что он решил соста-
вить конкуренцию Махмуду Аббасу на пре-
зидентских выборах, хотя формально не 
может баллотироваться из-за судебного об-
винения. Однако поддержка внешних сил, 
в первую очередь ОАЭ, может изменить си-
туацию. Местные СМИ также говорят о под-
держке списка Дахлана Израилем, который 
предпочитает бывшего силовика «Фатха» 
движению «Хамас». Дополнительный фак-
тор — связи Мухаммеда Дахлана с ОАЭ, 
с которыми Израиль серьезно сблизился. 
Сейчас дахлановцы делают акцент на бла-
готворительности. В частности, именно Му-
хаммед Дахлан организовал поставку в Газу 
из ОАЭ 60 тыс. доз российской вакцины 
«Спутник V». В последние месяцы многие 

сторонники Дахлана, в том числе его сын 
Фади, вернулись в сектор Газа.

Появились конкуренты у Махмуда Абба-
са и на Западном берегу. Ударом для «Фат-
ха» стала подача в ЦИК списка «Свобода», 
причем произошло это за час до заверше-
ния срока регистрации желающих принять 
участие в выборах. Список сформирован 
Насером аль-Кидвой (племянником умер-
шего палестинского лидера Ясира Арафата) 
и одним из лидеров «Фатха» Марваном Бар-
гути, который в 2004 году был приговорен 
израильским судом к пяти пожизненным 
срокам заключения за терроризм. Потеря 
«Фатхом» символа сопротивления, самого 
известного палестинского заключенного, 
невосполнима. Еще до того, как стало из-
вестно о расколе в «Фатхе», 28% палестин-
цев по опросам общественного мнения 
заявляли, что проголосуют за список Бар-
гути, 22% были готовы поддержать список 
Аббаса. Сам Марван Баргути в парламент-
ских выборах не участвует. Палестинские 
СМИ не исключают, что он пойдет на пре-
зидентские выборы, несмотря на тюрем-
ное заключение. И вполне возможно, что 
палестинцы, разочарованные в действую-
щих политиках, проголосуют за него — как 
символ борьбы.

Впрочем, еще нужно, чтобы выборы — 
как парламентские, так и президентские — 
состоялись. Пока под вопросом участие 
в них международных наблюдателей. Из-за 
коронавирусных ограничений в Израи-
ле Евросоюз не смог отправить в Палести-

ну своих представителей, которые долж-
ны проследить за подготовкой к выборам. 
Еще одна проблема для палестинцев — за-
прет Израиля на проведение голосования 
в Восточном Иерусалиме. «Для нас лучше 
не проводить выборы, чем проводить их 
без Иерусалима»,— сказал „Ъ“ министр со-
циального развития Палестины и член ис-
полкома ООП Ахмад Мадждалани. По его 
словам, это было бы равнозначно призна-
нию аннексии Восточного Иерусалима со 
стороны Израиля. Об этом говорят и другие 
лидеры «Фатха», намекая, что такой же по-
зиции придерживается и «Хамас». СМИ не 
исключают, что вопрос о Восточном Иеру-
салиме может стать предлогом для отмены 
выборов.

Такой сценарий был бы на руку и Израи-
лю. Израильская вещательная корпорация 
«Кан» утверждает, что глава Общей службы 
безопасности Израиля («Шабак») Надав Ар-
гаман на днях встречался с Махмудом Аб-
басом, чтобы убедить его отложить выборы 
из-за того, что на них может победить «Ха-
мас». Президент Палестины пока ответил 
отказом. «Все может измениться,— сказал 
„Ъ“ палестинский политолог Самер Эль-
яс.— У Израиля есть рычаги давления на 
Аббаса — они могут ограничить поступле-
ние палестинцам финансовых потоков. Мо-
гут оказаться не заинтересованными в вы-
борах в Палестине и некоторые арабские 
страны, близкие к Израилю. Да и окруже-
ние Аббаса может испугаться проигрыша».

Марианна Беленькая

Ким Чен Ын дострелялся до внимания к себе
Вашингтон, Сеул и Токио решают судьбу Пхеньяна

Представители США, Японии и Юж-
ной Кореи в пятницу проведут мозговой 
штурм по корейскому урегулированию, 
который определит стратегию Вашин-
гтона и его союзников после  провала 
мирного плана 45-го американского 
президента Дональда Трампа. Встре-
ча советника нынешнего главы Бело-
го дома по нацбезопасности Джейка 
Салливана с коллегами из Токио и Сеу-
ла пройдет на фоне нового обострения 
корейского кризиса. Пхеньян возоб-
новил ракетные испытания и, по оцен-
ке американских экспертов, может вес-
ти работы по производству оружейного 
плутония. При этом северокорейская 
пропаганда вновь атакует президента 
Южной Кореи Мун Чжэ Ина — сестра ли-
дера КНДР Ким Чен Ына Ким Ё Чен на-
звала его «американским попугаем».

Встреча Джейка Салливана с генсе-
ком Совета национальной безопасности 
Японии Сигэру Китамурой и советником 
президента Южной Кореи Су Хуном, за-
планированная на 2 апреля, пройдет в Во-
енно-морской академии США в Аннаполи-
се (штат Мэриленд). «Мы знаем, насколько 
важна координация между США, Южной 
Кореей и Японией, когда дело касается 
КНДР, и мы рады продвигать трехстороннее 
сотрудничество»,— заявил американский 
госсекретарь Энтони Блинкен, по словам 
которого три страны осуждают «провокаци-
онные действия» Пхеньяна и ставят своей 
целью денуклеаризацию Корейского полу-
острова. Консультации США и их ключевых 
союзников в формате «тройки» станут про-

должением тех переговоров, которые в се-
редине марта провели в ходе своих первых 
визитов в Сеул и Токио госсекретарь Блин-
кен и министр обороны Ллойд Остин.

Высокий темп диалога с ключевыми иг-
роками Индо-Тихоокеанского региона объ-
ясняется тем, что команда президента США 
Джо Байдена форсированными темпами 
разрабатывает в отношении КНДР новую 
стратегию, которая должна быть обнародо-
вана в ближайшее время. «Мы на финаль-
ной стадии разработки. Это тщательный 
обзор различными ведомствами политики 
США в отношении Северной Кореи, оценка 
всех имеющихся вариантов действий в от-
вет на усиливающуюся угрозу, которую Се-
верная Корея представляет для своих со-
седей и более широкого международного 
сообщества»,— сказала накануне замести-
тель пресс-секретаря Белого дома Карин 
Жан-Пьер.

Новая администрация стремится избе-
жать ошибок предыдущего президента До-
нальда Трампа, делавшего упор на одно-
сторонние действия Вашингтона и свою 
«личную химию» с северокорейским ли-
дером Ким Чен Ыном, в которой союзни-
кам отводилась роль статистов. В отличие 
от Дональда Трампа Джо Байден не видит 
необходимости в своей личной встрече 
с Ким Чен Ыном. Вопрос о том, что делать 
с Кимом, по его мнению, должен стать кол-
лективным решением ключевых игроков, 
готовых разделить с Вашингтоном ответст-
венность за корейское урегулирование.

Жизнеспособность нового американ-
ского плана будет в решающей степени за-

висеть от того, удастся ли предоставить га-
рантии безопасности Пхеньяну в обмен на 
его отказ от развития своих ракетно-ядер-
ных программ. Неготовность предоставить 
такие гарантии и предопределила провал 
«исторических договоренностей» Дональ-
да Трампа с Ким Чен Ыном.

В свою очередь, Пхеньян посылает все 
более настойчивые сигналы о том, что бу-
дущие переговоры не могут быть улицей 
с односторонним движением: в ответ на 
усиление санкционного давления и нара-
щивание военного присутствия США в ре-
гионе КНДР будет укреплять свой «ракет-
но-ядерный кулак».

Накануне консультаций советников 
по национальной безопасности эксперты 
Центра стратегических исследований США 
высказали предположение, что на ядерном 
объекте КНДР в Йонбёне ведутся работы по 
производству оружейного плутония. Такой 
вывод был сделан после изучения спутни-
ковых снимков, зафиксировавших клу-
бы дыма над зданием лаборатории завода 
по переработке плутония. По данным аме-
риканских экспертов, в лаборатории раз-
мещена установка для переработки отра-
ботанных топливных стержней с целью 
получения плутония, используемого для 
создания ядерного оружия. В Центре стра-
тегических исследований США отмечают, 
что возможные работы на северокорейских 
ядерных объектах могут быть «стратегиче-
ским шагом» Ким Чен Ына, призванным 
усилить давление на США и Южную Корею.

Эту цель, судя по всему, преследовали 
проведенные Северной Кореей с интерва-

лом в несколько дней испытания двух кры-
латых, а затем двух баллистических ракет. 
В отличие от баллистических, испытания 
крылатых ракет не идут вразрез с решения-
ми Совбеза ООН по КНДР, и реакция на них 
в мире была спокойной. Однако сразу по-
сле пуска 21 марта Пхеньян взвинтил став-
ки, проведя 25 марта испытания двух бал-
листических ракет.

В ходе состоявшегося на этой неделе за-
седания СБ ООН большинство членов Сов-
беза осудили последние северокорейские 
пуски, назвав их «нарушением резолюций 
Совета Безопасности и угрозой миру и ме-
ждународной безопасности». Однако все 
участники обсуждения высказались за про-
должение диалога и переговоров с КНДР.

В свою очередь, у Пхеньяна обсужде-
ние в Нью-Йорке вызвало негативную ре-
акцию. Несмотря на то что испытания 
баллистических ракет были проведены 
в нарушение резолюций Совбеза, глава де-
партамента международных организаций 
МИД КНДР Чо Чхоль Су обвинил СБ ООН 
в двойных стандартах и отрицании права 
Пхеньяна на самооборону.

Обстановка на Корейском полуострове 
продолжает накаляться: Минобороны Юж-
ной Кореи сообщает о возможной подготов-
ке КНДР к запуску баллистических ракет 
подводных лодок (БРПЛ). По данным пор-
тала 38 North, на Северной верфи Симпхо 
зафиксированы перемещения, которые мо-
гут свидетельствовать о том, что новая под-
водная лодка КНДР будет поставлена на 
вооружение уже в ближайшее время. По 
сообщению агентства Yonhap, КНДР строит 

новую подлодку, предположительно, водо-
измещением 3 тыс. тонн, способную нести 
три баллистические ракеты подводного ба-
зирования.

Возобновив демонстрацию своего «ра-
кетно-ядерного кулака», северокорейская 
пропаганда вновь атакует президента Юж-
ной Кореи Мун Чжэ Ина, который среди со-
юзников США занимает наиболее мягкую 
позицию по отношению к Пхеньяну, сделав 
ставку на нормализацию отношений с Се-
вером. Северокорейское агентство ЦТАК 
сообщает о том, что сестра Ким Чен Ына, 
заместитель заведующего отделом ЦК Тру-
довой партии Ким Ё Чен обрушилась на 
лидера соседнего государства, назвав его 
«циничным американским попугаем» за 
то, что он осудил последние ракетные пу-
ски Пхеньяна.

«Это действительно апогей наглости»,— 
негодовала Ким Ё Чен, комментируя речь 
Мун Чжэ Ина, которую он произнес 26 мар-
та на церемонии Дня защиты Западно-
го моря, посетовав, что пуски баллисти-
ческих ракет КНДР «усложняют ситуацию 
на полуострове». Напомнив, что Южная 
Корея ведет свои разработки баллистиче-
ской ракеты, Ким Ё Чен саркастически за-
метила: «Про свои испытательные пуски 
они говорят, что это ради мира и диалога 
на Корейском полуострове, а то, что мы де-
лаем,— нежелательные действия, вызы-
вающие тревогу у южнокорейских сооте-
чественников и затрудняющие атмосферу 
диалога. Невозможно не поразиться тако-
му  цинизму».

Сергей Строкань
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мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 143 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
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346 923 341 руб., помощь получили 275 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
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О РУСФОНДЕ

Микаел Торосян, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 165 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 32 тыс. руб.

Роды были тяжелыми, Микаел появился на свет 
синим от удушья. Его положили в реанимацию 
и ждали — выживет ли. Через десять дней он зады
шал сам, без аппарата. После выписки сын со всем 
не развивался, в семь месяцев перенес первый силь
ный приступ судорог. Микошу лечили в областных 
клиниках, но приступы продолжались, реабили
тация была неэффективной. С помощью Русфон
да мы попали в Институт медтехнологий (ИМТ, Мо
сква). Благодаря лечению сын начал держать голо
ву, снизилась спастика. Судороги удалось взять под 
контроль. Микаел научился сидеть, переворачивать
ся. Пытается произнести наши имена, не говорит, 
но речь понимает. Помогите продолжить лечение! 
Эрмине Матоян, Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
и дальше корректировать тонус мышц, научить маль
чика двигаться, развить его мелкую моторику и речь».

Матвей Курилёнок, 6 лет, врожденная 
деформация стоп, рецидив, требуется 
хирургическое лечение. 169 320 руб.
Внимание! Цена лечения 243 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ивтелерадио» соберут 24 тыс. руб.

О том, что у сына косолапость, я узнала сразу по
сле его рождения. С двухнедельного возраста ножки 
Матвея гипсовали по методу Понсети, затем сделали 
ахиллотомию и снова наложили гипс. А когда повяз
ки сняли, стопы были ровными! Матвей носил брей
сы до пяти лет, а потом наконец смог ходить в обыч
ной обуви. Но прошлой весной стопы опять стали 
подворачиваться, врач решил понаблюдать до осе
ни. К тому моменту ходил Матвей уже неуверенно 
и шатко, жаловался на боль. Тогда я повезла сына 
к ярославскому ортопеду Вавилову. Он сказал, что по
может только хирургическое лечение. Но самой мне 
опла ту не осилить. Елена Курилёнок, Ивановская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Максим Вавилов (Ярославль): «Необходим 
курс гипсований по Понсети, перемещение перед
ней большеберцовой мышцы на третью клиновид
ную кость и лестничная ахиллотомия с двух сторон». 

Сережа Мишин, 2 года, редкое генетическое 
заболевание — первичный иммунодефицит, 
спасет трансплантация костного мозга, 
требуется лекарство. 146 584 руб.
Внимание! Цена лекарства 174 584 руб.  
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 28 тыс. руб.

У Сережи первичный иммунодефицит. В крови 
не хватает клеток, которые должны бороться с инфек
циями. Организм не в состоянии противостоять не
которым бактериям и грибам, даже легкая простуда 
может стать смертельной. Спасение от этой страшной 
болезни — только трансплантация костного мозга 
(ТКМ). В прошлом году Сереже пересадили мои клет
ки, но они не прижились. Нужна еще одна ТКМ, те
перь донором выбран папа Сережи. Но чтобы транс
плантат хорошо прижился и организм сына мог 
сражаться с инфекциями, Сереже необходимо прини
мать дорогое лекарство. Купить его мы должны сами, 
а денег нет. Помогите! Ирина Демидова, Пермский край
Заведующая отделением иммунологии НМИЦ 
детской гематологии, онкологии и иммуноло-
гии имени Дмитрия Рогачева Анна Щербина 
(Москва): «Для повышения способности организ
ма к сопротивлению инфекциям необходим прием 
препарата экстимия. Его в отделении нет».

Демид Симон, 5 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 219 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб.  
Группа компаний «О’КЕЙ» внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 26 тыс. руб.

Сын родился с дефектом межпредсердной пе
регородки. Его сразу поставили на учет, регулярно 
обследовали. Мы надеялись, что дефект закроется, 
но он только увеличивался — это выявили томские 
кардиологи, приехавшие на консультации в наш го
род. Сказали, что за дефектом надо следить в дина
мике. Демид пошел в сад и поначалу не отличался 
от других детей, был активным. А год назад стал вя
лым, начал часто болеть. УЗИ показало, что дефект 
сильно увеличился. Томские врачи советуют за
крыть его в ближайшее время, причем щадяще, без 
вскрытия грудной клетки. Сердце уже работает с пе
регрузкой. Но оплатить операцию мы не в силах. 
 Евгения Симон, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Демида развивается ле
гочная гипертензия. Нужна операция — эндоваску
лярное закрытие дефекта окклюдером».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Камили Загидуллиной из  Сургута 
сложный врожденный порок серд
ца: практически отсутствуют ар
терии, по которым кровь  должна 
поступать в легкие. Такой  порок 
можно исправить, но это долгая 
и очень непростая история. Ками
ле сделали уже больше десятка 
операций, она перенесла инсульт, 
 одно время даже непонятно было, 
есть ли смысл продолжать лечение. 
 Девочка и врачи победили: сейчас 
дело постепенно налаживается. 
Но нужна еще одна операция.

Камиля путешествует почти с рожде
ния. Ей не было и двух месяцев, когда 
они с мамой полетели в Новосибирск, 
за 2 тыс. км от родного Сургута. Потом 
домой, снова в Новосибирск... Затем 
были Москва, Барселона. Некоторые 
за всю жизнь столько не налетают.

Но путешествует Камиля не от хоро
шей жизни. Дети с атрезией легочной 
артерии — так называется ее болезнь — 
без операции не живут дольше несколь
ких месяцев, а в Сургуте такие операции 
не делают. Прямая дорога из сердца в лег
кие для крови закрыта, она не может на
сыщаться кислородом. Есть обходные 
пути — неполноценные, но это лучше, 
чем ничего, благодаря им можно продер
жаться до операции. Первой из многих.

В пять месяцев хирурги начали по
степенно переделывать Камиле систему 
кровообращения, чтобы в конце концов 
все стало так, как задумано природой. 
Им предстояло сформировать легоч
ные артерии, подсоединить к ним пра
вый желудочек сердца, поставить в ме
сте со единения клапан, ликвидировать 
дефект перегородки между правым и ле
вым желудочком (еще одна врожденная 
проблема Камили). Трудно даже предста
вить, как живет маленькая девочка, кото
рая каждые несколько месяцев отправ
ляется на тяжелую операцию, а в проме
жутках постоянно испытывает слабость 
и задыхается при любом усилии.

— Камиля у нас умница и оптимист
ка,— рассказывает Ляйсан, мама девоч
ки.— Она понимает, что все это нужно. 
Но перед самым входом в операцион
ную не выдерживает, ужасно боится. 
Мы с мужем в этот момент сами на пре
деле, но скрываем свои чувства и ищем 
для Камили правильные слова.

Все шло сложно. Сформированные 
хирургами сосуды сужались и зарастали, 
приходилось их заново расширять, ста

вить стенты. А после одной из операций 
у Камили случился инсульт — пострада
ла левая половина тела. Девочке, которая 
и так поздно встала и пошла, пришлось 
всему учиться заново. Два года назад ле
вая рука безжизненно висела. Но Камиля 
очень старательно тренируется, перекла
дывает левой рукой всякие мелочи у се
бя на столе, а недавно научилась держать 
фломастер, когда здоровой правой рукой 
надевает на него колпачок.

Ноге тоже нужны тренировки — ма
ма рассыпает по полу игрушки, а Ками
ля собирает их пальчиками. Для нее «де
лать левой ногой» — это не небрежни
чать, а как раз очень стараться.

Еще нужно по много раз в день наду
вать шарик, чтобы разрабатывать лег
кие. Лечение занимает почти все время. 
Ужасно хочется отвлечься и поиграть. 
Но принимать гостей нельзя, чтобы 
не подхватить какуюнибудь инфекцию. 
Здорово, что дома есть товарищи для 
игр — двое маленьких братьев. Млад
ший, Дамир, еще не ходит в детский сад.

— Он у нас шустренький, но, когда 
я готовлю обед, Камиля за ним присма
тривает, можно не беспокоиться,— гово
рит Ляйсан.

Путешествия должны были ограни
читься Новосибирском, но три года на
зад произошла катастрофа: маме сооб
щили, что «в связи со множественными 
стенозами дальнейшее лечение не пред
ставляется возможным». Предложили 
обратиться в другие кардиоцентры или 
зарубежные клиники и проконсульти

роваться с московскими транспланто
логами по поводу пересадки комплекса 
«сердцелегкие».

Поездка в Москву не помогла: в пере
садке отказали изза сопутствующих за
болеваний — эмфиземы и других легоч
ных нарушений. Но еще в Новосибирске 
мама ребенка с похожим заболеванием 
рассказала Ляйсан про клинику в Барсе
лоне, где ее сыну после серии не очень 
успешных операций на родине нако
нецто действительно помогли. Ляйсан 
написала в госпиталь СанЖуандеДеу, 
и летом прошлого года Камилю там об
следовали и прооперировали — деньги 
помогли собрать читатели Русфонда.

Хирурги полностью подключили 
к системе кровообращения левые ле
гочные артерии, уровень насыщения 
крови кислородом вырос до 95%. Осталь
ное решили отложить: Камиля тогда бы
ла слишком слабенькая и худенькая. 
Представьте, вес 23 кг при росте 134 см! 
Теперь пришло время заняться правы
ми артериями. Понятно, что родителям 
девочки операцию в Барселоне никак 
не оплатить. Камиле снова требуется на
ша помощь, нам надо обязательно до
вершить начатое.

Алексей Каменский,
Тюменская область

Трудный путь к легким
Десятилетнюю девочку спасет операция на сердце

Из свежей почты

Почта за неделю 26.03.21–1.04.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 76 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6

Косвенные потери
Как растет смертность россиян на фоне пандемии коронавируса

В России отмечается резкое 
 увеличение смертности. За всю 
послевоенную историю в  стране 
 такое случалось лишь дважды. 
И это не только прямые потери 
от  COVID19. Другими существен
ными причинами стали невозмож
ность получить плановую меди
цинскую помощь в первые месяцы 
эпидемии и постковидные ослож
нения, с которыми врачи в своей 
практике столкнулись впервые. 

Число смертей в январе 2021  года 
увеличилось на 33,9%. За месяц в стра
не скончались 217,8 тыс. человек — 
на 55,7 тыс. больше, чем в тот же месяц 
год назад, сообщает Росстат. По оцен
кам экспертов, такая скорость выми
рания населения соответствует годо
вой смертности в 2,6 млн человек — 
это рекорд с момента окончания 
Великой Отечественной войны. Та
кое было раньше только в 1947 году 
изза засухи и голода и на фоне кри
зиса экономики в 1993м. По данным 
Росстата, примерно половину избы
точной смертности января2021 при
нес  COVID19. Вторая причина — кол
лапс системы здравоохранения: па
циенты с тяжелыми хроническими 
диагнозами фактически остались без 
медицинской помощи. 

— Больше всех пострадали пациен
ты с онкологическими и кардиологиче
скими заболеваниями, а также те, кто 
нуждался в высокотехнологичной ме
дицине,— рассказывает Александр Са
верский, президент Общероссийской 
общественной организации «Лига за
щитников пациентов».— Изза того, что 
санитарная эпидемиологическая служба 
была выведена из подчинения Минздра
ва, возник конфликт ведомств. Больни
цы в регионах стали фактически подчи
няться Роспотребнадзору, в его ведение 
перешли все койки и мощности. Появи
лись распоряжения местных властей, 
запрещающие оказание всей плано
вой медицинской помощи на террито
рии субъ екта Федерации, за исключени
ем экстренной. Вместо тонкого режима 
управления и регулирования мы получи
ли жандармскую систему. А плановые па
циенты были просто выброшены за борт.

Александр Ванюков, рентгенэндова
скулярный хирург, заведующий отделе
нием рентгенхирургии московской Го
родской клинической больницы №52, 
не готов утверждать, что причина все
му — неоказание плановой помощи, 
но трудности были: 

— В первые месяцы вообще была 
паника, пациенты не понимали, что 
им делать, куда идти. Потом в стациона

ры, хирургические отделения начали 
брать пациентов, но попасть туда было 
непросто. Меры безопасности серьезно 
затягивали процесс. Сейчас по крайней 
мере появились четкие протоколы гос
питализации, да и многие больницы 
возвращаются к профильной работе.

В последние месяцы объем плановой 
помощи пациентам начал восстанавли
ваться. И тут врачи столкнулись с другой 
серьезной проблемой — осложнениями 
у тех, кто перенес COVID19.

— Это миокардиты, тромбозы, ва
скулиты. Заболевания не врожденные, 
а приобретенные после ковида,— рас
сказал Рубен Мовсесян, заведующий 
кардиохирургическим отделением пе
тербургского Детского городского мно
гопрофильного клинического спе
циализированного центра высоких 
медицинских технологий.— Таких па
циентов много, осложнения тяжелые, 
врачи такого не ожидали и в первый 
момент оказались не очень готовы.

Точно оценить потери и выяснить 
их причины можно будет только по
сле окончания пандемии. Врачи пока 
никаких прогнозов не дают и ожидают 
появления новых вызовов, с которыми 
придется справляться. 

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К А М И Л И  З А Г И Д У Л Л И Н О Й 
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 8 5  5 4 5  Р У Б .

Заведующий отделением детской кардиологии госпиталя Сан-Жуан-де-Деу Жуан 
Санчес де Толедо (Барселона, Испания): «Летом 2020 года мы провели Камиле операцию — 
восстановили левые легочные артерии и при помощи клапансодержащего кондуита подключили 
их к системе кровообращения. Сейчас мы планируем провести зондирование с установкой стентов 
в сузившиеся сосуды и решить вопрос об операции по восстановлению кровотока в правых легоч-
ных артериях. Ситуация сложная, возможно, нам придется экстренно решать вопрос об открытой 
операции уже в ходе зондирования. Если все пройдет хорошо, то мы дадим девочке восстановиться 
и перенесем основное хирургическое вмешательство на осень».

Стоимость операции 3 910 500 руб. Жертвователь, пожелавший остаться неназванным, 
 внес 1 438 955 руб. Компании, пожелавшие остаться неназванными, внесли 1 550 000 руб. 
 Телезрители ГТРК «Югория» соберут 36 тыс. руб. Не хватает 885 545 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Камилю Загидуллину, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Рус фонд или на банковский счет папы Камили — Фарида Мидхатовича Загидуллина. 
Все  необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электрон-
ных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Право пациента
Этично ли скрыть от больного 
возможность исцеления

Из 14 клиник, которые занимаются в России не
родственной трансплантацией костного мозга, 
только семь пользуются услугами Националь
ного регистра доноров костного мозга имени 
Васи Перевощикова (Национального РДКМ). 
Остальные семь пренебрегают этой возможно
стью, даже если в базах данных государствен
ных учреждений не находится донора для их па
циентов. Минздрав РФ объясняет этот бойкот 
священным правом врача выбирать лечение 
для своих пациентов: решил не обращаться 
в Национальный РДКМ, значит, так тому и быть. 
И возразить нечего, кроме того, что пациент 
 тоже обладает правами и, возможно, донор, 
способный спасти его жизнь, дожидается  
в базе Национального РДКМ.

Поиск донора костного мозга в том или ином ре
гистре совершенно напрасно превращен из техни
ческой проблемы в идеологическую или даже поли
тическую, считает президент Национального РДКМ 
Алексей Масчан. На самом деле врач не должен ре
шать, в каком регистре искать донора, а в каком 
не искать. Врачу должно быть все равно, в государ
ственном ли регистре найдется донор для его паци
ента или в частной некоммерческой организации. 
Более того, врач вообще не должен об этом думать. 
Врач ставит задачу: найдите донора для пациента N, 
и практика (по крайней мере в НМИЦ детской гема
тологии, онкологии и иммунологии имени Дмитрия 
Рогачева, где профессор Масчан работает заместите
лем директора по науке) такова, что донора ищет 
не сам врач, а координатор поиска. Этот координа
тор даже не обязательно должен быть врачом. Он на
ходит донора — все равно, в государственном ли ре
гистре в России, в частном ли в России или за рубе
жом, в регистре ли, принадлежащем иностранному 
государству,— и дальше врач, запросивший поиск, 
проверяет, действительно ли донор подходит.

Неродственная трансплантация костного моз
га до сих пор является важнейшей методикой лече
ния рака крови. Профессор Масчан считает, что как 
минимум в лечении генетических заболеваний кро
ви неродственная трансплантация предпочтитель
нее всех других видов трансплантаций. Преимуще
ства поиска донора в отечественном регистре, будь 
то частная база или государственная, очевидны. 
Гема тологи сошлись во мнении, что трансплантат 
от донора, относящегося к той же этнической группе, 
что и реципиент, приживается лучше. Кроме того, 
поиск в отечественном регистре дешевле, а Нацио
нальный РДКМ и вовсе предоставляет трансплантат 
бесплатно для пациента — помогает Русфонд.

Вопрос, стало быть, идеологизирован или даже 
политизирован: может ли собирать доноров част
ная некоммерческая организация или составление 
донорской базы — безусловный приоритет государ
ственных клиник?

Национальный РДКМ действует в рамках суще
ствующего законодательства, что не раз признавал 
Минздрав. Результаты хороши, что подтверждают са
ми государственные клиники. Персональные дан
ные доноров хранятся в Национальном РДКМ в пол
ном соответствии с законом. Семь уважаемых транс
плантационных центров услугами Национального 
РДКМ успешно пользуются. Десятки доноров най
дены, трансплантации проведены, люди спасены. 
Безо всяких новых законодательных инициатив 
Нацио нальный РДКМ работает, и не сотрудничать 
с ним — не что иное, как волюнтаристское решение 
руководства отдельных клиник.

Да, врач имеет священное право выбирать для 
своего пациента лечение. Да, никто не может заста
вить врача сотрудничать с тем или иным регистром, 
ибо на врача ложится вся ответственность за послед
ствия принятых им решений. Но решение должно 
быть чисто медицинское — подходит донор или 
не подходит. А не решать, игнорировать ли возмож
ность спасти пациента или воспользоваться ею.

Вопрос в том, может ли руководство клиник, от
казывающихся от сотрудничества с Национальным 
РДКМ, положа руку на сердце сказать, что ими дви
жут исключительно медицинские соображения, 
а не политические — желание не допустить неком
мерческую организацию в фактически сложившую
ся государственную монополию на костный мозг.

26 марта на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Вол
гоградТРВ» мы рассказа
ли историю восьмилетней 
Вари Мачалиной из Волго
градской области («Плыть 
и идти», Артем Костюков
ский). У девочки несовер
шенный остеогенез — очень 
хрупкие кости, которые лег

ко ломаются. Варя перенесла несколько опера
ций по установке штифтов, которые укрепляют 
кости. Но недавно штифт в правой голени  начал 
гнуться, девочке снова больно ходить. Нужна 
срочная операция. Рады сообщить: вся необхо
димая сумма (1 769 600 руб.) собрана. Родите
ли Вари благодарят всех за помощь. Примите 
и  нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 26 марта 11 046 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «ВолгоградТРВ», «Ал
тай», «Башкортостан», «Смоленск», «Псков», а также 
139 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 25 детям на 41 898 785 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Варю Мачалину ждут 
в Москве в апреле
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Трудно представить, 
как живет маленькая 
девочка, которая постоянно 
испытывает слабость 
и задыхается при любом 
усилии  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29388,87 (+210,07)
РТС 1457,37 (–19,74)
FTSE 100 6737,3 (+23,67)

DAX 30* 15107,17 (+98,83)
DJIA* 33122,08 (+140,53)
NASDAQ Composite* 13453,119 (+206,248)

*На 20:04.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.04.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.04.21
Австралийский доллар 57,3482
Английский фунт 104,5383
Белорусский рубль 13,457
Датская крона* 11,9649

Доллар США 75,8073
Евро 88,9523
Индийская рупия** 10,3309
Казахский тенге** 17,7325

Канадский доллар 60,265
Китайский юань* 11,5328
Норвежская крона* 88,6594
СДР 107,4349

Сингапурский доллар 56,3204
Новая турецкая лира 92,9603
Украинская гривна* 27,237
Шведская крона* 86,8264

Швейцарский франк 80,1346
Японская иена** 68,4521
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

База без данных
Минцифры выступило против создания новой системы по сбору информации о россиянах

Минцифры считает избыточ-
ной передачу данных интер-
нет-пользователей, которые 
размещены на портале госу-
слуг, в систему Роскомнадзо-
ра. Такое предложение содер-
жится в обновленном проекте 
приказа ведомства, который 
должен регулировать сбор со-
гласий пользователей на об-
работку их персональных дан-
ных. В министерстве уверены, 
что для сбора согласий целесо-
образно использовать только 
«Госуслуги», а к доработке до-
кумента необходимо привлечь 
бизнес.

Как стало известно „Ъ“, Мин-
цифры 31 марта направило Роском-
надзору письмо, в котором просит 
службу доработать проект прика-
за «Об утверждении правил исполь-
зования информационной сис-
темы Роскомнадзора». В приказе 
идет речь о единой информацион-
ной системе (ЕИС) для управления 
персональными данными росси-
ян, сбора и отзыва их согласий на 
обработку данных из соцсетей, 
с сайтов объявлений и из откры-
тых реестров (см. „Ъ“ от 25 марта). 
Проект готовится в рамках попра-
вок к закону «О персональных дан-
ных», которые частично вступили 
в силу в марте.

В Минцифры полагают, что для 
идентификации пользователей 
и сбора согласий целесообразно 
использовать сервис «Госуслуги», 
а предложение Роскомнадзора по 
сбору и передаче данных в ЕИС на-
зывают «избыточным». Сбор согла-
сий пользователей должен быть 

исключительно добровольным, 
подчеркивается в письме, а для до-
работки инициативы необходи-
мо обсудить ее с бизнесом. Источ-
ник „Ъ“ в правительстве пояснил, 
что в министерстве считают из-
лишним тратить бюджетные сред-
ства на создание еще одной сис-
темы сбора и хранения данных. 
В самом Минцифры отказались от 
 комментариев.

Первый вариант приказа Ро-
скомнадзора был опубликован для 
общественного обсуждения на пор-
тале regulation.gov.ru 23 марта. Он 
предполагал, что для регистрации 
в системе Роскомнадзора россия-
нам потребуется оставлять ведомст-

ву паспортные данные, адрес про-
живания, телефон и электронную 
почту; 26 марта появилась новая 
версия документа, которая предус-
матривает, что заполнение формы 
в личном кабинете ЕИС «осуществ-
ляется на основе сведений, полу-
ченных из „Госуслуг“». Тем не менее 
Роскомнадзор должен получить до-
ступ к этим сведениям, против чего 
и возражает Минцифры.

В пресс-службе ведомства „Ъ“ 
подтвердили, что предложенный 
порядок предоставления согласия 
предусматривает возможность об-
работки персональных данных, 
содержащихся только на порта-
ле госуслуг. Сбор и обработка до-

полнительной информации не до-
пускается, заверили там.

Предлагаемая  Роскомнадзором 
система рассчитана как раз на хра-
нение информации, так как в про-
екте приказа указано, что ведомство 
будет хранить сведения, содержа-
щиеся в согласии, отмечает препо-
даватель Moscow Digital School Олег 
Блинов. Плюсом выглядит то, что 
и Роскомнадзор, и министерство 
пока настаивают на исключитель-
но добровольном использовании 
системы предоставления согласия, 
добавляет Олег Блинов. Но в пер-
спективе, по его мнению, ведомст-
во может ужесточить требования 
к формату сбора согласий сервиса-

ми в ходе проверок. «В результате 
они будут вынуждены подключить-
ся к „Госуслугам“ для облегчения ре-
гистрации пользователей»,— счи-
тает эксперт.

Ранее Минцифры уже предло-
жило агрегаторам товаров и услуг 
в интернете в дополнение к суще-
ствующим механизмам идентифи-
кации пользователей подключить-
ся к «Госуслугам» (см. „Ъ“ от 2 июня 
2020 года). Интерес к эксперименту 
проявляли «Авито», «Авто.ру» (при-
надлежит «Яндексу») и ЦИАН.

Зарубежные соцсети не согла-
сятся предоставлять информацию 
о персональных данных пользо-
вателей Роскомнадзору или Мин-
цифры, уверен руководитель АНО 
«Информационная культура» Иван 
Бегтин. Но в таком случае, преду-
преждает он, площадкам стоит 
ожидать новых санкций.

Добровольность является од-
ним из базовых принципов согла-
сия на обработку персональных 
данных как такового, подчерки-
вает директор Deloitte Legal в СНГ 
Екатерина Портман. «Но возника-
ет вопрос, как оценить ситуацию, 
когда гражданин хочет зарегистри-
роваться в соцсети или на иной 
площадке, распространяющей 
данные, и отказывается предоста-
вить согласие на их обработку?» — 
рассуждает эксперт. Отказ в реги-
страции по этой причине, считает 
госпожа Портман, может быть рас-
ценен как принуждение к предо-
ставлению  согласия.

Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Степанова,  
Арина Барабанова
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Во время недавнего визита в Ки-
тай главы МИД Сергея Лаврова ки-
тайские и российские чиновни-
ки обсуждали, как на фоне новых 
американских санкций могли бы со-
трудничать в деле снижения зависи-
мости от США. И не в последнюю оче-
редь речь идет об уходе от западных 
технологий. Российские энергетики 
и китайские телекоммуникацион-
ные гиганты не понаслышке знают, 
как болезненны могут быть техноло-
гические санкции. И тут Китай явно 
может дать России фору. Импортоза-
мещение и развитие компетенций 
в прорывных технологиях остается 
приоритетом для Пекина уже десять 
лет, и в утвержденном только что пла-
не 14-й пятилетки (2021–2025 годы) 
это направление одно из ключевых.

В 2015 году Пекин уже принимал 
программу «Сделано в Китае-2025», 
предусматривающую многомилли-
ардные вливания в национальную 
систему инноваций и науку. Она на-
столько обеспокоила Вашингтон, что 

ссылки на документ постоянно фигу-
рировали в обосновании и введения 
повышенных тарифов на китайские 
товары, санкциях против Huawei 
и ZTE. Волновались не только в США. 
«Раньше мы с коллегами думали, что 
китайцы не способны на промыш-
ленные инновации, а все технологич-
ное, что у них получается, попросту 
украдено,— делился со мной давно 
работающий в Китае представитель 
крупного немецкого концерна.— Но 
программа была как холодный душ: 
приглядевшись, мы поняли, что ки-
тайцы давно и успешно занимаются 
инновациями».

План новой пятилетки органич-
но дополняет программу «Сделано 
в Китае-2025», а в чем-то идет даль-
ше. Пекин будет концентрироваться 
на собственных решениях в робото-
технике, авиадвигателях, электромо-
билях, вакцинах и медоборудова-
нии, сельхозтехнике, оборудовании 
для кораблестроения, авиастроения 
и высокоскоростных железных до-
рог, геопозиционировании. Также 
в списке искусственный интеллект, 
квантовые технологии, чипы, полу-
проводники и суперкомпьютеры, 
науки о мозге, генетика и биотехно-
логии, изучение подземных и под-
водных богатств, космические и по-
лярные исследования.

Деталей и цифр в документе не 
приводится. Мои собеседники в Ки-
тае говорят, что на всем стоит гриф 
гостайны — власти не хотят привле-
кать к плану лишнего внимания. Но, 
уверяют источники, многие выглядя-
щие расплывчатыми пункты впол-
не конкретны. Например, «изучение 
подземных богатств» это импортоза-
мещение в нефтесервисе и геолого-
разведке. Прошлогодние санкции 
против CNOOC оказались настолько 
болезненными, что Пекин больше не 
хочет таких сюрпризов.

Конечно, быстро и безболезнен-
но отказаться от западных техноло-
гий КНР будет непросто, но шансы 
на успех вполне есть. Для России это 
и хорошая, и плохая новость. Хоро-
шая в том, что для некоторых видов 
оборудования появятся альтернати-
вы. Однако последние высокотехно-
логичные товары, которые РФ еще по-
ставляет Китаю, вроде авиадвигателей 
или оборудования для АЭС, в горизон-
те 5–10 лет явно будут замещены.

Быстро отказаться  
от западных  
технологий КНР будет 
непросто, но шансы 
есть. Для России это  
и хорошо, и плохо

Крымские электростанции успели к заднему числу
Правительство простило «Ростеху» срыв ввода ТЭС

«Технопромэкспорт» (ТПЭ), подконт-
рольный «Ростеху», все-таки сможет 
избежать штрафов на 600 млн руб. 
за срыв сроков запуска трех энерго-
блоков на 705 МВт Балаклавской и Тав-
рической ТЭС в Крыму.  Правительство 
задним числом сдвинуло даты ввода 
энергоблоков. Регулятор «Совет  рынка» 
успел оштрафовать ТПЭ на 210 млн руб. 
только за один блок, хотя в ТПЭ наста-
ивают, что решение регулятора не-
справедливо, и пытаются отменить 
штраф через суд.

Правительство официально в очередной 
раз сместило сроки ввода в эксплуатацию 
трех энергоблоков Балаклавской и Таври-
ческой ТЭС в Крыму. Согласно распоряже-
нию правительства от 29 марта, ввод двух 
энергоблоков Таврической ТЭС задним чи-
слом смещен вправо на пять месяцев — на 
февраль и апрель 2019 года. Запуск одного 
блока Балаклавской ТЭС также перенесен 
на пять месяцев — до апреля 2019 года. Срок 
ввода другого блока Балаклавской ТЭС не 

изменился — в распоряжении по-прежнему 
 указан его ввод в сентябре 2018 года.

Цель поправок — полностью снять ответст-
венность с ТПЭ за задержку запуска ТЭС. «Рас-
поряжение правительства РФ подтверждает, 
что генерирующие объекты были введены 
в срок. Вопрос о применении или непримене-
нии штрафных санкций находится в ведении 
набсовета „Совета рынка“»,— заявили в ТПЭ. 
В Минэнерго заявили, что «данное распоря-
жение необходимо для приведения норма-
тивной базы в соответствие с постановлени-
ем правительства от 13 июля 2015 года №703, 
которым утверждены те же сроки ввода, что 
и в распоряжении». В «Совете рынка» отказа-
лись от комментариев.

ТПЭ начал строительство двух ТЭС в Крыму 
в 2015 году для покрытия энергодефицита на 
полуострове. Таврическая ТЭС расположена 
в Симферополе, Балаклавская ТЭС — в Севас-
тополе. Электростанции оснащены четырьмя 
парогазовыми энергоблоками по 235 МВт каж-
дый. Стоимость строительства составляет око-
ло 71 млрд руб.: «Ростех» получил государствен-

ную субсидию в 25 млрд руб., а также кредит 
РНКБ на 46 млрд руб. За мощность крымских 
ТЭС платит первая ценовая зона (европейская 
часть России и Урал) через специальную над-
бавку к мощности.

ТПЭ несколько раз откладывал запуск элек-
тростанций. Изначально первая очередь па-
рогазовых установок должна была заработать 
еще в сентябре 2017 года, вторая — в марте 
2018 года. Однако сначала возникли пробле-
мы с поставкой газовых турбин немецкой Sie-
mens в Крым из-за санкционных ограничений. 
Затем в ТПЭ заявляли о проблемах с подключе-
нием к электросетям. В итоге компания прос-
рочила сроки вводов. Компания пыталась 
доказать в суде, что на последних этапах при-
соединение к общей сети затянулось по вине 
«Крымэнерго». Однако ТПЭ окончательно про-
играл все споры в кассации в конце 2020 года.

В сентябре 2020 года после завершения су-
дебных споров по одному энергоблоку Ба-
лаклавской ТЭС «Совет рынка» успел оштра-
фовать ТПЭ за четыре месяца непоставки 
мощности (см. „Ъ“ от 25 сентября). Штраф спи-

сан, и даты ввода именно этого блока остались 
в распоряжении неизменными. ТПЭ оценива-
ет размер штрафа в 210 млн руб.

Позднее глава регулятора Максим Быстров 
заявлял, что у ассоциации есть основания ош-
трафовать и три оставшихся энергоблока (см. 
„Ъ“ от 15 октября 2020 года). Вопрос даже выно-
сился на набсовет «Совета рынка» на 26 янва-
ря, но был снят с повестки. Тогда ТПЭ оценивал 
объем штрафов для трех блоков в 600 млн руб.

В ТПЭ по-прежнему считают, что штраф на 
первый энергоблок Балаклавской ТЭС начи-
слен несправедливо, и не теряют надежды от-
менить его через суд. В компании заявили „Ъ“, 
что ТПЭ оспаривают в Арбитражном суде Мо-
сквы решение о начислении штрафа, посколь-
ку оно «не соответствует закону и нарушает 
права ТПЭ, так как отсутствует вина компании 
и обратное не доказано, расчет штрафа за не-
поставку мощности произведен некорректно». 
Там утверждают, что набсовет «Совета рынка» 
«фактически не рассматривал дело по сущест-
ву, подойдя к вопросу  формально».

Полина Смертина

Детям дают отставку
Банки и букмекеры не готовы рисковать бизнесом из-за юных игроков

Тинькофф-банк отреагировал на рассказанную „Ъ“ 
историю об оплате ставок в букмекерских  конторах 
его детскими картами, заблокировав эту опцию. 
 Букмекеры, со своей стороны, значительно повы-
сили минимальный взнос, чтобы отпугнуть детей. 
Однако общая проблема подмены mcc-кодов, ко-
торые банки в сговоре с букмекерами могут иска-
жать, чтобы маскировать их под оплату иных услуг 
и экономить на эквайринге, остается нерешенной. 
По мнению экспертов, к ней необходимо привлекать 
внимание ЦБ.

Как рассказал „Ъ“ один из клиентов «Тинькофф», там при-
няли решение заблокировать возможность совершения опе-
раций в букмекерских онлайн-конторах с детских и под-
ростковых карт (о том, что это происходит, „Ъ“ рассказывал 
25 марта). По крайней мере, именно так собеседнику „Ъ“ со-
общили в службе поддержки банка. Сами букмекеры, как по-
казала проверка „Ъ“ путем попытки сделать ставки в 1xbet 
и 1xwin, также приняли меры — увеличили минимальный 
размер взноса, который еще неделю назад составлял 50 руб., 
до 500–2 тыс. руб.

Изменения произошли на фоне обращения клиентов бан-
ка, столкнувшихся с тем, что их несовершеннолетние дети—
держатели карт делали ставки и их операции не блокирова-
лись. В Тинькофф-банке подтвердили блокировку и заверили, 
что делают это регулярно. Однако некоторые онлайн-казино 
обходят ограничение, используя подменный mcc-код для про-

ведения оплаты, пояснили в Тинькофф-банке: «Банк следит за 
подобными случаями и при выявлении блокирует подозри-
тельный платежный сервис». Как раз такая подмена и прои-
зошла в случае, о котором писал „Ъ“.

Сейчас банк проводит «дополнительную работу, для того 
чтобы ограничивать платежи в пользу легальных букмекеров 
и онлайн-казино», в том числе по подменным mcc-кодам, для 
держателей карт Тinkoff Black и других, не достигших 18 лет, 
поясняют там. По детским картам Tinkoff Junior (для детей до 
14 лет) родители, как и раньше, могут устанавливать ограни-
чения на интернет-операции, уточнили в банке.

• По данным Росстата, в РФ проживает около 30 млн чело-
век в возрасте до 18 лет. По экспертным оценкам, около 10% 
из них являются держателями банковских карт. Согласно 
исследованию «ЯКласс», почти 90% опрошенных российских 
школьников имеют личные сбережения. Накопленные день-
ги 60% детей хранят в копилке, 22% — на карте с процентом 
на остаток.
В других банках, выпускающих карты для лиц младше 18 

лет, отказались отвечать на вопрос „Ъ“ относительно контроля 
за ставками в букмекерских конторах их несовершеннолет-
них клиентов. В Почта-банке лишь пояснили, что по детской 
карте (6–14 лет) контроль за расходами и доступным лимитом 
осуществляется совершеннолетним клиентом, к счету которо-
го она привязана. В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Практика Тинькофф-банка выглядит хорошим примером: 
банки могут блокировать определенные операции по картам 

несовершеннолетних, так как знают своих держателей и спо-
собны верифицировать их возраст, считает независимый экс-
перт платежного рынка Дмитрий Вишняков. Букмекеры не 
имеют права принимать ставки у несовершеннолетних без 
предъявления документа, подтверждающего возраст игрока, 
в том числе онлайн, отмечает руководитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Евгения Лазарева. 

Член Ассоциации юристов России Ольга Турунина считает 
самым действенным механизмом борьбы с описанной пра-
ктикой увеличение наказания за неспособность предотвра-
тить ставку несовершеннолетними. В Великобритании, на-
пример, когда букмекеры позволили сделать ставку 5 фунтов 
стерлингов 16-летнему игроку без дополнительного предъяв-
ления документа, букмекер был оштрафован на 2,5% валово-
го дохода от азартных игр.

Проблемой стоит заняться ЦБ в рамках общей системы за-
щиты потребителей финансовых услуг, в том числе несовер-
шеннолетних, полагает господин Вишняков. «Наибольшую 
сложность в этой борьбе представляют офшорные и нелегаль-
ные букмекеры с простой процедурой регистрации и иден-
тификации, которые не подчиняются российским регулиру-
ющим органам»,— отмечает госпожа Турунина. И в данном 
случае, признает она, «желание несовершеннолетнего попро-
бовать добыть легких денег может быть ограничено только 
 родительским контролем».

Полина Трифонова, Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель ПАО 
«Промсвязьбанк» Петр Фрадков:
— Уважаемый Михаил Игоревич! 
Примите искренние поздравления 
с днем рождения! Это событие — 
прекрасный повод отметить Ваш вы-
сокий профессионализм, блестящие 
организаторские способности в со-
четании с доброжелательным отно-
шением к людям. Уверен, что обшир-
ные знания и управленческий опыт, 
умение глубоко разбираться в про-
блемах и находить эффективные 

пути решения позволят Вам успеш-
но реализовать масштабные проек-
ты и стратегические задачи авиаци-
онной отрасли, укрепят позицию 
«Аэрофлота» как одного из сильней-
ших брендов мира. Но в этот личный 
праздник я хочу пожелать Вам про-
стых и таких важных для каждого че-
ловека вещей — здоровья, счастья 
и удачи! Пусть в жизни будет больше 
радостных минут в кругу близких 
друзей и семьи и, конечно же, новых 
побед на теннисном корте!!!

Поздравления передают президент 
Общероссийской общественной ор-
ганизации по развитию спорта, куль-
туры и политики «Звезда России» 
Эдуард Субоч и поэт Александр 
Вулых:

Полубояринову Мише
Летать желаем выше крыши,
Как это требует работа
У головы «Аэрофлота»!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
генеральному директору ПАО «Аэрофлот»  
Михаилу Полубояринову

Как стало известно „Ъ“, в состав 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК) войдет 
еще одна верфь — феодосийское 
«Море», которая сейчас принад-
лежит «Ростеху». Сроки и меха-
низм передачи еще неизвест-
ны. В ОСК собираются сохра-
нить специализацию «Моря» 
на скоростных судах и намере-
ны загрузить завод в том числе 
военными заказами. Аналити-
ки считают передачу логичной, 
учитывая, что в условиях санк-
ций развиваться самостоятель-
но «Море» не сможет.

Феодосийский судостроительный 
завод «Море», в 2018 году передан-
ный госкорпорации «Ростех», войдет 
в состав Объединенной судострои-
тельной корпорации, рассказали „Ъ“ 
источники в отрасли. В Минпромтор-
ге „Ъ“ подтвердили, что в рамках ис-
полнения поручения президента РФ 
министерством совместно с «Росте-
хом» и ОСК прорабатывается меха-
низм передачи «Моря» в состав кор-
порации. Соответствующее решение 
обусловлено «необходимостью осу-
ществления единой политики в об-
ласти судостроения в Азово-Черно-
морском регионе».

• Завод был построен в конце 1930-х 
годов, в советское время специализи-
ровался на скоростных судах из алю-
миниевых сплавов, судах на подвод-
ных крыльях и на воздушной подуш-
ке. Наиболее известная военная про-
дукция — крупнейший в мире десант-
ный корабль на воздушной подушке 
«Зубр» (пр. 12322). Также завод стро-
ил гражданские суда, в том числе 
прогулочные «Кометы». После присо-
единения Крыма в 2014 году верфь 
была национализирована властями 
полуострова. Затем в 2015 году пере-
дана в собственность РФ, а из феде-
рального бюджета в капитал был 

внесен 1 млрд руб. С 2016 года мощно-
сти завода были переданы в управле-
ние верфи «Пелла» Герберта Цатуро-
ва, которая использовала их для вы-
полнения заказа на малые ракетные 
корабли «Каракурт» (пр. 22800) для 
ВМФ. Согласно открытой информа-
ции, заложенные на «Море» три ко-
рабля этого проекта сильно запозда-
ли со сроками сдачи, которая теперь 
ожидается в 2022 году.
В 2018 году Владимир Путин под-

писал указ о передаче верфи госкор-
порации «Ростех», представители 
которой затем заявили, что завод не-
дозагружен и требует серьезной мо-
дернизации. В 2020 году в Счетной 
палате отмечали, что из-за санкций 
так и не было завершено строитель-
ство катера для устранения разли-
вов нефти, поскольку не удалось за-
купить детали двигателя. При этом 
на «Море» заявляли о готовности 
построить для Кубы прогулочные 
скоростные теплоходы «Комета» 
и рыболовецкие траулеры, а также 

заключили договор с Черноморской 
рыбодобывающей компанией на по-
стройку десяти траулеров для промы-
сла в Азово-Черноморском бассейне.

В «Ростехе» „Ъ“ сообщили, что 
говорить о механизмах и сроках 
передачи верфи ОСК пока рано. 
В госкорпорации решение называют 
«закономерным»: это непрофильный 
для «Ростеха» актив, при этом завод 
«Море» имеет уникальные компетен-
ции в области скоростного судостро-
ения, которые необходимо сохра-
нять и развивать. Завод производит 
скоростные катера типа «Сарган», 
многофункциональные водолаз-
ные суда, катера-бонопостановщи-
ки, а также в кооперации с «Вымпе-
лом» — суда на подводных крыльях 
«Комета», заключили в «Ростехе».

В ОСК сообщили, что «планируют 
загружать завод военными заказа-
ми, которые подходят для этой пло-
щадки — то есть речь идет о кораблях 
и судах третьего и четвертого ранга» 
со спусковым весом 1–1,5 тыс. тонн. 
Есть перспективы развития и ком-
позитного судостроения, особенно 
с учетом наличия в составе феодосий-
ских предприятий такого интересно-
го актива, как конструкторско-техно-
логическое бюро «Судокомпозит», 
заключили в корпорации.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что с учетом 
специфики производственных мощ-
ностей предприятия, высокого уров-
ня конкуренции и наличия санкций 
«Морю» самостоятельно существо-
вать очень трудно. Для ОСК это воз-
можность формировать в Крыму пол-
ноценный кластер, что может дать 
синергию в контексте композитного 
судостроения и военного заказа, до-
бавляет эксперт.

Анастасия Веденеева;  
Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Верховный суд (ВС) признал, 
что поручительства компаний 
группы друг за друга — обыч-
ная практика при кредитова-
нии. В связи с этим нельзя при-
влечь к субсидиарной ответст-
венности руководителей просто 
за факт поручительства, даже 
если компании уже находились 
в тяжелом финансовом положе-
нии. Юристы считают, что по-
зиция ВС поможет защитить до-
бросовестных директоров от не-
справедливых претензий.

Экономколлегия ВС рассмотре-
ла вопрос о том, является ли выдача 
поручительства по кредиту основа-
нием для субсидиарной ответствен-
ности. Важный для бизнеса спор воз-
ник из кризисной ситуации в сети 
«Уютерра». В декабре 2015 года го-
ловное ООО «ПланетаСтрой» догово-
рилось с банками о реструктуриза-
ции долгов по кредитам, а в феврале 
2016 года дружественные компании 
поручились по ним. Среди поручи-
телей оказалось и ООО «СПАР Ли-
пецк», возглавляемое Олегом Дудо-
ровым (он также был заместителем 
гендиректора «ПланетаСтрой», ру-
ководил рядом компаний группы 
и имел долю в одной из них). Но сеть 
не пережила кризис, и все организа-
ции обанкротились.

В рамках банкротства «СПАР Ли-
пецка» его кредитор ИП Сергей Коз-
ловский потребовал привлечь Олега 
Дудорова к субсидиарной ответст-
венности из-за «невыгодных пору-
чительств» на 2 млрд руб. Суды трех 
инстанций удовлетворили иск, ука-
зав, что руководитель знал о тяже-
лом финансовом состоянии группы, 
но все равно выдал поручительства, 
размер обязательств по которым во 
много раз превышал размер активов 

«СПАР Липецка» (184 млн руб.), уже 
имевшего высокие риски просроч-
ки по своим долгам.

Олег Дудоров обжаловал эти ре-
шения в ВС. Он пояснил, что не 
являлся бенефициаром группы, 
а причиной банкротства основно-
го заемщика («ПланетаСтрой») был 
рост курсов валют и кредитных 
ставок, падение спроса и выруч-
ки. Для преодоления кризиса за-
емщик и банки согласовали план 
и реструктуризацию кредитов, для 
которой поручительство было «не-
обходимым условием» (см. „Ъ“ от 20 
февраля).

ВС признал, что «на рынке креди-
тования сложилась устойчивая пра-
ктика» привлечения компаний из 
одной группы в качестве поручи-
телей по обязательствам друг дру-
га. Поэтому действия руководителя 
нельзя счесть «недобросовестными 
или неразумными», даже если по-
ручительства превышали активы 
должника, но были выданы во имя 
«общегрупповых интересов». С тем, 
что компания «не должна предостав-
лять антикризисное финансирова-
ние другому члену группы, находя-
щемуся в сложном состоянии, под 
страхом привлечения к субсиди-
арной ответственности», ВС «согла-
ситься не может».

Для признания поручительства 
«сомнительным» и направленным 
на причинение вреда кредиторам, 
указала коллегия, должны быть при-
ведены «веские аргументы о значи-
тельном отклонении поведения от 
сложившейся практики». Однако на-
личие антикризисного плана, под-
тверждаемого перепиской и прото-
колами совещаний, свидетельствует 
об обратном. В итоге ВС направил 
спор на новое рассмотрение для про-

верки разумности плана и реальных 
целей его участников.

Арбитражные суды три-четы-
ре года назад «подняли боевое зна-
мя тотальной субсидиарной ответ-
ственности», и теперь ВС пытается 
провести «ручную настройку», отме-
чает партнер BGP Litigation Сергей 
Лисин. «Практика разрушала эконо-
мические основы бизнеса, посколь-
ку разумные опасения быть привле-
ченными к ответственности нередко 
служили стоп-фактором в принятии 
решений о получении финансирова-
ния»,— добавляет глава департамен-
та корпоративного права РКТ Елена 
Кравцова. Она уточняет, что бенефи-
циаров и руководителей могли при-
влечь к ответственности только за 
факт поручительства.

Адвокат из коллегии адвокатов 
А1 Олег Хмелевский считает, что по-
зиция ВС «поможет добросовестным 
директорам защититься от неспра-
ведливого привлечения к субсидиар-
ной ответственности за совершение 
обычных и разумных сделок». По его 
словам, «суды забывают о предпри-
нимательском риске», который «не 
должен закрываться за счет привле-
чения к ответственности». Он пояс-
няет, что наказывать нужно «только 
за то, что выходит за рамки разумно-
го и причиняет вред кредиторам за 
пределами права на ошибку». Но Сер-
гей Лисин сожалеет, что ВС не поста-
вил точку в деле и сам не отклонил 
иск. Также, по его словам, следова-
ло бы возложить бремя опроверже-
ния наличия и разумности антикри-
зисного плана на управляющего 
и кредиторов, которые имеют доступ 
к первичным документам должника 
в отличие от экс-руководителя.

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Групповая порука
Компаниям простили аффилированное поручительство

В Банке России полагают, что 
новое законодательство, огра-
ничивающее доступ граждан 
к сложным финансовым про-
дуктам, будет способствовать 
перетоку части средств с фондо-
вого рынка обратно на банков-
ские депозиты. Но по наблю-
дениям НАУФОР, граждане не-
сут рублевые средства на фон-
довый рынок, не столько сни-
мая их с депозитов, сколько из 
прежних инвестиций в валют-
ные ценные бумаги.

По итогам 2020 года приток 
средств физических лиц на банков-
ские депозиты сократился на 9%, до 
29,3 трлн руб. Одновременно вложе-
ния на фондовом рынке через не-
кредитные финансовые организа-
ции (НФО) увеличились на треть (до 
1,9 трлн руб.). Такие данные приво-
дит ЦБ в «Обзоре российского фи-
нансового сектора…». В нем отмеча-
ется, что влияние на темпы прироста 
вложений через НФО оказал эффект 
низкой базы. Общий объем финан-
совых вложений физлиц на конец 
2020 года достиг 11 трлн руб., что на 
32% больше значения годовой давно-
сти, в то время как объем вкладов на-
селения увеличился на 8% и достиг 
33 трлн руб. (без учета счетов эскроу).

ЦБ отмечает, что массовые слу-
чаи предложения клиентам струк-
турных облигаций в офисах банков, 
а также случаи жалоб клиентов при-
вели к ограничению продаж слож-
ных продуктов. В марте 2021 года 
Госдума в первом чтении приняла 
законопроект об ограничении про-
даж. Регулятор считает, что теперь 
можно ожидать смещения интереса 
части неквалифицированных инве-
сторов. «Так как потенциальная до-
ходность более понятных для начи-
нающих инвесторов инструментов, 
как правило, ниже потенциальной 

доходности сложных инструментов 
(также ниже и риски таких инвести-
ций), то возможно сохранение части 
средств на депозитах»,— говорится 
в документе.

• По состоянию на конец 2020 года 
на счетах физических лиц в россий-
ских депозитариях находились 
структурные облигации на сумму 
495 млрд руб. За прошлый год средне-
взвешенная реализованная доход-
ность составила лишь 3,8%, почти 
в два раза ниже средней доходности 
депозитов, открытых год назад (7%).
Как считают в ЦБ, часть физлиц 

захотят продать облигации досроч-
но на вторичном рынке и, возмож-
но, с дисконтом к первоначальной 
сумме.

Продажи структурных продук-
тов сейчас в существенной степе-
ни ограничены, однако статисти-
ка по новым счетам и оборотам на 
биржевых площадках выглядит оп-
тимистично, отмечает президент 
«Финама» Владислав Кочетков. Он 
делает вывод, что они не играли су-
щественной роли в привлечении 
новых инвесторов. Руководитель 
аналитического отдела департамен-
та персонального банковского об-
служивания банка «Зенит» Георгий 
Окромчедлишвили считает, что за-
прет не окажет сильного влияния на 
банковские депозиты — их покупа-
тели готовы были искать альтерна-

тиву, и подобные ограничения мало 
повлияют на их решения. Кроме 
того, гендиректор компании «Сеп-
тем Капитал» Денис Кучкин считает, 
что текущий рост ставок — это крат-
ковременная коррекция. Через пол-
года снижение ставок возобновит-
ся, а клиенты будут и далее забирать 
деньги из вкладов, считает он.

Между тем стала меняться оцен-
ка, откуда шли средства розничных 
инвесторов на фондовый рынок. Ра-
нее основной причиной назывались 
снижение ставок по депозитам и по-
иск более высокой доходности гра-
жданами. Как сообщил источник 
„Ъ“, на совещании в Совете федера-
ции 31 марта первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов высказал мнение, 
что деньги на фондовый рынок при-
шли не только и не столько с депо-
зитов. К такому же выводу пришла 
и НАУФОР. «Анализируя собранную 
статистику, мы пришли к выводу, 
что на фондовый рынок пришли 
средства граждан, которых ранее не 
было на финансовом рынке»,— со-
общил президент ассоциации Алек-
сей Тимофеев. По его мнению, это 
могут быть сбережения, в первую 
очередь валютные, которые они ин-
вестировали в иностранные ценные 
бумаги, когда появилась такая воз-
можность.

Полина Смородская,  
Виталий Гайдаев

Вкладовая пустеет
ЦБ ищет источник роста банковским депозитам
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«Ростех»  
расстанется с «Морем»
Крымская верфь будет передана ОСК

Когда мы прилетали  
еще в 2014 году и в Керчь,  
и в Феодосию, у меня было 
впечатление, что недавно 
улетела немецкая авиация.  

Не было ни одного целого 
стекла на этих заводах

— Дмитрий Рогозин,
на тот момент вице-премьер РФ,  

о верфях Крыма, 30 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

В составе акционеров Газпром- 
банка (ГПБ) появился новый 
НПФ — к «Газфонду» добавился 
«Газфонд Пенсионные накопле-
ния». Новый совладелец банка 
получил долю в 0,5%, заплатив 
2 млрд руб. Это не первое боль-
шое вложение «Газфонда ПН» 
в банковский бизнес (ему при-
надлежит Севергазбанк) и не 
первая инвестиция капитала 
в финансовые активы: в прош-
лом году он приобрел на собст-
венные средства НПФ «Алмаз-
ная осень». В отличие от сво-
их коллег «Газфонд ПН» пока 
не спешит выплачивать диви-
денды.

Новым акционером ГПБ при про-
ведении допэмиссии в марте стал 
«Газфонд Пенсионные накопле-
ния», свидетельствует раскрытие 
кредитной организации. По оцен-
ке „Ъ“, фонд купил около 3 млн ак-
ций банка (0,5% от капитала). Исходя 
из цены размещения, НПФ заплатил 
за них 2 млрд руб. Поскольку акции 
ГПБ являются неторгуемыми ценны-
ми бумагами, купить «Газфонд ПН» 
этот актив мог лишь на собственные 
средства.

• В марте этого года ГПБ раз- 
местил по закрытой подписке 
37,1 млн обыкновенных акций  
по цене 673 руб. Ранее эмитент заяв-
лял, что в допэмиссии могут участ-
вовать «Газпром капитал», компа-
ния «Газкон» (принадлежит НПФ 
«Газфонд» и «Газпром капиталу»), 

управляющая компания «Лидер»,  
госкорпорация ВЭБ.РФ, а также 
«Газфонд ПН». По оценке „Ъ“, полови-
ну допэмиссии выкупил «Газпром ка-
питал» (за 12,5 млрд руб.). «Газкон» 
приобрел 30% допэмиссии за 7,5 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 11 марта), а «Лидер» 
— 12% нового выпуска (3 млрд руб.). 
В ВЭБе заявили, что «коллегиальны-
ми органами вопрос о выкупе доп- 
эмиссии не рассматривался».
Это не первое приобретение «Газ-

фондом ПН» долей финансовых 
компаний в собственный капитал. 
В прошлом году НПФ таким обра-
зом приобрел 99,75% акций пенси-
онного фонда «Алмазная осень» за 
2,2 млрд руб. (см. „Ъ“ от 10 ноября 
2020 года). Кроме того, «Газфонду 
ПН» через два закрытых ПИФ «Сис-
темные инвестиции» и ПИФ «Аль-
тернативные инвестиции» принад-
лежит Севергазбанк (купленный на 
средства пенсионных резервов).

• Основным акционером «Газфонда 
ПН» является Анатолий Гавриленко 
(55%). 35% акций НПФ принадлежат 
«Газфонду», из которого в 2014 году 
вместе с аккумулированными пенси-
онными накоплениями и выделился 
«Газфонд ПН». В 2018 году акционе-
ром фонда с долей в 10% стал ГПБ 
(см. „Ъ“ от 15 октября 2018 года).
Российские пенсионные фонды, 

работающие с ОПС, получили не-
давно право на выплату дивиден-
дов, и все крупнейшие игроки вос-
пользовались этой возможностью. 
Так, НПФ Сбербанка перечислил ак-

ционеру 15,8 млрд руб., НПФ «От-
крытие» выплатил дивиденды на 
10,4 млрд руб. и планирует распре-
делить еще 4,5 млрд руб. (см. „Ъ“ от 
16 марта). Дивиденды фонда «Саф-
мар» составили 4,8 млрд руб., а «ВТБ 
Пенсионного фонда» — 3,9 млрд 
руб. и т. д.

Исключением стали НПФ «Буду-
щее», которого вынужден докапи-
тализировать его новый акционер, 
и как раз «Газфонд ПН», который не 
выплачивал владельцам дивиден-
ды, зато покупает активы. По рас-
четам „Ъ“, нераспределенная при-
быль НПФ на начало года составила 
10,7 млрд руб., из которых на покуп-
ки долей в финансовых организаци-
ях он уже потратил 4,2 млрд руб.

В «Газфонде ПН» и ГПБ не ответи-
ли на запрос „Ъ“. «Сохранение собст-
венных средств внутри компании 
посредством вложения их в качест-
венные активы для нас как рейтин-
гового агентства предпочтительнее, 
чем выплата дивидендов, поскольку 
в первом случае кредитное качест-
во такой компании не снижается»,— 
указывает управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
Впрочем, по его словам, если финан-
совая устойчивость позволяет пла-
тить дивиденды, то в таких выплатах 
нет ничего страшного. В данном слу-
чае, полагает он, решение должно 
оставаться за акционером, что ему 
нужнее: деньги в виде дивидендов 
или какие-либо бизнес-интересы.

Илья Усов

Два «Газфонда» на один банк
У ГПБ добавился родственный акционер
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Входивший в холдинг «Солнеч-
ные продукты» комплекс «Волж-
ский терминал» с маслозаводом 
на 765 тонн продукции в сутки 
вызвал живой интерес участни-
ков рынка. Помимо залогодер-
жателя актива группы «Русаг-
ро» экс-сенатора Вадима Мош-
ковича на предприятие могут 
претендовать холдинги «Астон» 
и «Био-тон».

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) получила ходатайст-
во АО «Астон» о даче предварительно-
го согласия на приобретение основ-
ных производственных средств ООО 
«Волжский терминал» в Саратовской 
области. Уведомление появилось 
в базе ФАС в четверг. «Волжский тер-
минал» запущен в 2014 году, входил 
в холдинг «Солнечные продукты» Вла-
дислава Бурова. Площадка включает 
маслоэкстракционный завод, речной 
терминал с выходом в Каспийский 
и Средиземноморский бассейны 
и элеваторный комплекс. Мощность 
производства — 765 тонн нерафини-
рованного масла в сутки. 

В 2018 году права требования 
к структурам «Солнечных продук-
тов» по кредитам Россельхозбанка 
на 34,7 млрд руб. выкупила ГК «Русаг-
ро» экс-сенатора Вадима Мошкови-
ча — один из крупнейших произво-
дителей масложировой продукции, 
а также сахара, мяса и пр. В «Русаг-
ро» планировали реализовать права 
и приобрести часть активов. В конце 

февраля этого года комплекс «Волж-
ского терминала» в ходе банкротства 
был выставлен на торги по началь-
ной цене 2,88 млрд руб. Торги назна-
чались на 6 апреля, но были отмене-
ны по уведомлению «Русагро» в связи 
с необходимостью внесения измене-
ний в положение о продаже имуще-
ства, следует из реестра сведений 
о банкротстве.

«Астон» называет себя крупнейшим 
экспортером растительным масел 
в РФ. По собственным данным, объе-
диняет маслозаводы мощностью про-
изводства около 330 тыс. тонн в год, 
также выпускает пищевые ингреди-
енты, управляет элеваторными ком-
плексами, терминалами, судострои-
тельным заводом и т. д. В 2019 году АО 
«Астон» получило 66,78 млрд руб. вы-
ручки и 1,28 млрд руб. чистой прибы-
ли, следует из «СПАРК-Интерфакс». 
Бенефициаром холдинга считается ро-
стовский бизнесмен Вадим Викулов.

Гендиректор «Русагро» Максим Ба-
сов заявил, что группа сама планиру-
ет приобрести имущество «Волжского 
терминала» с торгов. «Астон», видимо, 
тоже хочет поучаствовать в процеду-
ре, отметил он. Господин Викулов 
на вопросы „Ъ“ не ответил. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов напомина-
ет, что у «Астона» основные активы 
сосредоточены на юге РФ и для хол-
динга приобретение площадки мо-
жет стать выходом в Поволжье. По его 
словам, в отличие от юга, здесь произ-
водство масличных растет.

«Астон» и «Русагро» могут быть 
не единственными претендентами 
на актив. Владелец холдинга «Био-тон» 
Эдуард Зернин говорит, что компания 
также изучает перспективность пло-
щадки, но решение пока не принято. 
Ранее он отмечал, что холдинг может 
заняться собственной переработкой 
подсолнечника и смотрит на различ-
ные проекты в этой сфере. Гендирек-
тор Института конъюнктуры аграрно-
го рынка Дмитрий Рылько говорит, 
что «Волжский терминал» привлека-
телен крупным современным масло-
заводом, возможностью отгружать 
масло и зерно, в том числе на экспорт, 
а также близостью сырьевой базы. 
Но управляющий партнер Enterprise 
Legal Solutions Юрий Федюкин гово-
рит, что залоговый кредитор имеет 
больше шансов получить актив толь-
ко в силу влияния на определение по-
рядка реализации имущества.

Рынок растительных масел се-
годня находится под пристальным 
вниманием государства. Для про-
дажи в розницу до 1 октября дейст-
вуют предельные цены — 95 руб. 
за 1 л с НДС, а с 1 сентября вводится 
пошлина на экспорт продукции — 
70% от разницы между $1 тыс. за тон-
ну и индикативной ценой. Как отме-
чает господин Сизов, потенциальные 
покупатели, вероятно, рассчитывают, 
что все издержки госрегулирования 
в секторе лягут на аграриев, а не на пе-
реработчиков и экспортеров.

Анатолий Костырев

На масло слетелись инвесторы
«Русагро» может не получить залоговый актив

Гостиничный рынок Москвы 
почувствовал на себе восста-
новление командировочной 
активности бизнеса: приток де-
ловых туристов повысил за-
грузку отелей, хотя в среднем 
сегменте стоимость прожива-
ния все еще на треть ниже до-
кризисной. Туроператоры го-
ворят о восстановлении ин-
тереса к поездкам в Москву 
и со стороны обычных путеше-
ственников.

Загрузка московских гостиниц 
в январе достигла 46,7%, в февра-
ле — 54,8%. Такие цифры приводит 
Cushman & Wakefield. В докризис-
ном 2019 году показатели оценива-
лись в 59,8% и 70,2% соответствен-
но. Партнер Cushman & Wakefield 
Марина Усенко прогнозирует, что 
по итогам марта средняя заполня-
емость гостиниц составит 58–59% 
против 70,9% в 2019 году. Значение 
за весь первый квартал может до-
стигнуть 54–55%, но точные данные 
консультанты традиционно огласят 
ближе к концу апреля. Признаки 
оживления в Москве заметила так-
же руководитель департамента го-
стиничного бизнеса JLL Яна Уханова. 

Восстанавливаются сегменты 
неравномерно. По словам госпо-
жи Ухановой, гостиницы верхнего 
предела среднего ценового сегмен-
та в январе—феврале были запол-
нены примерно на 65%, что на 10% 
ниже аналогичного значения 2020 
года. В среднем ценовом сегменте 
загрузка была 50%, падение — 15%. 
«Официальных данных за март 
пока нет, но многие гостиницы ка-
тегории upper midscale отмечают 
загрузку на уровне более 70%, в не-
которые дни — более 90%»,— рас-
сказывает она. Вице-президент Фе-
дерации рестораторов и отельеров 
Вадим Прасов оценивает заполня-

емость успешных отелей «три-че-
тыре звезды» примерно в 80%, что 
близко к докризисным значениям. 
Загрузка люксовых отелей, по дан-
ным JLL, в феврале была только око-
ло 30%, что на 45% ниже значения 
прошлого года. 

Хотя Вадим Прасов отмечает, что 
гостиницы среднего сегмента были 
вынуждены снизить тариф в сред-
нем на 30%. По его словам, гости 
сейчас сильно реагируют на цены 
и повышение даже на 100–200 руб. 
может привести к снижению за-
полняемости. Эту же тенденцию за-
метила госпожа Уханова, отмечая, 
что гостиницы категории «четыре 
звезды» снизили тариф в среднем 
на 25–30%, что позволило привлечь 
гостей из более демократичных 
сегментов. Впрочем, по данным 
Cushman & Wakefield, средний по-
казатель ADR (стоимость за ночь) 
у московских гостиниц в целом 
в феврале был 5,26 тыс. руб. против 
5,16 тыс. руб. годом ранее.

Марина Усенко связывает пози-
тивную динамику загрузки с тра-

диционной активизацией деловой 
активности после сезона зимних 
отпусков. Но о полном восстанов-
лении деловых поездок говорить 
пока рано. Гендиректор «Аэроклу-
ба» Юлия Липатова отмечает, что 
по итогам первого квартала биз-
нес забронировал на 23% меньше 
отелей, чем в аналогичный пери-
од 2020 года. Падение спроса на Мо-
скву эксперт оценивает в 63%. Дру-
гие участники рынка приводят 
более позитивные оценки. Руково-
дитель OneTwoTrip for Business Ни-
кита Булгаков отмечает, что в сег-
ментах его компании количество 
бронирований отелей деловыми 
туристами уже вышло на докри-
зисный уровень. Это может быть 
связано в том числе с высокой ак-
тивностью торговых сетей, строи-
тельных компаний и малого биз-
неса. Москва, по словам господина 
Булгакова, занимает лидирующее 
место по уровню спроса: в первом 
квартале на долю города пришел-
ся 31% оформленных авиабилетов, 
что на 10% выше аналогичного зна-
чения 2020 года и соответствует 
2019 году.

Спрос со стороны классиче-
ских туристов, по мнению Вадима 
Прасова, пока достаточно низкий. 
Но участники уже видят восста-
новление интереса путешествен-
ников. Так, гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
говорит, что если на новогодние 
праздники туры в Москву прода-
вались на 80% хуже, чем годом ра-
нее, то в марте активность туристов 
была ниже только на 25–30%. По его 
словам, если зимой цены на про-
живание в гостиницах «четыре зве-
зды» были на 40% ниже докризис-
ных, то сейчас отельеры начинают 
аккуратно повышать тарифы.

Александра Мерцалова

Москва плавно стелет
Гостиницы постепенно заполняются

Учитывая, что основные расходы 
IT-компании — это фонд оплаты тру-
да, перевод разработчиков в обосо-
бленную компанию позволит суще-
ственно сэкономить, считает член 
Комиссии по правовому обеспече-
нию цифровой экономики Москов-
ского отделения Ассоциации юри-
стов России Вадим Перевалов.

Но чтобы получить льготы, нужно 
обеспечить долю выручки от разра-
ботки программ на уровне более 90% 
и сейчас немногие компании смо-
гут этому соответствовать, поясня-

ет замдиректора практики по работе 
с компаниями сектора технологий, 
медиа и телекоммуникаций КПМГ 
в России и СНГ Денис Черноокий. 
Именно это может подталкивать 
крупные структуры к выделению 
IT-деятельности в самостоятельные 
компании, отмечает он. Но, призна-
ет эксперт, «космических цифр эко-
номии там не будет».

Компаниям, которые хотят вы-
делить IT-подразделения, нужно 
иметь и бизнес-причины для этого, 
чтобы налоговики не могли предъ-
явить компаниям претензии в по-
лучении необоснованной выгоды, 

отмечает партнер PwC в России по 
направлению «Налоговые услуги» 
Наталья Возианова. Получение на-
логовых льгот должно иметь дело-
вую цель, а операции — носить ре-
альный характер, подтверждает 
эксперт Moscow Digital School Екате-
рина Коретникова. Таким образом, 
IT-компания «Вымпелкома», напри-
мер, должна предоставлять свое ПО 
не только материнской компании 
и связанным структурам, но и на 
внешний рынок.

Юлия Тишина,  
Анастасия Гаврилюк,  
Юлия Степанова

Бизнес решил от айти в сторону

И остаток этих лекарств потреби-
тели теперь могут использовать сами 
при последующих вспышках про-
студы и ОРВИ. По словам топ-менед-
жера, из-за снижения спроса на ле-
карства от простуды и гриппа сетям 
пришлось договариваться с постав-
щиками о контрактах меньшего объ-
ема. Вместе с тем дистрибуторы под-
нимали цены на лекарства, чтобы 
оптимизировать логистику и рабо-
тать без перегрузок, указывает он.

На продажах препаратов в денеж-
ном выражении негативно сказалось 
и изменение поведения покупателей 
в этом году. Как отмечает Михаил Те-
рехин, многие потребители стали 
чаще покупать более дешевые анало-
ги, а в сочетании с физическим закры-
тием части точек это привело к сокра-
щению оборотов сетей. Директор по 
развитию RNC Pharma Николай Бес-
палов согласен, что сокращение спро-
са на лекарства в новом году связано 
с падением доходов россиян. Он так-
же напоминает, что в феврале-марте 

2020 года уже остро стояла проблема 
пандемии COVID-19, которая привела 
к ажиотажному спросу на лекарства. 
А так как информации о вирусе было 
крайне мало, запасались в основном 
обычными противовирусными пре-
паратами, указывает он. Сергей Шу-
ляк полагает, что противопростудные 
препараты снова могут показать при-
вычный сезонный рост продаж в ап-
течных сетях уже в апреле. Но госпо-
дин Терехин не ожидает изменения 
тенденции в первой половине года. 

Александр Осипов

В аптеках кончается грипп

Суд в Калифорнии оставил 
без рассмотрения иск Lynwood 
Investments, связанной с Алек-
сандром Мамутом, к основате-
лям веб-сервера Игорю Сысоеву 
и Максиму Коновалову и самой 
компании. Lynwood требовала 
признать себя владельцем интел-
лектуальных прав на ПО Nginx. 
Но судья счел доводы необосно-
ванными.

„Ъ“ ознакомился с решением суда 
Северного округа Калифорнии от 25 
марта, которым оставлен без рассмо-
трения иск связанной с Александром 
Мамутом Lynwood Investments к вла-
дельцу Nginx американской F5 Net-
works, самой Nginx, ее сооснователям 
Игорю Сысоеву и Максиму Коновало-
ву, а также инвестировавшим в ком-
панию Runa Capital и E.Ventures. Иск 
был подан 8 июня 2020 года, в нем Lyn-
wood утверждает свои права на про-
дукты Nginx, настаивая, что господа 
Сысоев и Коновалов «украли Nginx 
у Rambler», где работали на момент со-
здания веб-сервера (см. „Ъ“ от 11 июня 
2020 года). Lynwood оценила свои по-
тери в $750 млн. Владеющая Nginx F5 
Networks требования Lynwood назы-
вала безосновательными.

• Nginx — свободно распространяе-
мый и самый популярный в мире веб-

сервер для размещения сайтов. 
По данным компании Netcraft 
на март 2021 года, Nginx использует 
35,3% сайтов в мире.
В марте 2019 года Nginx ку-

пила американская F5 Networks 
за $670 млн, а в декабре о своих пра-
вах на нее заявил Rambler. Послед-
ний переуступил права на заявление 
претензий Lynwood, по заявлению 
которой было возбуждено уголовное 
дело, сопровождавшееся обысками 
в московском офисе Nginx. В июне 
2020 года стало известно, что дело 
прекращено.

Суд отклонил требования Lyn-
wood сразу по нескольким основани-
ям, говорят опрошенные „Ъ“ юристы. 
Во-первых, суд назвал нарушения «не-
своевременными», так как они прои-
зошли в 2011 году, говорит специ-
альный советник Pen & Paper Сергей 
Гландин. Кроме того, отмечает юрист, 
суд счел обвинения в мошенниче-
стве недостаточно обоснованными 
по стандартам американского права. 
Lynwood не указала, «кто, что, когда, 
где и как именно сделал», поясняет 
партнер «Косенков и Суворов» Конс-
тантин Суворов.

У Lynwood есть 30 дней на то, что-
бы дополнить требования, следует 
из решения суда. Истец также может 

повторно обратиться в суд или об-
жаловать текущее решение в выше-
стоящей инстанции, добавляет гла-
ва направления «Разрешение IT & IP 
споров» «Рустам Курмаев и партнеры» 
Ярослав Шицле. На практике истцы 
редко довносят что-то в заявления, от-
мечает управляющий партнер Art 
De Lex Дмитрий Магоня.

Максим Коновалов перенаправил 
вопросы к представителю F5 Networks, 
там не предоставили ответ на момент 
публикации. В Rambler Group сообщи-
ли, что дело не имеет к ним отноше-
ния. В Lynwood утверждают, что иск 
не оставлен без рассмотрения — про-
сто еще не принято финальное реше-
ние: «Судья говорит только о сроках 
давности для подачи иска, не затра-
гивая на этом этапе оценку позиции 
истца по существу, в которой истец 
абсолютно уверен». Если оно совпа-
дет с промежуточным, компания бу-
дет решение оспаривать. Также в Lyn-
wood считают «большой победой» 
факт, что суд признал верной амери-
канскую юрисдикцию рассмотрения 
претензий. В компании добавили, что 
есть еще ряд поданных в рамках этого 
же дела и в этот же суд исков, которые 
не покрыты на данной стадии в проме-
жуточном решении.

Дмитрий Шестоперов

Nginx завис в США
Иск Lynwood к владельцу веб-сервера оставлен без рассмотрения

Абсолютное  
большинство гостиниц 

смогли удержаться  
на плаву

— Сергей Собянин,
мэр Москвы,  

в своем блоге 16 февраля

Ц И Т А Т А
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тенденции / энергетика
Солнце наших крыш
Каковы перспективы у домашней зеленой генерации в России

Сергей Роженко,
замдиректора практики  
по работе с компаниями  
сектора энергетики КПМГ

Вопреки расхожему мнению, основу 
солнечной энергетики стран—лиде-
ров рынка составляют не огромные 
«солнечные поля», а микрогенера-
ция — установки из десяти-двадца-
ти фотоэлектрических панелей на 
крышах зданий мощностью всего 
в 5–10 кВт. Например, в Австралии 
«солнечные» крыши 2,4 млн частных 
домов и бизнеса обеспечивают более 
10 ГВт, или порядка двух третей все-
го рынка, а в Германии — до 60% из 
45 ГВт установленной мощности сол-
нечной генерации. В этом контекс-
те скромные 900 тыс. установок на 
крышах домохозяйств Великобри-
тании уже не кажутся удивительны-
ми. Глядя на цифры очевидно, что ми-
крогенерация — не удел энтузиастов 
и «экофриков», а гигантский «микро-
рынок» с миллиардными оборота-
ми. Как же удалось привлечь десятки 
миллиардов долларов в крышную ге-
нерацию и соблюсти интересы вовле-
ченных сторон?

Для достижения положительной 
экономики используется пошаго-
вый подход. Регулятор исходно на 
один-два года устанавливает финан-
совую поддержку солнечных устано-
вок для привлечения игроков, а затем 

поэтапно снижает ее, чтобы избежать 
сверхприбылей и повысить эффек-
тивность. Например, в Германии осо-
бый «зеленый тариф» (feed-in-tariff) 
на продажу электроэнергии с устано-
вок класса до 10 кВт с 2004 по 2021 год 
снизился в семь раз — с €0,57 до €0,08 
за 1 кВт•ч.

Распространенная схема под-
держки, используемая в том числе 
в США,— «неттинг» (netting) — дает 
возможность сальдирования выдан-
ной и полученной электроэнергии 
(солнечная генерация работает днем 
и не работает вечером и ночью, когда 
достигается максимум нагрузки до-
мохозяйств). А, например, в Австра-
лии применяется прямое софинан-
сирование за счет бюджета до 25–30% 
от стоимости установок. Но есть осо-
бенности. C точки зрения интегра-
ции в общую энергосистему наибо-
лее выгодно, чтобы домохозяйство 
самостоятельно потребило макси-
мальный объем энергии модулей 
(self-consumption), что конфликту-
ет со схемой «зеленого тарифа», кото-
рая, наоборот, стимулирует направ-
лять выработку на продажу.

Наиболее гибкое решение мож-
но подсмотреть у британского регу-
лятора OFGEM, который с 2008 года 
использует схему с двумя счетчика-
ми: первый — на самой солнечной 
установке, второй — на вводе в дом. 
Это позволяет разделить поддержку: 
домохозяйство получает «зеленый 
тариф» за выработку модулей для 
собственных нужд и более низкий 
«экспортный тариф» на продажу.

Подобные схемы «тонкой настрой-
ки» были запущены и в Германии, что 
параллельно дало толчок развитию 
рынка домашних накопителей — бо-
лее 200 тыс. установок на 2019 год. 
Появились новые игроки — опера-
торы виртуальных электростанций 
(Virtual Power Plants) и распределен-
ных энергоресурсов, которые допол-
нительно монетизируют агрегиро-
ванную мощность десятков тысяч 
микроустановок не только на рын-
ке электроэнергии, но и на рынках 
управления пиковым спросом (de-
mand response) и системных услуг, 
что косвенно позволяет обеспечить 
интеграцию в сети большего количе-
ства магистральных ВИЭ.

Как видно из мирового опыта, при 
грамотном подходе микрогенерация 
может помочь в решении и смежных 
задач в масштабах энергосистемы. 
Россия — не исключение. Например, 
размещение 100 тыс. крышных сол-
нечных установок с бытовыми нако-
пителями и их интеграцией в demand 
response могло бы стать более деше-
вым способом ликвидации сезонно-
го дефицита мощностей в курортной 
зоне черноморского побережья, чем 
строительство новых ТЭС. Это могло 
бы помочь и в разгрузке электросе-
тей, ведь перегрузки возникают толь-
ко в жаркие дни, когда крышные па-
нели работают по полной.

Микрогенерация — 
не удел энтузиастов 
и  «экофриков»,  
а рынок с миллиард-
ными оборотами

Россия вступила на путь 
интеграции малых до-
машних солнечных элек-
тростанций в общую сеть. 
Владельцы установок те-
перь могут стать легаль-
ными участниками рын-
ка и продавать излишки 
выработки энергосбыто-
вым компаниям. „Ъ“ раз-
бирался, выгодно ли до-
мовладениям и мелкому 
бизнесу становиться ми-
крогенераторами и воз-
можны ли риски для 
энергосистемы при бур-
ном развитии сегмента.

Солнечные системы на 
крышах, уже обычные, на-
пример, в Европе, в России 
до сих пор считались экзо-
тикой или увлечением «зе-
леных энтузиастов» — в силу 
климатических особенно-
стей страны и дороговиз-
ны установок. Но вскоре си-
туация может измениться: 
в середине марта заработал 
новый механизм, позволяю-
щий любому владельцу мо-
дулей продавать излишки 
солнечной выработки в об-
щую сеть. Доход с таких про-
даж освобожден от налогов.

Гл а в н о е  н о в о в в е д е -
ние — возможность взаимо-
зачета объемов потребления 
из сети и выдачи выработан-
ной электроэнергии в сеть 
(net metering). Чем больше ге-
нератор сбросит в сеть кило-
ватт-часов, тем меньше при-
дет счет за электроэнергию. 
Владелец солнечной установ-
ки может даже заработать, 
если сальдо выдачи в сеть 
и потребления окажется по-
ложительным по итогам ме-
сяца. Поставщики оборудо-
вания для солнечных систем 
добивались этого механизма 
несколько лет и теперь ждут 
взрывного спроса на неболь-
шие домашние модули.

Работа 
над излишками
Согласно постановлению 
правительства №299 о ми-
крогенерации, физическое 
и юридическое лицо при же-
лании может использовать 
генератор на любом виде то-
плива, в том числе ветроге-
нератор или установку на ди-
зеле или газе. Но солнечные 
системы проще в установке 
и эксплуатации, а цены на 
них продолжают падать, го-
ворит партнер Vygon Consult-
ing Алексей Жихарев. Мощ-
ность малой электростанции 
также неограниченна, одна-
ко в сеть установка должна 
выдавать не более 15 кВт, по-
яснили „Ъ“ в Минэнерго.

Сетевая организация обя-
зана подключить установку 
к сети по заявлению владель-
ца. Стоимость технологиче-
ского присоединения ми-
крогенератора — 550 руб. 
Солнечную установку можно 
поставить на дачном участ-
ке, на крыше гостиницы, 
офисного здания или торго-
вого центра. Однако запре-
щено ставить модули на кры-
шу многоквартирных домов. 
Ограничение связано с осо-
бенностью внутридомовой 
электросети, говорят в Минэ-
нерго, правилами проек-
тирования и нормами для 
таких электросетей не пред-
усмотрена возможность ра-
ботать в режиме генерации.

Учет объемов потребле-
ния из сети и выдачи в сеть 

будет происходить каждый 
час, а по итогам месяца поча-
совые объемы будут сальди-
роваться, поясняют в Минэ-
нерго. Цена «излишков» 
зависит от региона. В цено-
вых зонах оптового энерго-
рынка (европейская часть 
РФ, Урал и Сибирь) гаран-
тирующий поставщик (ГП) 
электроэнергии обязан ку-
пить эти объемы по опто-
вой цене региона. В нецено-
вых зонах — Архангельской 
и Калининградской облас-
тях, Коми и на Дальнем Вос-
токе — по регулируемому 
тарифу, а в изолированных 
системах — по минималь-
ной цене производства.

Продажа излишков вряд 
ли станет главной целью ми-
крогенерации. Так, LCOE 
(цена киловатт-часа за жиз-
ненный цикл) малой сол-
нечной установки, по расче-
там ассоциации «Цель номер 
семь», в зависимости от реги-
она и мощности объекта со-
ставляет 3–18 руб. за 1 кВт•ч. 
При этом средняя оптовая 
цена в европейской части 
России и на Урале в прошлом 
году была на уровне 2,5 руб. за 
1 кВт•ч, а в Сибири — 1,8 руб.

Да и возникают излишки 
нечасто. Например, у дейст-
вующего объекта компании 
«Умная энергия» на 15 кВт на 
частном доме в Краснодар-
ском крае выдача в сеть пре-
вышает потребление толь-
ко три месяца в году. Весной 
и летом микрогенератор 
на 15 кВт может покрывать 
до 70% потребления дома 
или небольшого магазина, 
а осенью и зимой — 10–30% 
(см. график).

Пусть всегда будет 
солнце
П о к а  м и к р о ге н ера ц и и 
в России не способ заработ-
ка, а способ повышения над-

ежности энергоснабжения 
и минимизации будущих 
платежей за электроэнер-
гию, говорят в Ассоциации 
ГП и ЭСК. Выгоднее всего 
устанавливать солнечные 
модули в регионах с хоро-
шей инсоляцией и высоким 
тарифом на электроэнергию.

В солнечных регионах 
при правильном подборе 
мощности панелей можно 
довести долю покрытия соб-
ственного потребления ми-
крогенерацией до 100% за 
месяц, говорит глава направ-
ления «Энергетика» Центра 
энергетики МШУ «Сколково» 
Алексей Хохлов. Совмеще-
ние микрогенерации с по-
ставкой электроэнергии из 
сети может быть выгодно 
при цене от 5 руб. за 1 кВт•ч.

В некоторых регионах 
присутствуют оба факто-
ра: например, в солнечных 
Краснодарском крае, Ростов-
ской и Астраханской облас-
тях, а также в Адыгее и Ха-
баровском крае тариф для 
населения уже сейчас около 
5 руб., перечисляет Алексей 
Хохлов.

Однако установка микро-
генерации может оказаться 
привлекательной и в менее 
солнечном Подмосковье, где 
одноставочный тариф для на-
селения во втором полугодии 
приблизится к 6 руб., отмеча-
ет эксперт. Для юрлиц на се-
тях низкого напряжения та-
риф еще выше: например, 
в Краснодарском крае, Кал-
мыкии, Ленинградской, Ли-
пецкой и Волгоградской об-
ластях цена превышает 8 руб.

При тарифе от 4 руб. за 
1 кВт•ч доходность инвести-
ций в солнечную установку 
составит более 6%, а для юр-
лиц с тарифами более 8,5 руб. 
рациональность инвестиций 
еще более очевидна, говорит 
Алексей Жихарев.

Кто боится 
микрогенерации
Головной болью развитие 
«крышной» энергетики мо-
жет обернуться для сетевых 
компаний. Например, речь 
идет о выдаче в сеть нека-
чественной электроэнер-
гии, то есть нестабильной, 
со скачками напряжения, 
рассказали „Ъ“ в «Россетях». 
Для снижения рисков про-
фильные министерства мо-
гут заняться «разработкой 
и внедрением стандартов 
оборудования для владель-
цев микрогенерации, жела-
ющих участвовать в рынке». 
В частности, это может быть 
использование инверторов, 
конверторов и систем на-
копления энергии. Разра-
ботку стандартов оборудо-
вания поддерживает и его 
крупный внутренний про-
изводитель «Хевел» (см. ин-
тервью).

Сетевики волнуются пре-
ждевременно: проблемы 
в технологических режи-
мах сетей могут возникнуть 
только при доле ВИЭ в рай-
оне электросети, например 
в небольшом поселке, свы-
ше 30%, что в ближайшем 
будущем вряд ли достижи-
мо, полагает директор цент-
ра НТИ МЭИ Александр Во-
лошин.

«Минимально достаточ-
ные стандарты необходи-
мы, но есть риск, что с их 
помощью будут возводить 
барьеры для конкуренции 
поставщиков, в том числе 
зарубежных. Это повредит 
развитию микрогенерации, 
поскольку приведет к росту 
стоимости оборудования»,— 
считают в «Сообществе по-
требителей энергии».

Другой проблемой для 
сетевиков станет то, что 
плата за льготное техпри-
соединение едва ли покро-

ет их фактические затра-
ты. Так, сетевая компания 
обязана за свой счет поста-
вить двусторонний счетчик, 
устройство для дистанцион-
ного отключения генерато-
ра, автоматику для защиты 
электросетей и пр. Стои-
мость оборудования при ор-
ганизации выдачи в сеть до 
15  кВт составляет несколь-
ко тысяч рублей, сообщили 
„Ъ“ в «Россетях».

В ФАС „Ъ“ пояснили, что 
выпадающие доходы сете-
вой компании будут учиты-
ваться «при установлении 
тарифов на услуги по пере-
даче электроэнергии на тер-
ритории соответствующего 
субъекта РФ, аналогично по-
рядку, существующему для 
компенсации выпадающих 
доходов при присоедине-
нии для иных льготных ка-
тегорий».

Темная  
и светлая сторона
«В России около 17 млн част-
ных домовладений. Если 
установить модули по 5 кВт 
хотя бы на 5% крыш, то об-
щий объем солнечной ми-
крогенерации составит 
4,4 ГВт, что сопоставимо 
с масштабами оптовой про-
граммы поддержки солнеч-
ной энергетики»,— говорит 
Алексей Хохлов. Сергей Ро-
женко из КПМГ оценивает 
потенциальный объем ми-
крогенерации без угрозы 
для энергосистемы в 15 ГВт 
при установке модулей на 
крышах 3,5 млн частных до-
мов и коммерческих зданий. 
Алексей Жихарев ожидает, 
что в течение трех—пяти лет 
объем вводов составит 150–
200 МВт в год, а оборот рын-
ка достигнет 10 млрд руб.

Действительно, большой 
объем «крышных» панелей 
рискует стать проблемой 

для отдельных энергосис-
тем. Доля ВИЭ более 15–20% 
от установленной мощно-
сти может повлиять на ре-
жимную и балансовую си-
туацию, говорит директор 
инфраструктурного цент-
ра «Энерджинет» Дмитрий 
Холкин. Он допускает такой 
сценарий, например, в реги-
онах Объединенной энерго-
системы Юга. В результате 
могут возникнуть пробле-
мы с локальными резерва-
ми, колебаниями частоты 
и управлением перетоками 
между зонами. За рубежом 
аналогичные проблемы ре-
шаются через развитие сис-
тем накопления и виртуаль-
ных электростанций.

О правилах работы с ВИЭ 
стоит позаботиться заранее, 
чтобы стандарты учитыва-
ли возможность внедрения 
большого количества такой 
генерации, считает профес-
сор Сколковского институ-
та науки и технологий Петр 
Воробьев. «Если не прорабо-
тать новые требования к обо-
рудованию или балансиров-
ке энергосистем сейчас, есть 
риск, что при неожиданном 
бурном развитии сектора 
придется прибегнуть к более 
жестким ограничениям. Од-
нако люди и бизнес уже уста-
новят устройства, работать 
с последствиями будет слож-
нее»,— полагает он.

Впрочем, регуляторы 
не видят здесь проблемы. 
В Минэнерго ожидают, что 
на начальном этапе объ-
ем ввода микрогенерации 
может увеличиться до 15–
30 МВт в год. Там считают, 
что «развитие микрогене-
рации не несет рисков для 
энергосистемы даже при 
большом объеме их вво-
дов», так как сетевая ин-
фраструктура одинако-
во работает как в одну, так 
и в другую сторону и мощ-
ность на выдачу микрогене-
ратора не более 15 кВт.

В «Системном операто-
ре» (диспетчер энергосисте-
мы) считают, что «даже при 
значительных объемах ми-
крогенерации их выработ-
ка может быть достаточно 
точно спрогнозирована, по-
скольку в первую очередь за-
висит от погодных и темпе-
ратурных факторов». В связи 
с этим, добавляют там, по-
требуется изменение к пла-
нированию резервов.

Традиционные произво-
дители вообще не считают 
микрогенерацию конкурен-
том. В «Совете производите-
лей энергии» (СПЭ, объеди-
няет крупные генкомпании) 
отмечают, что большин-
ство россиян проживают 
в многоквартирных домах 
(65%), а к централизованно-
му электро- и теплоснабже-
нию подключено более 70% 
населения и 82% жилищно-
го фонда. «Учитывая клима-
тические и географические 
особенности, основой рос-
сийской электроэнергети-
ки остаются тепловые элек-
тростанции»,— отмечают 
в СПЭ. Отопительный пе-
риод, подчеркивают в ор-
ганизации, длится девять 
месяцев, так что доля тради-
ционной тепловой генера-
ции в энергобалансе, «оче-
видно, не будет меняться 
в ближайшее время».

Полина Смертина
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ПОТРЕБЛЕНИЕ ДОМА В АДЛЕРЕ В 2020 ГОДУ 
И ВЫРАБОТКА СЭС 15 КВТ (КВТ•Ч)

СРАВНЕНИЕ ГОДОВОГО 
ПЛАТЕЖА 
ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ 
ПРИ ТАРИФЕ 3,65 РУБ. 
И LCOE СЭС 
(стоимость выработки 1 кВт•ч 
за жизненный цикл) в 3,18 руб.

ПОТРЕБЛЕНИЕ МАГАЗИНА В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ 
В 2020 ГОДУ И ВЫРАБОТКА СЭС 15 КВТ (КВТ•Ч)

*Прогноз.
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МИКРОГЕНЕРАЦИИ (ГВТ)
ИСТОЧНИК: МЕЖДУНАРОДНОЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО.

24,4
Евросоюз

0,04
Россия

7,3
Китай

8,3
Австралия

10,1
Япония

2,9
Великобритания

15,5
США

ОБЪЕМ СОЛНЕЧНОЙ МИКРОГЕНЕРАЦИИ В МИРЕ (ГВТ)    ИСТОЧНИК: МЕЖДУНАРОДНОЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЕ АГЕНТСТВО.

2016
2017
2018
2019
2020*

44
50

58
74

93

68,5

СРАВНЕНИЕ ГОДОВОГО 
ПЛАТЕЖА 
ЗА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЮ 
ПРИ ТАРИФЕ 8,5 РУБ. 
И LCOE СЭС 
(стоимость выработки 1 кВт•ч 
за жизненный цикл) в 3,18 руб.
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О перспективах солнечной микрогенерации „Ъ“ 
рассказал гендиректор ГК «Хевел», крупнейшего 
российского производителя солнечных панелей, 
Игорь Шахрай.

— Как вы оцениваете объем солнечной микрогенера-
ции в России?
— Общий объем рынка, по нашим оценкам, по итогам 2020 
года составил 50–60 МВт, на объекты частников приходит-
ся 10–15 МВт. Рынок относительно невелик, но на нем уже 
появляется большое количество крупных игроков, которые 
продают импортное и российское оборудование, включая 
комплекты нашего производства.
— Какой объем выручки у вас по микрогенерации?
— Мы открыли это направление около трех лет назад, на-
чали с 6 млн руб. в первый год, во второй — увеличили 

выручку до 200 млн руб., а прошлый год закончили на 
уровне 360 млн руб. Планы на текущий год по рознично-
му направлению — около 700 млн руб., а в перспективе 
хотим довести до 1 млрд руб. В сегменте микрогенерации 
для бизнеса мы занимаем около 50%, для населения — при-
мерно 10%.

Доли могут начать расти за счет общего увеличения 
рынка благодаря выходу постановления по микрогене-
рации. Продажи юридическим лицам будут расти ак-
тивнее, на наш взгляд, поскольку бизнес быстрее реаги-
рует на изменение законов. Рынка микрогенерации для 
населения сейчас просто нет — его надо создать, приду-
мать, развить.
— Участники рынка оценивают среднюю стоимость 
солнечных систем под ключ в России примерно 
в 60 тыс. руб. за 1 кВт. Какую цену предлагаете вы?
— Мы в рынке и конкурируем с азиатскими производителя-
ми. При этом в розничной стоимости всей системы на уров-
не 60 тыс. руб. за 1 кВт около половины цены приходится 
на сам модуль. Но солнечный модуль сам по себе никому не 
нужен, потребители хотят купить готовый продукт — реше-
ния, которые позволят обеспечить бесперебойное и качест-
венное электроснабжение.
— Поставляете ли вы розничные системы на зарубеж-
ные рынки микрогенерации?
— Мы развиваемся в экспортном направлении. Если в Рос-
сии наша доля в микрогенерации для населения составля-
ет около 1,6 МВт в год, то на микророзничный рынок Евро-

пы мы отправляем около 5 МВт. Розничному рынку Европы 
около 20 лет, он вдвое больше российского, но мы быстро 
его догоним.
— Сможем ли мы догнать Европу при нашем климате?
— По объему солнечных дней Рим — это Чита, а Владивос-
ток — это Южная Корея. В Бурятии солнца больше, чем в Гер-
мании. Мы боремся с мифом о недостатке солнца в России. 
Такое впечатление, возможно, создается из-за холодного 
климата. Но модуль работает при температуре от –45 до +87 
градусов. А наша гетероструктурная технология имеет низ-
кий температурный коэффициент: с изменением темпера-
туры потерь выработки почти нет. Мы видим по действу-
ющим солнечным паркам, что климат в России позволяет 
развивать солнечную энергетику.

Тем более инсоляция лишь один из факторов. Напри-
мер, в Санкт-Петербурге мало солнца, но высокий тариф 
для бизнеса на уровне 9 руб. за 1 кВт•ч. В Иркутске, наобо-
рот, хорошая инсоляция, но тариф — 3 руб. В результате по-
требителям в Санкт-Петербурге даже при плохой инсоля-
ции будет выгоднее развивать солнечную электроэнергию, 
чем в Иркутске.
— Но в России случаются снежные зимы и световой 
день короче.
— Да, летом выработка вдвое больше, чем зимой. Просто 
летом вы будете продавать электроэнергию в сеть, а зимой 
сможете сильно сокращать потребление. Это все равно бу-
дет выгодно.

Интервью взяла Полина Смертина

«Рынка просто нет —  
его надо придумать»

Игорь Шахрай,
гендиректор ГК «Хевел»
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На сцене «Мариинки-2» петер-
бургская труппа представила 
программу современных одно-
актных балетов, включив в нее 
«Русские тупики-II» в постанов-
ке Максима Петрова, которые 
завершили конкурсную балет-
ную программу «Золотой мас-
ки». Татьяна Кузнецова нашла 
фаворита среди хореографов-
номинантов.

 И без того скудный по 
причине пандемического сезона 
балетный конкурс «Золотой маски» 
чуть было не скукожился до трех на-
званий. Причем интрига грозила 
умереть в зародыше, поскольку два 
из трех больших балетов-участников 
(«Дон Кихот», много лет назад под-
вергнутый вивисекции Рудольфом 
Нуреевым и недавно поставленный 
Музтеатром Станиславского, а также 
классика советского драмбалета — 
«Бахчисарайский фонтан» Ростисла-
ва Захарова, на который замахну-
лась самарская труппа, не имея на 
то ни кадров, ни должных навы-

ков) оказались явно неконкуренто-
способны. Мариинский театр, сняв-
ший было с конкурса свои «Русские 
тупики-II» из-за болезни исполните-
лей, в конце концов все же спас афи-
шу «Маски», введя новых артистов 
и пригласив в Петербург жюри.

Как конкурента «Жизели» Боль-
шого театра (отреставрированной 
и реконструированной Алексеем 
Ратманским со всей научной осно-
вательностью, из-за чего старин-
ный балет поразительным образом 
ожил) «Русские тупики-II» рассма-
тривать сложно. В спорте сказа-
ли бы: разные весовые категории. 
Произведение Максима Петро-
ва — камерное во всех отношени-
ях. Этот 25-минутный балет на чет-
верых без декораций, с простыми, 
почти бытовыми костюмами (одна 
пара одета в синее, другая — в ко-
ричневое) идет под рояль. Акком-
панирует сам композитор — номи-
нированная на «Маску» Настасья 
Хрущева, не без кокетства назвав-
шая свой опус «новой салонной му-
зыкой» и на спектакле предварив-
шая его ритмическим словесным 
анонсом — перечислением тем: от 
«русской тоски» и до «альтерирован-
ной субдоминанты».

«Субдоминанта» — для специ-
алистов, а вот «салонность» явле-
на даже самым непритязательным 
слушателям: музыка «Тупиков» ме-
лодичная, грустная, но тревожная, 
нервная, с обилием реприз, повто-
ров и узнаваемых цитат. И оглу-
шительно нежданными паузами, 
прерывающими ее «приятность» 
в самых чувствительных местах.

Хореограф идеально вжился 
в музыку, передав ее мнимую до-
ступность и тайные модернистские 
игры. По жанру его балет — совре-
менный романс. Основную тему 
ведет молодая пара на чистейшем 
неоклассическом языке со всеми 
полагающимися пируэтами, ара-
бесками и верхними поддержками 
(приставка «нео-» — из-за сбоев рит-
ма, смещений оси поз и прочих мел-
ких «нарушений» академического 
строя). Временами эта лексика на-
поминает молодого Ратманского 
с его любовью к открытым позам 

эффасе, поддержкам-проездам, пе-
ременам позиций в полуплие, вне-
запным синкопам эшаппе и застен-
чивым партерным рондам. Похоже, 
эти реминисценции не от нехватки 
собственных «слов»; они — балет-
ные знаки, и Максим Петров поль-
зуется ими так же, как Настасья Хру-
щева — ссылками на Петра Ильича. 
Молодые герои «Тупиков» инфан-
тильны, как Золушка и Принц Рат-
манского, и беспокойны, как его 
пара из «Среднего дуэта».

Дебютанты Рената Шакирова 
и Василий Ткаченко — не слиш-
ком слаженная пара, что работа-
ет на сюжет, пронизывающий эту 
как бы абстрактную конструкцию. 
Объяснений с помощью жестов 
тут, естественно, нет (ну разве что 
юноша оттолкнет девушку или она 
оторвет его руки от талии), одна-
ко за всеми неоклассическими ду-
этами, синхронами и вариация-
ми внятно прочитывается история 
несчастливой и безысходной люб-
ви: простоватый влюбленный па-
рень, понимающий, что его не лю-
бят, и его избранница, привыкшая 
к надежному плечу и не рискую-
щая предпочесть одиночество. Дви-
жения, подобранные хореогра-
фом — ее гаргуйады и маленькие 
ронды, его ассамбле и вымученные 
заноски,— объясняют ситуацию 
надежнее мимической игры, ко-
торой по старобалетной привыч-
ке все-таки предаются молодые 
артисты.

В отличие от старшей пары — 
Елены Андросовой и Василия Щер-
бакова (оба выдвинуты на «Маску» 
в частной номинации за лучшую 
роль), сохраняющих полную непод-
вижность лиц при яркой и точной 
экспрессивности пластики. Боль-
шую часть спектакля они пребыва-
ют на заднем плане — у скамейки, 
стоящей возле правой верхней ку-
лисы. Встают, ложатся, ссорятся, 
обнимаются, играют «в ладушки» 
с пустотой и вдруг вскидывают-
ся в серии резких прыжков-фер-
ме, ловких и цепких, как отто-
ченная перебранка. Идеальная 
слаженность танца «старших» сви-
детельствует не только об артисти-
ческом опыте, это характеристи-
ка персонажей: двух немолодых 
людей, проживших вместе целую 
жизнь, понимающих друг друга без 
слов и уже не помнящих , была ли 
у них когда-то любовь и нужна ли 
она вообще.

Максим Петров, поставивший 
не просто умный, но и общедоступ-
ный балет, выдвинут на «Маску» 
как лучший хореограф и в этом се-
зоне явно заслуживает награды. Ма-
риинский театр его уже наградил: 
в июле Максим Петров представит 
на сцене родного театра целый ав-
торский вечер на музыку Стравин-
ского — «Мавру», «Байку про лису...» 
и «Поцелуй феи».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

«Русские тупики» в конце тоннеля
Балет Максима Петрова на «Золотой маске»

«Русские тупики-II» строят-
ся на контрастах возраста 
и техники: молодежи  
и пенсионеров, нео-  
и деми-классики   
ФОТО МАРИИНСКИЙ ТЕАТР /  

АЛЕКСАНДР НЕФФ

2 апреля в Москве и в Петербур-
ге открывается фестиваль доку-
ментального кино «Артдокфест». 
О его программе и фильме откры-
тия «Расторгуев» режиссера Евге-
нии Останиной рассказывает  
Андрей Плахов.

ртдокфест» предста-
вит публике селекцию из сотни до-
кументальных фильмов, не толь-
ко российских, но также снятых за 
рубежом на русском языке. Поэто-
му фестиваль имеет статус между-
народного, однако весь посвящен 
нашей стране, живущим в ней лю-
дям, ее истории и культуре, ее совре-
менности. Кино, которое здесь пока-
зывают, исключительно авторское, 
ставящее на документальном мате-
риале художественные задачи. Кино 
независимое, чаще всего снятое без 
господдержки и практически не 
имеющее проката. Кино неподцен-
зурное, показать его вне статуса меж-
дународного фестиваля часто про-
блематично. В нем реальные люди 
изъясняются на том русском языке 
(в значительной степени матерном), 
что и в жизни, а не на «птичьем», ко-
торый вкладывают в уста придуман-
ных персонажей сценаристы и ре-
жиссеры-игровики, работающие на 
кинотеатральную кассу.

На этом настоящем языке го-
ворит и режиссер-документалист 
Александр Расторгуев, убитый три 
года назад в Центральноафрикан-
ской Республике, куда поехал сни-
мать киноматериал о наемниках 
«группы Вагнера». Он не предпо-
лагал, что так скоро станет героем 
фильма своей жены Евгении Оста-
ниной и что она в качестве ключе-
вой для понимания личности по-
гибшего мужа выберет не самые 
известные его работы, такую как 
«Чистый четверг», а стоящую особ-
няком, мало кем виденную карти-
ну «Родина». На фоне разрушенного, 
идущего на слом кинотеатра, кото-
рый так и называется — «Родина», 
два закадровых героя — сам Растор-
гуев и его сценаристка Сусанна Ба-
ранжиева — говорят о том комплек-
се противоречивых чувств, что стоят 
за этим затертым словом. Интимные 
отношения любви-ненависти мучи-
тельны: «Я и есть моя родина, мой 
стыд, мое невежество… Не оставлю 
тебе ни дома, ни могилы, моя роди-
на, я буду тобой». И Расторгуев дейст-
вительно, как пушкинский пророк, 
лежал «в пустыне», оставив роди-
не только свое кино — пронзитель-
ное, иногда жестокое, полное боли 
и сострадания. Кино, в котором ре-
альность настолько спрессована 

и субъективно отжата, что кристал-
лизуется в мощный, сродни пуш-
кинскому, поэтический символ.

В фильме много и другого мате-
риала, приоткрывающего сложный 
внутренний мир одного из самых 
значительных режиссеров наших 
дней. И когда Расторгуев высказыва-
ет резкое неприятие фильма Алексея 
Германа «Трудно быть богом», и когда 
со страстью фанатичного следователя 
погружается в криминальное болото 
русской глубинки, и когда оказывает-
ся объектом флирта со стороны Ксе-
нии Собчак и окружающего либе-
рального лагеря — флирта, который 
оборачивается для него очередной се-
рьезной травмой. Каждый такой эпи-
зод, наполненный внутренней кон-
фликтностью,— эскиз еще одного 
фильма, и наверняка нынешний — 
не последний о Расторгуеве.

Сегодняшний день преломляет-
ся в программе «Артдокфеста» мно-
гообразно. «Котлован» Андрея Грязе-
ва — еще один образ-символ родины, 
некогда открытый Андреем Плато-
новым и обогащенный новейшим 
историческим опытом. В котловане 
(совсем не символическом) тонут экс-
каваторы и с риском для жизни игра-
ют дети, из этого котлована (уже сим-
волического) пишут письма Путину 
одинокие старики, многодетные ма-
тери и обитатели аварийных домов. 
«Гаражане» Натальи Ефимкиной: 
в названии не игра с фонетикой, а но-
вости словообразования. Гараж (а не 
город, и даже не дом или квартира) 
стал для миллионов граждан облю-
бованной средой обитания, заменяя 
и мастерскую, и спортзал, а главное, 
становясь местом, где можно спря-
таться и от жены, и от телевизора, 
подумать о вечном. «Кунашир» Вла-
димира Козлова — еще один символ 
остановившегося времени. Куриль-
ские острова, земля, которая ушла 
от одних и пришла к другим, не при-
неся счастья никому: ни туризма, ни 
культурной жизни, одно надувание 
щек на военных праздниках.

В отличие от Кунашира, «Артдок-
фест» и стоящий за ним массив гра-
жданственного документального 
кинематографа все еще остаются не-
покоренным островом. На этой «ни-
чейной» территории не объясняют, 
как опасно ездить в Грузию и поче-
му Америка виновата в росте цен на 
коммуналку. Здесь пытаются уви-
деть и понять людей такими, какие 
они есть, не оставляя надежды на то, 
что они станут немного лучше.

ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Правдиво  
дивное
Открывается кинофестиваль 
«Артдокфест»

Джастин Бибер вернулся на верх-
ние позиции музыкальных чартов 
с альбомом «Justice», вышедшим 
19 марта. Это уже восьмой аль-
бом канадского певца, который 
возглавил альбомный хит-парад 
журнала Billboard. Одновремен-
но Джастин Бибер занял первое 
место в чарте синглов Billboard 
Hot 100 с песней «Peaches». 
До сих пор верхние строчки двух 
главных американских чартов 
одновременно занимали либо 
группа (BTS), либо певица (Тей-
лор Свифт). Певец Бибер взял эту 
вершину вопреки творческим не-
удачам, личным проблемам, пан-
демии и обвинениям в плагиате. 
Комментирует Борис Барабанов.

 В начале недавно вышедшего  
на экраны фильма «Слегка размы-
тый мир» (см. „Ъ“ от 26 февраля) Джа-
стин Бибер — кумир Билли Айлиш, 
как и целого поколения девочек. 
В конце фильма Айлиш занимает 
в умах молодых людей точно то же 
место, которое Бибер занимал в них 
десять лет назад: стадионная звезда, 
едва вышедшая из подросткового 
возраста, в которой публика видит 
отражение своих чувств и стремле-
ний. На момент съемок «Слегка раз-
мытого мира» за кулисами фестива-
ля Coachella 2019 года у Бибера уже 
четыре года как не было студийного 
альбома.

В этот период Бибер жил колла-
борациями, среди которых была 
и феноменальная «Despacito» с Лу-
исом Фонси. Исполнять ее на цере-
монии Grammy 2018 года Бибер не 

стал, заявив, что не будет появлять-
ся на публике, пока не запишет аль-
бом. Новый альбом получил назва-
ние «Changes» (2020). Событием он 
по большому счету не стал, несмотря 
на то что привычные высокие места 
в чартах занял. К этому времени Би-
бер опять расстался со своей возлю-
бленной Хейли Болдуин (правда, 
позже опять воссоединился), испы-
тывал серьезные проблемы со здо-
ровьем и без особого успеха пытался 
доказать, что он больше не безусый 
подросток, чье половое созревание 
было досконально задокументи-
ровано СМИ. Как минимум теперь 
у него есть усы.

Но время, которое освободилось, 
когда в связи с пандемией COVID-19 
отменился тур в поддержку альбома 
«Changes», Джастин Бибер потратил 
более чем с толком. В записи альбо-
ма «Justice» среди прочих приняли 
участие Халид, Chance The Rapper, 
Бенни Бланко, Готье, Бурна Бой, Лил 
Узи Верт, Райан Теддер, Скриллекс 
и Эндрю Уотт. Ничего сверхъестест-
венного — альбомы Джастина Би-
бера всегда были результатом рабо-
ты большой бригады хитмейкеров, 
и, например, в записи «Changes» уча-
ствовали Пост Мэлоун, Трэвис Скотт 
и другие не менее серьезные персо-
ны. Но прорыв произошел именно 
с «Justice».

«Justice» в координатах Бибера — 
очень политизированный альбом. 
Ему уже 27 лет, но публика с трудом 
отвыкает от того, чтобы называть его 
мальчиком. И тут вдруг выходит аль-
бом, который начинается с записи 
выступления Мартина Лютера Кинга. 
Для альбома, созданного в перепол-
ненном протестными страстями 2020 

году, это, может, и не самое радикаль-
ное решение: как отмечает издание 
Pitchfork, вряд ли найдется корпора-
ция (а Джастин Бибер — это, безуслов-
но, корпорация), которая в 2020 году 
не включила поддержку борьбы тем-
нокожих за свои права в систему сво-
их корпоративных ценностей.

Тем не менее использование го-
лоса Мартина Лютера Кинга оказа-
лось самым спорным ходом «Justice». 
Слова правозащитника предшест-
вуют открывающей альбом любов-
ной теме «2 Much» и содержательно 
никак с ней не связаны. В недавнем 
обсуждении альбома в Clubhouse 
певец заявил, что он и не пытался 
обозначить связь между собой и до-
ктором Кингом. По словам Бибера, 
когда он учился в Канаде, история 
борьбы против расовой несправед-
ливости в США в принципе не из-
учалась в школе, и теперь-де он по-
чувствовал жгучую потребность 
рассказать в альбоме о том, чего 
раньше не знал, просто использовав 
голос Мартина Лютера Кинга.

Другим поводом для обсуждений 
стала обложка альбома «Justice». 
Французская электронная группа 
Justice увидела сходство между на-
писанием его названия и собствен-
ным логотипом. Сходство, к слову, 
очень приблизительное, но масла 
в огонь дискуссий вокруг Бибера 
французы добавили.

Однако на первые места альбом 
вытолкнули не разговоры о плаги-
ате и эксплуатации политической 
повестки, а безупречный сонграй-
тинг и лучшая за всю карьеру певца 
работа с голосовыми связками. Сле-
дуя традиции, заложенной в 2020-м 
The Weeknd и Дуа Липой, Джастин 

Бибер заложил в песни взрывоо-
пасное количество ретро. Кто-то 
слышит в песне «Deserve You» отго-
лоски Фила Коллинза, а кто-то пы-
тается найти отличия «Off My Face» 
от «Scar Tissue» Red Hot Chili Peppers. 
Вся центральная часть альбома ре-
шена в красках 1980-х. Парадокс, но 
это в духе времени.

ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

Вершина справедливости
Джастин Бибер выпустил взрослый альбом

«Расторгуев» открывает 
глаза не столько  
на творчество Александра 
Расторгуева, сколько  
на его внутренний мир   
ФОТО ARTDOCFEST

«А
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После мартовского блока мат-
чей, открывших европейскую 
квалификацию к чемпиона-
ту мира 2022 года, экстраор-
динарным выглядит положе-
ние только в одной из десяти 
групп — группе J. Лидером в ней 
оказалась сборная Армении, ко-
торая умудрилась выиграть все 
три встречи, а железный фаво-
рит — сборная Германии, неожи-
данно уступившая дома македон-
цам, находится лишь на третьей 
строчке.

реди новостей, связан-
ных с отборочным турниром к чем-
пионату мира в Катаре, намного 
громче остальных, конечно, про-
гремела новость о срыве сборной 
Германии. А в стране, которую она 
представляет, проигрыш — 1:2 — ко-
манде Северной Македонии прирав-
няли к какой-то жуткой катастрофе. 
Bild, резюмируя случившееся, вооб-
ще соорудила мостик к ближайшим 
официальным встречам — они со-
стоятся уже в рамках стартующего 
в июне чемпионата Европы. По мне-
нию издания, с такой игрой немцам 
«нечего делать» на этом турнире. Ме-
нее же радикально настроенные 
коллеги обозревателей Bild совето-
вали тренеру Йоахиму Лёву все же 
не спешить уж слишком бодро осве-
жать состав и подумать над тем, что, 
может быть, стоит вернуть в него ве-
теранов — Томаса Мюллера, Жерома 
Боатенга, Матса Хуммельса.

Градус разочарования понять мож-
но. Сборная Германии прервала уди-
вительную серию. Она могла прова-
ливаться на главных турнирах, как 
это было на чемпионате мира в Рос-
сии в 2018 году, когда оконфузилась 
на групповом этапе, но уж квалифи-
кацию к ним немцы практически 

всегда проходили уверенно, без сбо-
ев. В отборах к мировым первенст-
вам они не терпели поражений в 35 
матчах подряд. Предыдущее датиро-
вано аж 2001 годом, когда немецкую 
команду в пух и прах — 5:1 — разби-
ли англичане.

А прервалась серия в домашней 
встрече с соперником, который 
крепким орешком не выглядел. 
Сборная Северной Македонии — 
это сейчас ниша, которая гораздо 
ближе к «карликам», чем к конти-
нентальному авангарду. Тезис убе-
дительно подтверждают, например, 
ее скромненькие результаты в Лиге 
наций. А о кадровом потенциале ма-
кедонцев, обитающих в седьмом де-
сятке рейтинга Международной фе-
дерации футбола (FIFA), неплохо 
рассказывает такой факт: их стер-
жневой фигурой до сих пор остает-
ся отличившийся в матче с немцами 
37-летний форвард Горан Пандев, 
«динозавр», чей пик пришелся на 
нулевые.

При этом нужно все-таки знать, 
что, говоря об ужасной игре нем-
цев, эксперты все-таки, видимо, 
преувеличивали. Поражение — во 

многом следствие невезучести хозя-
ев, попадавших в каркас ворот, за-
парывавших вернейшие моменты. 
А их турнирное положение, как ни 
крути, на критическое пока не по-
хоже. Шесть очков после трех игр — 
не так уж мало.

В этом смысле гораздо любопыт-
нее относящийся к той же группе 
кейс с армянской сборной. Из тех ко-
манд, у которых в календаре было 
три, а не два тура отбора, без потерь 
удалось пройти отрезок четырем. 
Армяне затесались в компанию к ан-
гличанам, итальянцам и датчанам.

Это безусловная аномалия. Ее 
не объяснишь ни каким-то бурным 
взлетом, который переживает ар-
мянский футбол, ни стечением об-
стоятельств в виде слабости сопер-
ников на старте или их невезучести. 
Сборная Армении — примерно из 
той же «весовой категории», что и ма-
кедонская, которую, кстати, чуточку 
опередила в последнем розыгрыше 
Лиги наций, очутившись с ней в од-
ной группе. До отбора на катарское 
первенство у нее возникали боль-
шие проблемы в столкновениях 
с оппонентами вроде эстонцев.

А уж на обстоятельства тут точно 
не кивнешь. Только в матче, кото-
рым они открыли отбор, армяне би-
лись с аутсайдером — лихтенштей-
нцами: их они одолели на выезде, 
забив единственный гол. Дальше 
было два домашних матча. В первом 
сборная Армении справилась — 
2:0 — с исландцами, воспринимаю-

щимися сейчас чуть ли не как топо-
вая команда, во втором — 3:2 — с не 
выдающимися, но крепкими румы-
нами, забив два все перевернувших 
гола в концовке, но в целом по игре.

Скорее, наоборот, обстоятельст-
ва были против армян. В этой сбор-
ной уже несколько лет все во многом 
вертится вокруг Генриха Мхитаряна. 

Кроме выступающего за «Рому» хав-
бека, элитных футболистов в ней нет 
вообще. А серьезная травма голени, 
полученная Мхитаряном как раз пе-
ред запуском отбора, казалось, была 
таким ударом для его сборной, кото-
рый ни за что не пережить.

Но армяне как-то выкрутились, 
обойдясь теми силами, что были 
в наличии. Вместе с полузащитником 
«Ростова» Хореном Байрамяном их та-
щили вратарь Давид Юрченко, кото-
рый поиграл за полдюжины россий-
ских клубов в разных дивизионах, 
так и не приглянувшись тем, что го-
няются за медалями, Вараздат Ароян 
и Тигран Барсегян из казахстанской 
«Астаны», представляющий немец-
кий «Хоффенхайм», но выходящий на 
поле в чемпионате Германии крайне 
редко Саркис Адамян. А героем мат-
ча против сборной Румынии стал Эду-
ард Сперцян, поразивший ворота сам 
и заработавший решающий пеналь-
ти. Форвард «Краснодара» в свои двад-
цать в основном сидит в этом клубе 
на скамейке запасных. В нынешнем 
чемпионате Сперцян принял учас-
тие лишь в пяти его матчах, ни разу 
не отыграв 90 минут.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2022

Германия попала 
в неловкое поражение
На старте отбора аутсайдер Армения 
опередила немецких фаворитов

Поражение от Северной Македонии стало для команды Германии первым в отборах к чемпионатам 
мира и Европы с 2001 года. На фото: форвард македонцев Горан Пандев забивает первый мяч  
в ворота четырехкратных чемпионов мира  ФОТО REUTERSС

Тенденцию возвращения на ринг 
выдающихся ветеранов бокса 
может продолжить один из вели-
чайших бойцов всех времен фи-
липпинец Мэнни Пакьяо. 42-лет-
ний ветеран, чей последний бой 
датируется летом 2019 года, 
собирается встретиться с аме-
риканским полусредневесом 
Теренсом Кроуфордом, зани-
мающим первое место в неко-
торых рейтингах лучших бойцов 
вне зависимости от весовой ка-
тегории, который пока не терпел 
поражений в профессиональной 
карьере.

том, что переговоры меж-
ду представителями Мэнни Пакьяо 
и Теренса Кроуфорда «достаточ-
но близки» к успешному заверше-
нию, сообщили The Athletic и ESPN. 
По данным последнего, уже согла-
сованы дата и место проведения 
поединка: он состоится 5 июня 
в Абу-Даби.

Речь идет об очень заметном со-
бытии. Мэнни Пакьяо входит в чи-
сло величайших боксеров в истории. 
Он является обладателем уникально-
го достижения. Филиппинец завое-
вал чемпионские звания в восьми 
весовых категориях. Его популяр-
ность в свое время была колоссаль-
ной. А бой Пакьяо в 2015 году с не 
менее знаменитым Флойдом Мей-
уэзером до сих пор удерживает ре-
корд по размеру общей выручки: он 
принес участникам и организаторам 
около $600 млн.

Правда, Пакьяо уже 42 года, 
и были сильные сомнения насчет 
того, что он вообще продолжит вы-
ступления. Свой предыдущий бой 
филиппинец провел летом 2019 
года. Тогда в поединке за звание чем-
пиона мира по версии Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) в по-
лусреднем весе (до 66,7 кг) он одолел 
сильного американца Кита Турмана. 
К тому моменту сенатор Пакьяо уже 

давно активно занимался политиче-
ской карьерой на родине, возглавляя 
одну из партий. А после выигрыша 
у Турмана, казалось, он окончатель-
но сделал выбор в пользу политики 
и общественной деятельности.

Его соперник на самом деле не ме-
нее примечательный персонаж. Те-
ренс Кроуфорд владеет поясом Все-
мирной боксерской организации 
(WBO) в полусреднем весе, но гора-
здо объективнее о его статусе расска-
зывают другие факты.

Теренс Кроуфорд конкурирует 
с Саулем Альваресом в борьбе за 
звание просто лучшего вне зависи-
мости от весовой категории бойца. 
В некоторых авторитетных класси-
фикациях на верхней строчке на-
ходится мексиканец, в некоторых, 
таких как рейтинг ESPN,— амери-
канец. А послужной список Кро-
уфорда производит невероятное 
впечатление. В профессионалах он 
провел 37 боев и все выиграл, во-
семь тех, что предшествовали на-
чалу переговоров по поводу мат-
ча с Пакьяо,— досрочно. Причем 
уничтожал Кроуфорд и довольно 

мощных оппонентов, таких как 
Джефф Хорн, Амир Хан, Келл Брук.

Если этот поединок будет орга-
низован, он впишется в появившу-
юся неожиданную тенденцию. Она 
заключается в возвращении в спорт 
знаменитых ветеранов бокса, вроде 
бы ушедших на пенсию.

Еще в конце прошлого года друг 
с другом встретились Майк Тайсон 
и Рой Джонс. А недавно Тайсон объ-
явил о том, что вскоре будет драть-
ся против другой американской 
легенды супертяжелого веса — дав-
ным-давно не участвовавшего в боях 
и уже отпраздновавшего 50-летие 
Эвандера Холифилда.

Примеру Майка Тайсона после-
довал его соотечественник, выдаю-
щийся средневес Оскар Де Ла Хойя. 
На прошлой неделе он заявил, что 3 
июля проведет бой, не назвав, прав-
да, имя своего противника. Де Ла 
Хойе 48 лет, а не выступал он с 2008 
года. Соперником американца в его 
последнем поединке был именно 
находившийся тогда на пике Мэн-
ни Пакьяо, который одержал победу.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мэнни Пакьяо  
потянулся за легендами
Выдающийся филиппинец  
собирается вернуться на ринг  
боем против лучшего бойца мира

Легенда бокса Мэнни Пакьяо (справа) решил вернуться  
на ринг для боя с одним из лучших бойцов вне зависимости  
от весовой категории Теренсом Кроуфордом   
ФОТО MICHAEL SPOMER / CSM VIA ZUMA WIRE / ТАСС, GETTY IMAGES

Зона UEFA. Третий тур
Группа B. Испания—Косово 3:1 (Ольмо, 34; Торрес, 36; Морено, 
75 — Халими, 70). Греция—Грузия 1:1 (Какабадзе, 76 (автогол) — 
Кварацхелия, 78). 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Испания 3 2 1 0 6:3 7

2. Швеция 2 2 0 0 4:0 6

3. Греция 2 0 2 0 2:2 2

4. Грузия 3 0 1 2 2:4 1

5. Косово 2 0 0 2 1:6 0

Группа C. Северная Ирландия—Болгария 0:0. Литва—Италия 0:2 
(Сенси, 47; Иммобиле, 90+4 (пен.)). 

 И В Н П М О
1. Италия 3 3 0 0 6:0 9

2. Швейцария 2 2 0 0 4:1 6

3. Северная Ирландия 2 0 1 1 0:2 1

4. Болгария 3 0 1 2 1:5 1

5. Литва 2 0 0 2 0:3 0

Группа D. Украина—Казахстан 1:1 (Яремчук, 20 — Мужиков, 59). 
Босния и Герцеговина—Франция 0:1 (Гризманн, 60).
 И В Н П М О
1. Франция 3 2 1 0 4:1 7
2. Украина 3 0 3 0 3:3 3
3. Финляндия 2 0 2 0 2:2 3
4. Босния и Герцеговина 2 0 1 1 2:3 1
5. Казахстан 2 0 1 1 1:3 1
Группа F. Шотландия—Фарерские острова 4:0 (Макгинн, 7, 53; Адамс, 
60; Фрейзер, 70). Молдавия—Израиль 1:4 (Карп, 29 — Захави, 45+1; 
Соломон, 57; Даббур, 64; Натхо, 66). Австрия—Дания 0:4 (Ольсен, 58, 
73; Мехле, 63; Хёйбьерг, 67). 
 И В Н П М О
1. Дания 3 3 0 0 14:0 9
2. Шотландия 3 1 2 0 7:3 5
3. Израиль 3 1 1 1 5:4 1
4. Австрия 3 1 1 1 5:7 1
5. Фарерские острова 3 0 1 2 2:8 1
6. Молдавия 3 0 1 2 2:13 1
Группа I. Сан-Марино—Албания 0:2 (Манай, 63; Узуни, 85). Англия—
Польша 2:1 (Кейн, 19 (пен.); Магуайр, 85 — Модер, 58). Андорра—Вен-

грия 1:4 (Пужоль, 90+3 (пен.) — Фиола, 45+2; Газдаг, 51; Кляйнхай-
слер, 58; Него, 90). 
 И В Н П М О
1. Англия 3 3 0 0 9:1 9
2. Венгрия 3 2 1 0 7:4 7
3. Албания 3 2 0 1 3:2 6
4. Польша 3 1 1 1 7:5 4
5. Андорра 3 0 0 3 1:8 0
6. Сан-Марино 3 0 0 3 0:10 0
Группа J. Армения—Румыния 3:2 (Сперцян, 56; Ароян, 86; Барсегян, 
89 (пен.) — Чикылдэу, 62, 72). Лихтенштейн—Исландия 1:4 (Фрик, 79 
— Севарссон, 12; Бьярнасон, 45; Паульссон, 77; Сигурьоунссон, 90+4 
(пен.)). Германия—Северная Македония 1:2 (Гюндоган, 63 (пен). — 
Пандев, 45+2; Элмас, 85).
 И В Н П М О
1. Армения 3 3 0 0 6:2 9
2. Северная Македония 3 2 0 1 9:4 6
3. Германия 3 2 0 1 5:2 6
4. Румыния 3 1 0 2 5:6 3
5. Исландия 3 1 0 2 4:6 3
6. Лихтенштейн 3 0 0 3 1:10 0

Отборочный турнир чемпионата мира 2022 года

О


	kms_057_001
	kms_057_002
	kms_057_003
	kms_057_004
	kms_057_005
	kms_057_006
	kms_057_007
	kms_057_008
	kms_057_009
	kms_057_010
	kms_057_011
	kms_057_012

